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 संसदीय  वाद  विवाद

 -प्रदान  और

 दिवसीय  वृतांत

 न

 अंक १  भारत  प्रथम  संसद् के
 प्रथम

 सूत्र
 का  चतुर्थ  दिवस

 ——  संख्या
 न

 र

 लोक-सभा  में  यह  फिर  दोहराना  चाहता  हूं  कि  एक  ही

 समय  दो  सदस्यों  को  खड़ा  नहीं  होना  चाहियें

 १९  मई  १९५२  और  जब  अध्यक्ष  खड़ा  हो  तो  अन्य  सब

 सदस्यों  को  खड़ा  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह  छोटी

 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 |  सी  बात  हैं  परन्तु  नियमित  रूप  से  कार्यवाही

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  चलाने  के  लिये  यह  एक  आवश्यक  और

 महत्वपूर्ण  चीज़  है  ।  साथ  ही  में  का

 सदस्यों  द्वारा  शपथ  ग्रहण
 एक  और  नियम  बतला  दूं--वह  यह  है  कि  जब

 सैयद  मोहम्मद  अहमद  काज़मी  अध्यक्ष  खड़ा  हो  तो  किसी  भी  सदस्य  को  खड़ा

 नहीं  होना  चाहिये  और
 न  ही  उस  समय  उसे सुल्तानपुर-उत्तर  व  फैज़ाबाद-दक्षिण

 सदन  से  बाहर  जाना  चाहिये  ।
 इससे

 अध्यक्ष

 के  प्रति  असम्मान  प्रगट  होता  है  जिसका  अथ

 सदन  के  प्रति  असम्मान  दिखलाना  है  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  आपका  प्रश्न  भाषणों  के  fare

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  |  अनुवाद  के  बारे  में  है  ।  मैं  इसे  ठीक  से  नहीं

 सका  |

 श्री  रवय्या :  में  ज्ञात कर  सकता
 श्री  मातृभाषा  में  दिये  गये

 हूं  कि  व्या  उन  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों

 के  अनुवाद  की  कोई  व्यवस्था  की  गई  हूँ  जो
 भाषणों  का  हिन्दुस्तानी  या  अंग्रेज़ी  में

 वाद ॥
 नपो  हिन्दुस्तानी  में  बोल  सकते  हूं  और

 न

 अंग्रेजी में  ?  यदि  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  तो  एक  माननीय  सदस्य  :  माननीय  सदस्य

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  चर्चा  होने  से  चाहते &  कि  wa  कोई  सदस्य  तामील  या

 पुर्व  ही  यह  व्यवस्था  कर  दी  जानी  चाहिये  ।
 तेलगू  में  बोले  तो  सदन  को  उसके  भाषण

 संविधान  के अनुच्छेद  १२०  के  अनुसार **  का  या  अग्रेज़ी  अनुवाद  मिलना

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  माननीय  सदस्य
 चाहिये

 ्
 किसी  विषय  पर  अभी  चर्चा  करेंगे  तो  हम  अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  कल्प नात्मक

 11  इयां  नहींਂ  उठानी  चाहियें  ।. कम  प्रश्नों
 को

 ले  सकेंगे
 |

 माननीय  सदस्य

 अपने  स्थान  पर  बैठ  जायें  ।  नये  सदस्यों  के  लिये  हो  सकता  है  कि  कुछ  लोग  ऐसे  हों
 जो  न  हिन्दी

 214  PSD



 दे  ब  प  बैग  ली  ७६  मौखिक  उत्तर  ढ

 व्  म

 १९  मई  १९५२
 a

 [  व्यक्ति  fad
 में  वोल  सकते  हों

 और  न
 शी

 कुछ  ऐसे
 य  को,»

 व्यक्ति  हो
 सकते

 हैं
 ।

 ऐसे  मामलों  मे  प्रथा यह  =  द  अग्रज  अपनी

 होगी कि  जो  माननीय सदस्य  अपनी
 ी

 या प्त  अभिव्यक्ति नहीं  कर

 हमें उस  भाषण  की  पनी  भात  भाषा  में  सदन  को  जम्बो  द

 इसी  एसे  व्यक्ति  द्वारा  पप्टि  करानी  होगी  गीत  करने  की  अनज्ञा  दे  सकेगा  ।''

 जो  उस  भाषा  को  भली  प्रकार  जानता  हो  ।

 परतु  ऐसे-भाषणों  का  भाषान्तर  तत्काल  ही  तो  यह  अध्यक्ष  के  स्वविवेक  का  प्रदान

 दन  के  अन्दर  देना  कठिन  अनुमति  मिलने  पर  ही  कोई  माननीय  सदस्य

 गाही  को  रिपोर्ट  में  वह  दे  दिया  जायगा  ।
 किसी  दूसरी  भाषा

 में
 बोल  सकता  यह  स्थिति

 परन्तु  मुझे  विश्वास
 ह

 कि  जब  तक  किसी  @  |
 किसी  विशेष  भाषा  में  शपथ  लेने

 सदस्य  का  उद्देश्य  ही  दूसरा  न  तब  तक  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ह  ।  में  ने  स्वयं  हिन्दी

 सका  यही  प्रयत्न  होगा  कि  एसी  भाषा  में  मया पथ  ग्रहण  की  थी  परन्तु  इसका  यह  अथ

 धोला  जाय  जिसे  ar  सदन  सके  और  नहीं  &  कि  में  अग्रेज़ी  नहीं  जानता  हूं  ।  अत

 सके  लिय  वह  या  तो  अंग्रेज़ी  का  या  हिन्दी  हमें  इन  weal  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।  यदि
 का

 प्रयोग  करेगा  |  परन्तु  फिर  भी  ऐसे  मामले  किसी  माननीय  सदस्य  को  कोई  कठिन

 हो  सकते  हें  जिनमें  वास्तव  में  कठिनाई  हो  ।  हो  या  वह  अपनी  बात  ठीक  प्रकार
 न

 कह

 में  समझता  हुं  कि  यह  कठिनाई  उपस्थित  नहीं  सकते  हों  और  इसके  लिये  वह  अनुमति

 होगी  हमें  ऐ  से  प्रश्नों  पर  बहस  करने  की  तो  फिर  में  यह  देखूंगा कि  वास्तव  में

 इयकता  नहीं  ह  जिन  के  बारे  में  इस  अवस्था  अनुमति  मिलनी  चाहिये  या  नहीं  |

 qa SIRT

 ी

 onde

 pt

 आयेगा  तो  हम  देखेंगे  कि  क्या  करना  अब  हम  weit  को  लेते  हें
 ।

 परन्तु  इसके

 मुझे विशवास हैं  कि  सब  सदस्यों  की  पहले  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  एक  द

 इच्छा
 व

 सहयोग  से  यह  समस्या  बहुत
 की  ओर

 और  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 में  सदस्य  ं =

 के  विशिष्ट  wet  को  विशिष्ट  ब्लाक  बांट कम  आयेगी a  ्

 का  विचार  कर  रहा  हं--परन्तु इसमें  कुछ

 थी
 रघबय्या

 :
 माननीय  अध्यक्ष  महोदय

 समय  लगेगा  |  इसके  लिय  मझ  उन  व्यक्तियों
 को

 ब्व्यलवाग

 पता  हू
 कि  माननीय

 सदस्यों  ने

 दि

 की
 सूचियां  चाहियें  जो  सदन  में  dod  के  लिये

 ele
 एक

 गुट  में  सम्मिलित  होना  चाहते  हें
 ।

 तब

 की  तक
 सदस्यों  को  विशिष्ट  स्थान  नहीं  aid | लि  महोदय :  अब

 माया

 oe
 जा  सकते  क्योंकि  कुल  स्थानों  की  ae

 ह

 लक

 तरसेम  कि  झाक

 om

 १७)  में
 fae  छे  जाने  तक  में  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  से

 ना  करूंगा  कि  वह  उसी  स्थान  पर  ad TUT,  किन्तु  अनुच्छेद

 क

 वह  आज  as  ह  ।
 ex

 sq
 हुए  संसद में  का

 में  या  अग्रेज़ी  में  किया  जाये

 ह  की

 i

 +  समय  भी

 | Ted a4 ST

 सि  ति
 राज्य-परिषद्

 कन्ना  का  बैठने  तक

 क

 का
 सवाल  माद  सरा

 अध्यक्ष  अथवा  ऐसे  रूप  में  कार्य  उस  पर  अपना  क़ब्ज़ा  करने  की  बात  तो  दुर



 Se

 द
 द

 रही |  am  aTaAst  हो  =
 Ss

 अवसर  सिलना  चाहिये  ।
 उसके  बाद  में  यह

 अभी जब  मेंने  डा०  आर०  एस०  a  देखूंगा  कि  समय  बचता  है  या  नहीं  अं
 र

 फिर

 पुकारा  तो  मेंने  सोचा  कि  जब  तक  किसी  सदस्य
 अन्य  सदस्यों  को  प्रश्न  पूछने  के  लिये  कहूंगा  ।

 का  अपना  कोई  निश्चित  स्थान  aa  तब  तक  डा०  राम  सुभग  सिह  इस  बात
 4oo  सदस्यों में  उसको  देखना या  पहचानना

 संभव  नहीं  ।  अपने  अनुभव  से  में  यह  कह

 दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  सन्  १९५०  के  प्रधान

 मंत्री  समझौते  में  यह  शर्ते  थी  कि  पूर्वी  aria

 सकता  हुं  कि  अध्यक्ष  और  सदस्यों  के  परस्पर
 स्तान  तथा  भारत  के  मध्य  बेरोक-टोक  आना

 सम्बन्ध  उस  स्थान  विशेष  से  ही  होता  हे  जहां  जाना  में  ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  क्या
 वह  सदस्य  बैठता  हैं  ।  यदि  आज  मेंने  डा०

 इस  पारपत्र  प्रणाली  को  लाग  करने  के  लियें

 आर०  एस०  सिंह  का  नाम  उन्हें  अपन  स्थान
 पाकिस्तान  के  वक़्त  मान  प्रयत्नों  से  उस  समझौते

 पर  खड़ा  हुआ  देख  कर  पुकारा  ह  तो  कल
 या

 की  मतों  का  उल्लंघन  नहीं  होता  है
 ?

 आगे  कभी  यदि  वह  कहीं  और  बेठ  होंगे  तो

 fama  कि  वह  भनपस्थित  हें  और  में  डा०  केसकर  :  भारत  सरकार ने

 आग  बढ़  जाऊंगा  ।  तो  यह  सदस्यों  के  हित  में
 स्तान  सरकार  का  ध्यान  भारत-पाकिस्तान

 होते  की  ओर  दिलाया  था  और  इस  बात  की
 dt  है  कि  ब्लाकों  के  बांटे  जाने  तक  वह  अपने

 समान  स्थानों  पर  ही  बैठें  ।  ओर  भी  दिलाया  था  कि  हमारी  दृष्टि  में  यह

 बात  समझोते  के  अनुकूल  नहीं  परन्तु
 अनिल  प्रणाली

 जसा  कि  माननीय  सदस्य  प्रेस  विज्ञप्ति  में

 पाकिस्तान  सरकार  हम  से  सहमत *
 १,  डा०  राम  सुभग  सिंह  :  कया  प्रधान

 नहीं  थी  और  उसकी  राय  में  यह  भारत
 यह  बतलान  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सत्य हे  कि  पाकिस्तान  सरकार  पूर्वी  पाकिस्तान
 पाकिस्तान  समझौते  का  उल्लंघन  नहीं  है

 ॥

 था  पश्चिमी  बंगाल  के  मध्य  आने-जाने  के  डा०  राम  सुलग  fag  पूर्वी

 लये
 अनुज्ञा  प्रणाली  लागू  करने  का  विचार  स्तान  के  उन  प्रेरकों की  संख्या  क्या  हें  जो

 अभी  तक  भारत  में  है
 ?

 कर  रही हू  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 डा०  केसकर  :  मुझे  इसकी  पूर्वे  सुचना

 कर  )  :  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  पाकिस्तान  चाहिये  ।

 और  भारत के  मध्य  पारपत्र  प्रणाली  लागू
 जनाब  अमजद  अली  :  क्या  र  इस

 करन  के  बारे  में  ४  १९५२ को  जारी  की  सदन  को  विश्वास  में  लेने  और  उसे
 यह

 प्रेस  विज्ञप्ति  की  ओर  आकर्षित  किया
 लाने  को  तैयार  है  कि  कराची  में  हमारे

 जाता हे  ।
 पाकिस्तान  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  हो

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  एक  और  प्रथा  को
 वार्ता  का  क्या  परिणाम  निकला

 ?

 ना  चाहता  हूं  ।  जिस  प्रथा  का  में
 डा०  केसकर  :  सरकार के  लिये  उस  गप्त

 करता  रहा  हुं  वहू  यह  है  कि  प्रश्न  प्रस्तुत
 वाले  माननीथ  सदस्य  को  उस  प्रद  के

 वार्त्ता के  बारे  जो  इस  समय  चल  रही  है

 में  और  ज्ञान  होने  की  आशा  की
 हो  hl  कुछ  कहना  संभव  नहीं  है  ।

 सर

 ती  है
 और  ऐसा  समझा  जाता  हैं  कि  उसने  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेह

 उस
 प्रदीप

 सोच  विचार  किया है  ;  इसलिये

 TCA
 द  लीर

 पाद

 wel

 ai
 अनुपूरक  प्रदान  पूछने  के  cua  दहता  सकता  FB!  स्तव  दयावती  अभी चल  रही

 वि

 a
 थ
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 वि क ु  दाना
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 ्
 उत्तर

 Aas ह  और  भा  है  या  किसी

 गया हू

 = .

 बातों  ए
 चिल  जर  gl  कारत  से

 at  ।

 =

 बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  जा

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  कहना

 इस  बात  का  फैसला  करके  कि  पारपत्र  चाहता ¢  कि  हमें  अविश्वसनीय प्रेस  रिपोर्टों ss

 होने  चाहियें या  वार्त्ता  में  उन
 सुविधाओं  पर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  ।  विक  आंकड़ें

 की  चर्चा  की  जायेगी  जो  कि  लोगों  को  कुछ अ  हो  हू
 ॥

 ी  जानी  भारत  सरकार  की  यह  इच्छा  अध्यक्ष  महोदय  हम  अब  गला  प्रदान
 हैं  कि  पारपत्र  प्रणाली  के  जारी  होने  या  आने

 जाने  को  किसी  प्रकार  नियमित  के
 लेते हूं  ।

 a

 बाद  भी  जहां  तक  पूर्वी  पश्चिमी

 पेनिसिलीन
 का  बोतलों  में  भरना

 आसाम  और  त्रिपुरा  की  सम्बन्ध

 इसको  उदारतापूर्वक लागू  किया  जायें  क्या
 श्री  हुक्म  fag

 :

 att  सी०  गुहा  क्या  हम  यह  समझे  उत्पादन  तथा
 रसद  मंत्री  बतलान े|

 करेंगे
 थ

 पाकिस्तान  सरकार  न  भारत  सरकार  सें  थ

 कपा

 राम  fea  बिना  तथा  उसकी  इच्छा  के  क्या  पेनिसिलीन  को  लों  में

 भरने  वाली  बम्बई  स्थित  काय विरुद्ध  इस  प्रस्ताव  का  सूत्रपात  किया  है
 ?

 आरम्भ  करने  के  समय  से  ही  अपनी  क्ष मता
 डा०  केसकर  :  में  माननीय  मित्र  का  ध्यान

 के  अनुसार  काय  कर  रही  है  ;  प्री

 उस  प्रेस  विज्ञप्ति  की  ओर  दिलाता  हूं

 जिसमें  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  गई  हैं  ।  सरकारी मांगों  को  पूरा  करने
 के

 प्तान  सरकार  ने  हमें  यह  सूचना  देकर  कि
 बाद  क्या  साधारण  जनता  की  कोई

 चूंकि  वह  समझती 2  कि  वर्तमान  अनिल
 इयकतायें  भी  पुरी  की  गई

 तथा

 श्रीफली  अपर्याप्त  तथा  असंतोषजनक  पुना  की  पेनिसिलीन  dart  दत
 लिये  उसका  पारपत्र  प्रणाली  जारी  करने  तक  बन  जायेगी  ?

 विचार हैं  ।

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  सरकार
 ग  ह-व्यवस्था  तथा

 मंत्री
 :  जी

 ध्यान  गत  कुछ  दिनों  की  प्रेस  रिपोर्टों  की

 दिलाया  गया  हे  कि  पाकिस्तान  द्वारा  माल  जनता  को

 न

 सीधा  बहीं
 बचा

 की  जान  वाली  पारपत्र  प्रणाली  की  गया  हूँ  परन्तु  नगरपालिकाओं

 तथा  ब
 नप

 णा के  फलस्वरूप  पूर्वी  बंगाल से  लोगों ने
 सार्वजनिक  संस्थाओं  को  दिया  गया 2

 डी  संख्या  में  आसाम  तथा  पश्चिमी  बंगाल  में
 आशा  है  कि  द. हैक्टरी  ars  १९

 आरम्भ  कर  दिया  हैं  ।
 के  लगभग  बन  कर  तैयार  हो

 बि

 द

 डा०  केसकर :  सरकार  ने  वह  प्रेस  रिपोर्ट  श्री  हुक्म  fag  क्या
 सरकारी

 व लगी
 a

 देखी  we
 जिसमें  कहा  गया हें  कि  पूर्वी

 orf
 |  अन  न

 ay  em  ae  मांगें  इसी  बोतल  भरने  वाली

 स्तान से  आसाम  में  लोग  बड़ी  संख्या  में  आ  फेक्टर ६.  विदेशों  से

 aat  कटा

 पुरी हो  जाती हूं  या

 रहे  हं  परन्तु यह  ee  प
 सकता  कि  यह  भी  आयात करते  हूं  ?

 थ
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 थ ९
 मई

 १९५२
 मौखिक  उत्तर

 थ ्  १

 भ  बुर नो हित
 बात

 यहँ
 कि  ara

 श्री  बी०  एस०  जमात  इस
 समय  पे

 मात्रा  पेनिसिलीन  आयात  करते हैं  गर  इस  लीन  की  कुठ  विधिक  आयात
 कितनी है

 में  उसे  बोतलों  में  भरा  जाता  आगामी  वर्षों  में  सरकार  इसे  किस

 इसके
 बाद  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  कम  करने  का  विचार  कर  रही  है

 ?

 अधीन
 विभिन्न  विभागों  में  इसे  बांट  दिया

 श्री  बुरा गोहिन  :  मुझे  पुर्व  सुचना
 ताह े।

 श्री  हुक्म  सिह  क्या  भारत

 श्री  हुक्म  सिह  :  मेरा  प्रद  यह  ह  ।  क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  अथवा  संयुक्त  राष्ट्र
 सरकार  की  सारी  आवश्यकतायें  इसी  फैक्टरी

 बालकों  सम्बन्धी  अकादमिक  निधि  संस्था
 गरी  हो  जाती हें  या  इसे  विदेशों से  भी

 a

 ar
 साथ  फैक्टरियां  एवं  अन्य  इमारतें  बनाने  के

 यात  करना  पड़ता हू
 ?

 लिये  ज़मीन  दिये  जाने  के  बारे  में  किये  गय

 श्री  बुरा गोहिन  :  अब  तक  तो  ऐसा  gar
 समझौते  की  दाँतों  को  अपनी  ओर  से  निभ

 2  कि  सरकारी  तथा  अन्य  सार्वजनिक  संस्थाओं  रही  हूं
 ?

 की  मांगें  पूरी  हो  जाने  पर  भी  पेनिसिलीन
 शनी  दुरा गोहिन  :  में  निवेदन कर

 छ  मात्रा बच  रहती  ह  ;  सरकार  अब  हूं  कि  इसका  प्रत  के  भाग  से

 _
 जनता  में  इस  अतिरिक्त  मात्रा  को  है  ।  मेंने  कहा  था  कि  फ़ैक्टरी  के  १९५३

 टिने  के  लिये  एजेन्ट  नियुक्त  करने
 के  प्रदान

 तक  बन  जाने  की  आशा  हैं  ।  काम  तो
 <

 पर विचार  कर  रही  है  ।
 हो  गया  हं  और  आशा  की  जाती  है  कि  अगले

 श्री  Zto  के०  चौधरी :  क्या  सरकार  ag  किसी  समय  यह  पूर्ण  रूप  से  बन  जाये

 7  फैक्टरियों  के  कायें  संचालन  के  बारे  में  ताकि  जो  मशीनें  आन  वाली  हें  वह

 aaa नतम  रिपोर्ट  उपलब्ध  करा  सकेंगी  ?  जमाई जा  सकें  ॥

 era  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 पक
 श्री

 बुरागोहिम :  इस  फैक्टरी  के  बारे  में

 मकान सी  प्रकार की  औपचारिक  रिपोर्ट  के  प्राप्त

 मि  य  का  मझे  ज्ञान  नहीं  जब  कभी  वह

 पोट  उस  समय  इस  प्रदान  पर  विचार

 *३.  थी  हुक्म सिह

 ea यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 किया  जायेगा  |  क्या  भारत  सरकार ने  ica

 श्री  वलीपुरा  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 के  वृद्ध  तथा  दुबई  विस्थापित  व्यक्ति

 rt  के

 क्य  इस  फैक्टरी  में  पेनिसिलीन  को  केवल  लिये  केई  आश्रम  खोला  तथा

 बोतलों  ही  में  we  जाता  है  या  पेनिसिलीन  इस  आश्रम  में  कितने  रि

 वास्तव  में  निर्माण  भी  होता  है
 ?

 व्यक्तियों को  रहने  दिया  गया  हे  ? द्

 श्री  gamer :  मेंने  स्री  स्थिति  पहले  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 ज

 ही
 बता  दी  हूँ  पेनिसिलीन  इकट्ठी  मात्रा  जी  नहीं  द

 में  आयात  करते
 हें  और  इस  फैक्टरी  में  उसे  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तो
 में  भरा  जाता  ऐसा  इसलिये

 सह :  सरकार  ऐसा  कोई जात  ताकि  आयात  की  जाने  वाली र सामग्री  eos
 _........  आश्रम  खोलने  का  विचार द्  रखती हूं  ? पर

 होने  बौला
 खर्चा  तथा  अधिक  क  लागत

 को

 कम  किया  जा  सके  ।  श्री  yo  ute  जेन ।  जी  नही ं।
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 ait  हुक्म  fag  :  क्या  सरकार  इन  (२)  मिलों  को  अनुमति  दे  दी  गई  हैं

 युद्ध  तथा  अपाहिज  व्यक्तियों  को  किसी  प्रकार  कि  वह  मोटे  तथा  मध्यम  प्रकार  के  कपड़े

 के  उत्पादन  के  ८०  प्रतिशत  को  अपने  मनचाहे की  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  है  ?

 खरीददारों  को  बेच  सकती  इसी  प्रकार
 श्री  ए०  पी०

 जेन
 :

 उन्हें  पहले  से  ही

 उन्हें  भारतीय  रुई  से  बने  उस  धागे  को  जिसे
 सहायता

 दी
 जा  रही  परन्तु  वह  कैम्प  में

 रह  रहे  हें  ।
 एक  बार  राज्य  के  मनोनीत  व्यक्तियों

 सार्थों  ने  देने  से  इन्कार  कर  दिया  गया

 थ्री  हुक्म  fag
 :

 कम्प  के  बाहर  रहने  बेचने  की  भी  अनुमति  दे  दी  गई  है  ।

 वालों  के  बारे  में  क्या  हो  रहा  है  ?
 (३)  बढ़िया  और  बहुत  बढ़िया  कपड़ें

 श्री र्
 पी०

 ऐसा  कोई  नहीं है  ।  का  निर्यात  ३०  १९५२

 बेरोक-टोक  किये  जाने  की  अनुमति  हूं  ।

 कपड़ा  मिलों  में  रात  की  पारी
 (४) देश  में  कपड़े  और  सूत  को

 *Y,  aft  बी०  आर०  वाणिज्य  पारसलों  द्वारा  बेरोक-टोक  बेचने  की

 तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  मति  दे  दी  गई  है  ।

 देश  की  कई  कपड़ा  मिलों  ने  अपनी  (५)  मिलों  को  धोतियाँ  तथा  साड़ियां

 रात  की  पारियां  बन्द  करके  उत्पादन  कम  बनाने के  लिये  चौड़े  करघों के  ५०  प्रति

 करने  का  निश्चय  किया  ह  ;  भाग  के  स्थान  जो  कि  अधिकतम  सीमा

 निर्धारित  की  गई  ४०  प्रतिशत  का यदि  किया  हूं  तो
 इसके

 उन  मजदूरों  की  संख्या  जो  इससे  योग  करने
 की

 अनुमति  देकर  उत्पादन

 चरण  में  ढील  कर  दी  गई  है  ।
 प्रभावित  तथा

 इस
 का  सामना  करने  (६)  राज्य  सरकारों  से  कपड़े  के

 थोक  व  फूटकर  व्यापारियों  को  बेरोकटोक
 के  उपाय ?

 लाइसेंस देने  के  लिये  कह  गया  है  और

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 वह  ऐसा  करने  भी  लगी  हैं  ।

 to  :  एक  मिल
 श्री  बी०  आर०  भगत  :  उन  वक्तव्यों

 तो  वास्तव  में  बन्द  हो  गई  हं  और  चार

 मिलों  में  आंशिक  रूप  से  काय  हो  रहा
 को  ध्यान  में  रखते  जो  कि  लगभग  समस्त

 हैं  ।
 श्रमिक  ने  ताओं  द्वारा  दिये  गये  बतलाये  जाते

 मिल  मालिकों  ने  उत्पादन  लें  कमी

 स्टाक  का  इकट्ठा  हो  जाना ॥  अपने  लाभ  में  वृद्धि  करने  तथा  कपड़े  की  कीमतों

 हमारी  सुचना  के  अनुसार  Hoke  |  को  बढ़ाने  के  लिये  की  क्या  सरकार  ने

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  दन  के  बारे  में  उत्पादन-लागत  तथा  अन्य

 यह  उपाय  किये  गये  हैं
 तत्सम्बन्धी  बातों  के  विषय  में  असली

 की  जांच की  है  ?
 (१)  मिलों  को  अनुमति  दे  दी  गई  2

 कि  वह  विदेशी  रुई  से  बना  बढ़िया  और  बहुत  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  सरकार  की

 बढ़िया  प्रकार का  कपड़ा  तथा  सभी  नंबरों  दृष्टि  में  इस  शिकायत  में  कीई  औचित्य»  प्रतीत

 का  धागा  अपने  चाहे  खरीददारों  नहीं  क्योंकि  में  समझता  हूं  गत

 बेच  सकते हूँ  महीनों  में  अप्रैल  के  महीने  में  ही  सब  से  अधिक
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 उत्पादन  हुआ  है  sq  मामले  पर  बड़ी  सेठ  गोविन्द  दास
 :

 माननीय  मंत्री
 ने

 घानी  से  निगरानी  रखी  जा  रह द्वि  है
 और

 जेसा
 जिन  सुविधाओं  की  अभी  चर्चा

 की
 उन

 के
 अतिरिक्त

 क्या
 कोई  और

 '  *  '  * में  ने  कहा  केवल
 एक

 मिल
 ही

 बन्द  हुई
 यदि  कोई  ऐसी  स्थिति  आई  जिसमें  सरकार

 द्वारा  कार्यवाही  किये  जाने  की  आवश्यकता
 सेठ  गोविन्द  दास

 :
 माननीय  मंत्री

 हुई  तो  उद्योग  तथा
 हिन्दी  नहीं  समझते  में  अंग्रेज़ी  में  प्रदान

 अधिनियम  की  धारायें  १५,  १६,  और  १७

 कर  रहा हूं  । के  अंतगर्त  उसे  आवश्यक  कायंवाही  करने

 का  अधिकार हें  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 सेठ  गोविन्द  दास  :  माननीय  मंत्री  ने

 जिन  सुविधाओं
 की

 अभी  चर्चा
 की

 उनके

 अतिरिक्त
 कया

 अन्य  सुविधायें
 भी

 हें  जो  मिल उत्पादन  में  यह  एक  अस्थायी  संकट  है

 यह  कोई  स्थायी  चीज़  होने  जा  रही  है
 ?

 लिक  सरकार से  मांगते  हैं  और  जिन्हें

 कार  उन्हें  देना  सोच  रही  हूं
 ?

 श्री
 टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  सरकार

 श्री  टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी :  यह
 अभी  यह  स्थिर  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है  कि

 यह  एक  अस्थायी  चीज़  या  स्थायी
 ?  तो  एक  चक्कर  सा  हे--मांगें प्रस्तुत  की  जाती

 हैं  और  उनमें  से  कुछ  मंजूर  कर  ली  जाती

 श्री  एच०  एन०  शास्त्री  :  मन्दी  से  पहले
 या  फिर  उन्हें  बिल्कुल

 ही
 नामंजूर  कर  दिया

 कपड़ा  मिलों  की  स्टाक  स्थिति  की  अपेक्षा  इस
 जाता  है  ।  इसी  प्रकार  यह  चक्कर  चलता

 समय  की  स्टाक  स्थिति  कैसी  है  ?
 |  हू  ।  सरकार  मिल-मालिकों से  निरन्तर

 सम्पर्क  बनाये  रखती  है
 और  टेक्सटाइल

 श्री  टी०
 टी०

 सरकार  के

 पास  मिलों  के  ही  स्टाक  के  बारे  में  ८
 इनर  समय  समय  पर  अपनी

 विवरण  है
 और  वह

 यह  कह  सकती
 है

 कि  गत  रिपोर्ट  देते  हूँ

 ।

 में  यह  नहीं  कह  सकता  कि मिल  मालिकों  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  सभी

 विशेष  परिवतंन  नहीं  हुआ
 a  il

 जो  कुछ

 भी
 adam  feafa amr ta को  देख

 स्थिति  बिगड़ती  न  दिखाई  तब  तक  में

 किसी को  घबराने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।
 समझता  हूं  कि  सरकार  को  कुछ  करने  की

 होम्स कता  हैं

 कि

 स्यावारियों  के  पास  अभिक

 आवश्यकता नहीं  है  ।

 स्टाक
 हो

 और  मन्दी  में  इसी  के  कारण
 श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  क्या  सरकार

 काई
 आ

 गई  हो  ।
 हमारे  पास  जो  सूचना  है  समझती  है  कि  स्थिति  का  सामना  करने  के

 ag  मिलों  के  स्टाक  के  बारे  में  है
 ।  लिये  अब  तक  किये  गये  उपाय  पर्याप्त  हैं  ?

 श्री  एच्०  एन०  शास्त्री  :  इस  बात  को  अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ॥

 दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  देश  में  अब
 भी

 कपड़े  वह  सम्मति  जानना  चाहते  हैं  ।  वह  सुचना

 की  बहुत  अधिकारी  सरकार  की  राय  में  ज्ञात  कर  सकते  सम्मति  नहीं  ।

 इस  मन्दी  को  क्या  कारण  है  ?
 श्री  एन०  एस०  नायर  :  क्या  सरकार इस

 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  बात  को  जानती
 नहें

 कि  मिल  मालिकों  की

 इस  समय  में  ste  देना  नहों  चाहते  यह  एक  संगठित  चाल  है  जिससे  कि  ag
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 सरकार  से  और  अधिक  रियायतें  प्राप्त  कर  aft  कर मरकर  :  माननीय  मंत्री  को  यह

 सकें  भर  साथ  ही  चोरबाज़ारी  के  लिये  भी  सूचना  teat  टिप्पणी  में  मिल  जायेगी  ।

 उन्हें  अधिक  सुविधायें  मिक  सकें  ।  वहू  सात  पुष्ट  की  टिप्पणी  हैं  और  उसमें  सारी

 संगल  सूचना  दी  हुई  हैं  । श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  माननीय

 सदस्य  द्वारा  दी  गई  इस  सुचना  का  ध्यान
 मेरे  पास श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 रखूंगा  ।
 विवरण  हू  इसमें  यह  सुचना  नहीं  दी

 डा०  रास  सुभग  सिंह  :  कया  सत्य
 हुई  हू

 ।

 हू  कि  मिल  मालिक  अपनी  मिलें  इसलिये  बन्द
 श्री  कर मरकर  :  इस  बारे  में  इस  समय

 कर  रहे  थे  जिससे  कि  वह  सरकार  को  उत्पादन
 हमारे  पास  कोई  सूचना  नहीं  हूं  ।

 तथा  वितरण  सम्बन्धी  नियंत्रण  मूल्यों  को

 समाप्त  कर  देने  के  लिये  बाध्य  कर  सकें
 ?  श्री  बी०  दास  :  हाल  ही  में  उन

 पतियों  की  जो  सरकार  से  अब  तक  सहयोग
 HERTZ  महोदय  :  माननीय  सदस्य  आरोप

 करते  क्या  सरकार  से  सहयोग  न  करने

 लगा  रहे  हू-अब  हम  अगला  प्रदान  लेते  हूं  ।
 की  प्रवृत्ति  नहीं  हो  गई  हूं  जिसके

 भारतीय  औद्योगिक  कला  संस्था
 ह

 स्वरूप  इस  संस्था  का  काम  उचित  प्रकार  से

 नहीं हो  रहा  है  ?

 *u  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 श्री  करमरकर :  इस  बारे  में  हमारे  पास

 कृपा  करेंगे  कोई  सूचना नहीं  है  ।

 भारतीय  औद्योगिक  कला  संस्था  श्री  alo  दास  :  माननीय  मंत्री  के  सचिव

 ने  क्या  क्या  काम  किये  हें  ;  उस  संस्था  के  निदेशालय  के  एक  सदस्य  हैं  ।

 संस्था के  कृत्य  ;  श्री  बेलो यू धन  :  क्या  सरकार  ने  ग्राम्य

 इसमें  कौन  और  कितने  कमंचारी  विकास  की  इस  योजना  के  लिये  कुछ  अंश

 तथा  दान  दिया हूँ  ?

 दी a इसके  कर्मचारीवर्ग  पर  होने
 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  मकान

 वार्षिक  व्यय  का  अनुमान  व्या  है  ?

 Kg  इतनी  जी०  एस०  मुपाश्ठिर
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  उपमंत्री  ,
 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने

 की
 कृपा  करंे

 |
 ः  से

 ।  एक

 जिसमें  इन  सब  विषयों  पर  सूचना
 उन  विस्थापित  परिवारों  की

 दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  कुल  संख्या  जिन्होंने  दिल्ली  में  अपने  आप  को

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २]
 पंजीबद्ध  कराया

 श्री  छम  एल०  द्विवेदी  :  में  ज्ञात  कर
 उन  परिवारों  की  संख्या  जिन्हें

 अब  तक  मकान  दिये  जा  चुके
 सकता  ह  कि  इस  संस्था  का  आर्थिक  भार

 पूर्ण  रूप  से  सरकार  द्वारा  ही  वहन  किया  जाता
 ay  परिवारों

 कौ  संख्या

 जिनके

 सदस्यों  पना  पास  अभी  तक  कोई  मकान  नहीं  हूं  ;  तथा

 संरक्षक  सदस्यों  ने  भी  इसमें  कुछ  रुपया  दिया  इन  dae  परिवारों  को  मकान
 a

 ह्
 ?  देन  में  सरका  र  को  कितना  समय  लग  जायेगा  ?
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 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  हो  चुके  हें  उन  सब  को  किया

 ७,  24,009  |  दिया  जायेगा  /
 )  ?

 लगभग  ६४,  ०००  को  बने  बनाये  श्री  do  qto  जन  :  उन  से  पादा  को  तो

 मकान  निष्क्रमणा्थियों  के  मकान  और  वह  दे  चुक े।

 मकान  जो  सरकार  द्वारा  दी  गई  ज़मीनों  पर  ज्ञानी  lo  एस०  मुसाफ़िर  ड

 बनाये  गये  दिये  हमह
 ४०००

 या  ५०००  में  एक  बात  पुछना  चाहता  हूं  ।  मेरा  सवाल

 परिवारों  के  लिये  मकान  और  तैयार  हें  और
 है  कि  जो  लोग  इस  तारीख  मुक़र्रर

 उनका  दिया  जाना
 आरम्भ

 हो  गया  हे  ।  के  बाद  सरकारी  इमारतों  में  आकर

 बेठ  हें  उनमें  से  अगर  कोई  सन्  १९४८  के
 व  यदि  समस्या  पंजीबद्ध

 परिवारों  तक  ही  सीमित  होती  तो  अब  तक
 रजिस्टर  हुए  हें  तो  उनके  लिये  भी  अल्टरनेटिव

 एकोमोडेदान  प्रोवाइड  (&t)
 ag  प्रायः  हल  हो  गई  होती  |  परन्तु

 १९४८  के  बाद  भी  जब  पंजीकरन  बन्द  हो  गया
 की  जायेगी  या  नहीं  ?

 था
 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्ति  आते  रहे  हैं

 |  श्री  ए०  पी०  वह  जवाब  तो  में

 ही  की  गणना  के  अनुसार  उन  परिवारों  दे  चुका हूं  ।

 की  जो  सड़कों  पर  या  खुले  मैदानों  में  श्री  वल् लात रास :  मकानों  की  व्यवस्था
 पा  धर्मशालाओं  आदि  में  पड़े  २३,००० थि

 करने  पर  सरकार  द्वारा  अब  तक  कुल  कितना
 हस  संख्या  में  की  भी  काफ़ी  बड़ी

 व्यय  किया गया
 सम्मिलित  हं  और  कुछ  विस्थापित

 श्री  ए०  पी०  में  समझता हूं  दिल्ली
 भी  शामिल  हैं  जिन  को  मकान

 में  हम  अब  तक  १२  करोड़  रुपया  खर्च  कर  चुके
 थाने  के  लिये  सरकार  बाध्य  नहीं  है  ।  आशा

 में  पात्रोंਂ
 ५  a4  होंगे ।

 की  जाती  हे  कि  १९५२-५३
 श्री  बत्लातरास  :  अन्य  परिवारों  के

 की  समस्या  को  भी  काफ़ी  सीमा  तक  हल  कर

 लिया  जायेगा  |  लिये  मकानों  की  व्यवस्था  करने  पर  भविष्य

 में  कितना  aa  और  हो  जायेगा  ?

 ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफ़िर  :  जो

 चीज़  )  सरकारी  इमारतों  से
 श्री  Yo  पी०  इस  हम  ५  करोड़

 रुपया  करना  सोच  रहे  इससे  आठ
 निकाले  जा  रहे  हैं  क्या  उन  सब  को

 नेट  अकोमोडेशन  दिये  जाने
 या  दस  हजार  परिवारों  के  feat  गृह व्यवस्था

 हो  जाने  की  आशा  हूँ  ॥
 की  व्यवस्था  जा  रही  है  ?

 श्री  गुरु पाद स्वामी  :  में  ज्ञात कर  सकता

 श्री  vo  पी०  जैन  :  जो  लोग  गवर्नमेंट
 हूं  कि  सरकार  ने  ऐसे  क्या  उपाय  किये  हैं

 बिल्डिंग  से  निकाले  जा  ९  और  एक  तारीख
 जिन  पे  कि  यह  व्यक्ति  दिल्ली  में  अपना

 से  पहले  वहां बेठ  थे  और  अपना  किराया  देते  निर्वाह  कर  सकें--क्या  सरकार  ने  उन्हें  अपना
 रहे  हें  उनको  अल्टरनेटिव  अकोमोडेशन

 पेट  भरने  के  लिये  कुछ  साधन  उपलब्ध
 मिल  सही  हैं  ।

 कराय  हू
 ?

 ज्ञानी जी०  एस०  मुसाफ़िर  :  श्री  vo  पी०  जैन  :
 प्रश्न

 कार  fara  का  कोई  एसा  ऐलान  हू  व्यवस्था  के  बारे  में  हू  ।  अगर  आप  चाहते

 कि  लोग  दिल्ली  में  रजिस्टर  हू ंतो  में  इसका  उत्तर  दे  दूंगा  परन्तु  में  a
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 तानता
 कि  जब  मुख्य  प्रदान  केवल  मकानों  की

 कतरण  सम्बन्धी  अधिकार  देकर  इस  पर

 व्यवस्था  के  बारे  में  है  तो  निर्वाह  अथवा  विचार  कियाह  और  उसके  बारे  में  एक  निश्चय

 पोषण  के  बारे  में  किसी  wer  का  उत्तर  देने
 भी  किया है  ?

 के  लिये  मुझ  से  आशा  कहां  तक  भरी  go  पी०  जन
 :

 हमारे  पास  इसकीਂ

 ठीक  _  सरकारी  सूचना  नहीं है
 ।  समाचार  पत्रों  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  अभी  तो  अवश्य  कुछ  foe आती  रही  हैं  ।

 रियायत  कर  ही  देनी  चाहियें  ।
 श्री  हुक्म  सिंह  :  कया  हमारी  सरकार

 श्री  क०  पी०  जेन
 :

 बहुत  अच्छा  भी  इस  पर  विचार  कर  रही  है  जिससे  कि  ae

 eel  एक  बहुत  बड़ी  जगह  है  और  यहां  त  जिन्हें  धन  की  तत्काल  आवश्यकता

 जीवन  निर्वाह  के  लिये  काफ़ी  बड़ा  क्षेत्र  है  ।  कुछ  काल  के  लिये  अस्थायी  तौर

 अपनी  जमीनें  दे  सके ं? परन्तु  दुर्भाग्य से  हाल  ही  में  लोगों
 की  बहुत

 बड़ी  संख्या  में  आने  के  कारण  यह
 क्षे

 ही  संकुचित  होता  जा  रहा  है  |  दारणाधियों

 किए  पी०
 जैन

 :
 यह  एक  जटिल  सा

 wed  है  ।  इसमें  इन  सारी  सम्पत्तियों  पर
 के  लिये  दिल्ली  में  अब  और  आना  ही  निष्क्रमणाधियों  के  अधिकार  का  प्रदान

 मानी  होगा  ।  जहां  तक  उन  व्यक्तियों का
 लित  है

 ।  यदि
 पाकिस्तान  ने  कोई  निश्चय  किया

 सम्बन्ध  है  जो  दिल्ली  में  आ  चुके  मुझे

 इसमें

 है  तो  शायद  यहां
 भी

 ऐसा
 ही

 कोई  निश्चय

 किया  जा  सकता  है
 ।

 परन्तु  अभी  तक  सरकार
 व्यक्ति  ९०  प्रति  दत  से  भी  अधिक

 ने  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  है  ।

 न  कोई  काम  करके  अपना  जीवन  निर्वाह

 कर  रहे हैं  ।
 थ्री  हुक्म  सिह

 :
 क्या  सरकार  को  विदित

 हूँ  कि  एक  एकड़  से  छोटी  बहुत  सी  अधिक
 श्री  एन०  आर०  नायडू  :  क्या

 इन  मकानों

 में  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  तथा  अन्य  सुविधायें
 इन  ज़मीनों  पर  लोगों  को  कुछ  a

 सम्बन्धी  अधिकार  नहीं  दिये  जाते  हें  तब  तक

 श्री  ए०  पी०  जन  :  जी  हां  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  ज़मीन  का
 आयं

 श्री  ए०  पी०  आंकड़ों  के  अनुसार

 मेरे  विचार
 से

 प्रत्येक  विस्थापित  व्यक्ति  को
 *¢,  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफ़िर  जो  औसत  जमीन  दी  गई  है  वह  उस  ज़मीन से

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 कहीं  बड़ी  है  जो  एक  औसत  स्थानीय  व्यक्ति

 करेंगे  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ज़मीन  का

 अहं-स्थायी  आधार  पर  किया  गया  आं
 के  पास  है  ।  विस्थापित  व्यक्ति  को  दी  गई

 ज़मीन
 का

 औसत
 क्षेत्रक  ६  एकड़  है

 कब  तक  कर  दिया  जायेगा  ?
 कि  भारत  में  लोगों  के  पास  औसत  ज़मीन

 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०
 :  केवल  २॥  या  ३  एकड़  है  ।

 अभी  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  है
 ।

 शी  हुक्म  सिह  में  जमीनों  के  छोटी  होने

 श्री  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  सरकार
 को

 विदित  के  बारे  में  शिकायत  नहीं  करता
 ।  म

 केवल

 है  कि  पाकिस्तान  सरकार बने  दारणाधियों  को  सत्य
 हू  ef  था  कि  कह  sat  पड़ी  हें  क्योंकि  जब

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  बारे  में  कुछेक



 है नमन
 श्श्  मानक  उत्तर  १९  मई  ॥  मौखिक  उत्तर  श्र

 दिये  जाते  तब  तक  उन  को  काम  में  नहीं  की  बड़ी  यात्रायें  नहीं  उ  ठाई
 ः  विभिन्न

 लाया  जा
 राज्यों  द्वारा  इन्कार  किये  जाने  | आ

 महोदय  :  वह  ae  कर  रहे  हैं  ।  पुरा  ब्यौरा  सदन  पटल  पर  रखे

 विवरण  में  दिया  गया  है  |

 के  न  उठाये  गये  आयंदा  १  अनुबन्ध  संख्या  3]

 ं
 हि  श्री  बी०  के०  क्या  वाणिज्य  कपड़ा  नहीं  उठाये  जाने  के

 तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :  qe  थ

 ~

 कौन  कौन  से  राज्यों  में  राज्य  (१)  कपड़े  के  बाजार  में  मन्दी  आ

 सरकारों  द्वारा  नामनिर्देशित  व्यक्ति  या  सोथो  जान  से  कपड़े  के  दामों  पर  प्रभाव  पड़ा  थाः

 वे  नियंत्रण  प्रणाली  के  संशोधित  किये  जाने  से  और  राज्यों  के  नामनिर्देशित  aa

 पुर क  कपड़े  और  सूत  के  अपने  अभ्यंश  नहीं  ara  नियंत्रित  सूत्रों  के  द्वारा  मिल  की  दरों

 पर  कपड़ा  खरीदने  को  तेयार  नहीं  थे  और उठाय

 इन  राज्यों  ने  किन  कालावधियों  वह  मिलं  उस  कपड़े  जिन्हें  वह  मुक्त

 रूप  से  बेच  सकती  छपी  हुई  कीमतों से में

 तथा  कितना  कितना  कपड़ा
 और

 युग  नहीं
 उठाया  कम  पर  बेच  रही  थी  ।

 (२)  बहुत  से  व्यापारियों के  पास  ऐसा

 इसके  लिये  क्या  saver
 दी

 गई

 तथा

 बहुत  सा  माल  था  जिसे  उन्होंने  बाजार  नृत्यों

 साधक  के  सव  से  अय
 से  अधिक  पर  खरीदा  इसलिये

 होने  के  डर  से  वह  और  अधिक  मा
 जारी  होने  के  समय  मिलों  में  इकट्ठ  हुए  कुल

 कपड़े
 और  सुत  का  मूल्य

 और
 मात्रा  में  )

 खरीद रहे  थे  ।

 कितनी  थी  ?  (3)  ख़रीदारों  को  यह  आशा
 थी  कि

 कीमतें  और  गिरेंगी  इसलिये  कम  हो
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 गई  थी  ।

 flo  कृष्णमाचारी  )  :  कुछ  को  छोड़कर

 Taxa  राज्यों  के  नाम  निर्देशित  व्यक्तियों
 (४)  फरवरी  १९५२  के  =  में  उधार

 रुपया  मिलने  के  बारे  में  कुछ  कठिनाइयाँ
 सार्थों  ने  कपड़े  और  सूत  की  काफी  बड़ी

 उत्पन्न हो  गई  थीं  ।  द

 यात्रायें  छेने  से  इन्कार  कर  दिया  मुख्य

 सुत  न  उठाये  जाने  के  कारण  इस  प्रकार
 राज्य  जिन्होंने  अपना  कपड़ा  नहीं  उठाया  यह

 ह  उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी
 (१)  मिल  का  कपड़ा  आसानी

 से
 मिलने

 के  कारण हाथ
 से  बुने  कपड़े  के  बाज़ार  में  मन्दी दिल्ली  और  मध्य  भारत

 ।
 जिन

 का  आना  !
 राज्यों

 नें  सुत  नहीं  उठाया  वह  यह  हं  :
 राजस्थान

 (२)  आवश्यक रुपया  fi मलने  में बिहार

 नाईयां  |  ह
 पश्चिमी उत्तर  उड़ीसा

 seo

 तथा  मद्रास  |  (३)  उपभोक्ताओं  aaae

 डी  बनकर  राਂ  यत  की  मांग  में  कमी .
 राज्यों  के  नाम  निर्देशित  व्यक्तियों

 या  साथ
 |

 ने  फ़रवरी-नाच  १९५२  }  ४)  विदेशी  रुई रुई  से  बनाये  गये  सूत  की

 ऊंची  कीमत  | वधि  में  कपड़े  गी  और  ज  shart  १९५२
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 (५)  भारतीय  रूई  से  बनायें  गये  सूत  श्री  टी०  एन०  fag:  क्या  यह  सत्य  है
 की  क़ीमतों  में  प्रत्याशित  और  जिसके  कि  कुछ  मिलें  थोक  व्यापारियों  पर  यह  जोर

 परिणामस्वरूप  नामनिर्देशित  व्यक्तियों  या  डालती  रही  हैं  कि  जब  वह  मोटे  और

 सार्थों  की  ऊंची  क़ीमत  वाले  सूत  को  खरीदने  रण  कपड़े  के  अभ्यंग  उठायें  तो  उसके  साथ

 के  प्रति  अनिच्छा
 ॥

 बहुत  बढ़िया  और  बढ़िया  कपड़े  की  कुछ
 5:  प

 (६)  मार्चे  के  अन्त  में  मिलों  के  पास
 मात्रा  भी  और  क्या  स्टाक  उठाने  म

 कपड़े  का  स्टाक  ६२,८८७  टन  था  जिसका
 इससे  कोई  रुकावट  पदा  हुई  है  ?

 मूल्य  ४२२६  लाख  रुपये  था  और  सुत  का  श्री  टी ०  नदी  कृष्णमाचारी :  यदि

 स्टाक  १४,३९३  टन  था  माननीय  सदस्य  एक  पृथक्  प्रश्न  पूछें  तो  में

 श्री  बी  ०  के०  वितरण  की  संबोधित
 उसका  उत्तर  दे  सकूंगा  |

 प्रणाली  क्या  हूं  जिसे  अब  जारी  किया  गया
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  क्या  माननीय

 a
 ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे  कि  ऐसा
 ह

 क्यों हूं  कि  इतने  सारे  प्रान्तों  ने  अपने  अत्यंत
 श्री  टी०  ठी ०  कृष्णमाचारी :  वास्तव  में

 उठाने  से  इन्कार  कर  दिया  यद्यपि  वहां

 संशोधन यह  किया  गया  है  कि  अब  मिलों को  कपड़े  की  बहुत  कमी  a —— salt  इसके
 अधिक  स्वतन्त्रता  के  साथ  बेचने  की  अनुमति  क्या  कारण  दिये  ?

 है  ।  मुझे  केवल  इसी  संशोधन  के  बारे  में  ज्ञान
 श्री  टी ०  दी ०  यदि

 है  ।  हमने  उन्हें  सब  प्रकार  के  कपड़े  को

 माननीय  सदस्य  चाहते  हें  कि  में  अपनी
 और  साधारण  कपड़े  सहित  )  बेरोक  टोक  बेचने

 कल  से  कुछ  उत्तर  दे  दूं  तो  में  ऐसा  कर  सकता
 की  अनुमति  दे  दी  है  बशर्तें  कि  राज्य  के  नाम

 निर्देशित  व्यक्तियों  या  सार्थों  ने  उसे  लेन  से  परन्तु  दो  वर्ष  qq  इस  स्थान  को  ग्रहण

 कर  चुकने  के  कारण  में  समझता  हूं  कि  वह
 इन्कार  कर  दिया  हो  !

 मुझ  से  अधिक  अच्छी  तरह  इन  कारणों  को

 श्री  बी०  के०  माननीय  मंत्री  के  बता  सकेंगे  ।

 विवरण  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  कुछ  राज्यों  डा०  नाम-निर्देशन

 ने  तो  अपना  अभ्यंश  उठा  लिया  था  और  कुछ  प्रणाली  के  बारे  में  लगातार  शिकायतें  आने

 ने  नहीं  |  में  ज्ञात  करना  चाहता  हूं  कि  क्या  के  FAT  सरकार  इसको  पण  रूप  से

 यह  संशोधन  समस्त  राज्यों  में  समान  रूप  से
 समाप्त  कर  देने  के  प्रदान  पर  विचार  करेगी

 लागू  किया  गया  हे  या  नहीं  ?
 और  क्या  सामान्य  व्यापारियों  के  द्वारा

 ही  कपड़े  का  वितरण  किये  जाने  की  प्रणाल
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  में  नह

 चालू  की  जायेगी  ?
 समझ  सको  fe  माननीय  सदस्य  क्या  पुछ

 रहे  यह  सत्य  है  कि  कुछ  ऐसे  राज्य  हैं
 अध्यक्ष  गह  तो  कार्यवाही  करने

 जिन्होंने  स्टाक  उठाया  है  परन्तु  उनकी  संख्या  के  लिये  सुझाव है  ॥.

 बहुत  ही  कम  हू  ।  वितरण  में  संशोधन  किये  श्री  राधेलाल  में  ज्ञात  कर  सकता

 जाने  कैप्टन  का  जदीद  तक  सम्बन्ध  मेरे  हूं  कि  विदेशी  कपड़े  के  आयात  कपड़े at

 विचार  से  मेंने  नियंत्रण  सम्बन्धी  संशोधन  विंमान  स्थिति  पर  कहां  प्रभाव

 को  छोड़  कर  अन्य  किसी  विषय  के  प्रसंग  में  हू  और  बया  सरकार  का  विदेशी  कपड़े  के आयात

 सकी  चर्चा  नहीं  की  दूं  ।  को  बन्द  करने  का  विचार  ह  ?



 BS
 Oe  Oo

 ः
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 उत्तर  मई  १९५
 आसਂ  =a

 र
 a

 ०  टी०  प्रशन  fe  को  प्रमाणित  .  करने
 का

 भी

 प्रथम
 में  स्थिति  के  बारे  में  पूछा  जारी  है  ।  शेष  काम  को  पुरा  करने  के  लिये

 गया  मुझे  उसका  ज्ञान  नहीं  में  कितना  समय  और  यह  बतलाना

 इसका
 उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  कठिन  है  ।  यह  तो  साक्ष्य  प्रस्तुत  करने  में

 दावा  करने  वालों  की  तत्परता  पर
 निसार पंडित  एल०  के०  म॑  ज्ञात  कर

 a कता  हुं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात
 होगा  ।

 fe  राज्यों  के  नाम-निर्दिष्ट  व्यक्तियों  या  डा०  राम  समय  सिह  प्रमाण  की

 साथा  द्वारा
 न

 न  उठाय  जान  का  एक  बड़ा  के  बारे  में  क्षतिपूर्ति  के  कब  तक  दे  दिये  जाने

 रण  ह दे  कि  भारत  सरकार  न  तीन  की  आशा  हूं  ?  कि

 दीन  पहले  एक  आदेश  जारी  किया  था
 ्  श्री ए०  पी०  हम  एक  यो  ना  बना

 अनुसार  इन  व्यक्तियों  को  अपनी
 रहे  किसी  खास  तारीख

 क्रो
 क  निहित

 रूई  बहुत  ऊंची  कीमत  पर  खरीदने ote  करना  कठिन  हे  ।

 के

 hed

 बाध्य  frat  TAT  AT  |  और  हाल  ही  जनाब  अभाव  अली :  में
 किक

 सकता

 इतनी  गिर  गई  है  फि  पुराना
 स्टाक

 हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  यह
 सूचना चना  राज्य जार  में  नहीं  बेचा  जा  सकता  ?

 वार  दे  सकते  हैं
 ?  द

 अध्यक्ष  महोदय  आप  व
 श्री ए०

 पी०  इसे  वार  नहीं

 हते  हें  ?  दिया  जा  सकता  ।  सारे  दावों
 को  इकट्ठा

 ea
 एल०  के०  मात्रा  मैँ  यह  कैं

 कर
 लया

 गया  यह  सूचना  उपलब्ध

 नहीं  है चाहत  कि  क्या  सरकार  को  पता

 कीमतों  में  असमानता  का  होना  लाला  अचिंत  राम :  इस  काम
 को

 यथा

 केन  जाने का  कार  ह  *  after  पूरा  करने  के  लिये  क्या
 सरकार

 और

 |  टी०  cto  कृष्णमाचारी  :  मझे  खेद  दावा  अधिकारियों  को  नियुक्त  करने
 का

 इसका  उत्तर  देन  की  स्थिति  में हे  वि  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  ए०  पी०  और  दावा  ne

 निष्क्रांत  सम्पत्तियां  नियुक्त  करना  तो  पेसा  फेंकना  होगा  अब
 )

 केवल  कुछ  जटिल  प्रकार  के  प्रदान  ही  रह  गये

 १३.
 डा०

 राम  सुभग  क्या  वास्तव  में  कुछ  अधिका

 ate
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  निष्क्रांत  दस  तो  काफ़ी  काम  भी  नहीं  हे  ्

 त्ति  के  बारे  में  दावों  के  प्रमाणीकरण
 पंडित  ठाकर  दास  भागन  अब  तक

 काय  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 कितने  मूल्य  की  सम्पत्ति  के  दावों  क

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 ो

 मत

 z

 ua

 कार्यालय  द्वारा  १९५०  में
 किया  जा  चका  है

 ?

 श्री  ए  पी०  जन  लोक  हित  दृष्टि

 प्रमाणीकरण
 आरम्भ  किये  जाने  के  समय  से

 रीय  तथा
 ग्राम्य  मकानों  तथा  जमीनों के

 में  रखते  हुए  यह  सूचना  देना  ठीक  टी  हू

 बारे  में  ९  लाख  विवरणों में  से  ७
 लाख  को  भा ह च्

 क्यो  मानों  की

 प्रमाणित
 किया

 जा  चुका  z  के  सम्पत्तियों  का  प्रमा  हरण  भी  साथ  साथ

 खेती  की
 _  जमीनों  से  सम् से  rafaa  el  लाख  किया  जा  रह  है  ?
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 थी  ए०  पी०  जैन
 :  जी  हां  ।  खराब  ददा  में  पाया  गया  था  और  क्या  उसे

 ख़रीदने  में  व्यापारियों  के  साथ  सरकार थी  gan  सिह  इसमें  कित नी  प्रगति

 भी  हाथ  था  ?

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  मेरे  विचार  से  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  इस  से  कैसे

 भग  R,CR,000  परिवारों  की  सम्पत्तियों
 उत्पन्  होता  हैं  ?

 में  से  एक  लिखे  परिवारों  की

 का  मूल्याकन  किया  जा  चुका  हैँ  ।  श्री  वेलायुघन
 :

 माननीय  मंत्री  ने  et

 के  उत्तर में
 ~  a7)

 श्री Yo  सी०  गहा : क्या सरकार को क्या  सरकार  को
 हांਂ  कहा था

 इस  बारे  में  कुछ  ज्ञात  है  कि  पाकिस्तान
 श्री  टी०

 टी०  कृष्णमाचारी  :  प्रदान यह  है
 कार  दारीयों  द्वारा  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  दिया  सरकार  की  भारतीय  रूई  को  खरीदने

 की  हानि  को  पुरा  करने  के  लिए  तैयार  हो  के  बारे  में  कोई  योजना  है  पी  माननीय  सदस्य
 जायगी  ?

 जिस  रूई  के  बारे  में  कह  रहे  हें  वह  अमरीकी

 श्री  Yo  पी०  जन  :  यह  बात  तो  रुई  यदि  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जाना

 हे  तो  में  दे  सकता  हूं  । सरकार  से  ही  मालूम  की  जा  सकती

 मुझ  से  नहीं
 ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  किन  किन

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  यह  पुछना  चाहते  केन्द्रों  में  यह  योजना  लागू  हो  गई  है  और  किस

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कुछ  पता  तिथि  को  ?
 a

 ?
 ह

 श्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी  2¢ श्री  ए०  पी०  जैन  :  मुझे  कुछ  पता  नहीं कि

 पाकिस्तान  सरकार  FAT  करने  जा  रही  हैं  ।  खरीदार  एजेन्टों  को  हाल  ही  में  नियुक्त

 किया  गया ह
 और  उन्हें  कोई  विशिष्ट  क्षेत्र

 अध्यक्ष
 महोदय  :  हम  अब  अगला  प्रश्न

 नहीं  बांटे  गये  हैं  ;  विक्रेताओं  को  इन  में  से

 किसी
 भी  एजेन्ट  को  चुनने  कीਂ  स्वतन्त्रता

 a
 कपड़ा क्रय  योजना  ह  |

 क
 28.0  डा०  राम  सुलग  सिंह: क्या वाणिज्य कया  वाणिज्य  डा०  पी०  एस०  क्या  सरकार

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  का  विचार  रुई  की  कीमतों  के  बारे  में  न्यूनतम

 Far  सरकार  की  भारतीय  रूई  सीमाओं  को  फिर  मे  निर्धारित  करने  का  है  ?

 को  खरीदने  के  बारे में  कोई  योजना  तथा
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  वास्तव  में

 यदि  तो  क्या  इस  योजना  को
 स्थिति  यह  है  कि  इस  समय  जो  कीमतें

 लागू  कर  दिया  गया  है  ?
 लित  हैं--उस  क्षेत्र  तक  जिसमें  कि  माननीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  सदस्य  को  रुचि  है  वह  न्यूनतम  सीमा  से  कहीं

 डी०  कृष्णमाचारी  )  त़था  (a)  अधिक  और  शायद  लागत  मूल्य  से  थी  काफ़ी

 जी  हां  अधिक  हैं  ।  अतः  उसमें  तत्काल  ही  संशोधन

 ने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  दिखाई श्री  बेला यू धन
 :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 कि  क्या  सरकार  को  विदित  हैं  किः  बम्बई  में  देती  ।  इस  fara  की  निरन्तर  देखभाल  रखी  '

 जोरू  आई  थी  उसका  एक  बड़ा  भाग  जा  रही हैं  ।
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क्या  यह  सत्य  संयुक्त  प्रकार  की  तीन  सामूहिक

 नहीं  है  कि  रूई  की  कीमतों  की  अधिकतम  योजनाओं  के  बराबर  ।  इनके  लिये

 नसीमा  में  तो  अदल-बदल  कर  दी  गई  है  परन्तु  तथा

 न्यूनतम  सीमा  को  ज्यों  का  त्यों  रहने  दिया  २४  परगनों  के  जिलों  में  स्थान  चुने  गये  हैं
 ।

 नया  है  जिससे  कि  सारे  भारत  के  रूई  उगाने  इन  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  योजनायें  राज्य

 गलों  को  नुकसान  हो  रहा  है  ?  सरकारों  द्वारा

 ए  ड्राफ्ट  आउट लाइन  नामक  पुस्तिका  में  दी

 श्री  टी०  टी०  माननीय  गई  रूप  रेखा  के  आधार  पर  बनाई  जायेगी  ॥

 सदस्य  मुझे  क्षमा  करेंगे  यदि  में  यह  कहूं कि
 परियोजनाओं  को  राज्य

 wed  के  बारे  में  फ्लोर  और

 afer  इस  सदन  की  द्वारा  क्रियान्वित  किया  जो  राज्य

 में  इन  परियोजनाओं के  लिये  संगठन  सम्बन्धी
 फ्लोर  )  और  सीलिंग  से  भिन्न

 एक  उचित  व्यवस्था  की  स्थापना  करेगी  ॥
 झ्  इनका  दो  नितान्त  रूप  से  पृथक

 स्थितियों  से  सम्बन्ध  है  ।  इस  में  एक  एक  परियोजना  कार्यपालिका

 अधिकारी  अथवा  सहायक  परियोजना

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  |  कारी  होगा  जो  प्रत्येक  विकास  ब्लाक  का

 प्रभारी  होगा  |
 पश्चिमी बंगाल  को  सामूहिक

 विकास  परियोजना
 संयुक्त  प्रकार  की  एक  सामूहिक

 परियोजना  की  अनुमानित  लागत  तीन  वर्ष
 *24,  श्री  एस०  सी ०  क्या

 @yaat  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  के  लिये  १११  लाख  रुपये  है  ।  ऐसा  विचार  है

 क्या  भारत  सरकार  ने  पश्चिमी
 कि  डालर  जो  १५.४५  लाख

 रुपये  भारत-अमरीका  टेकनीकल  सहायता बंगाल  की  सामूहिक  विकास  परियोजना

 को  स्वीकार  कर  लिया  १९५२  के  अंतगर्त  निधि  हेनिन

 में  से  किया  जाये  और  रुपये  का  व्यय  भारत
 यदि  कर  लिया  हैं  तो  इस

 सरकार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  दोनों  में  बांटा
 योजना  को  विस्तृत  विवरण  ब्या

 जाये
 त्  नर करने योजना  को  क्रियान्वित

 परियोजना पर  काय  इस  वर्ष छलिये  स्थापित
 आरम्भ  होकर  १९५५  तक  समाप्त  हो

 इस  परियोजना  की  अनुमानित  जायेगा

 कागद  कया  हूं  तथा  इस  व्यय  को  कौन  सहन
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 माननीय  मंत्री तथा
 द्वारा  निविष्ट  परियोजनाओं  का  कार्यपालिका

 परियोजना  को  कार्य  कब  आरम्भ
 अध्यक्ष  कौन  होगा  ?

 होगा  और  उसको  पुरा  करने  में  कितना  समय

 लगेगा  ?  श्री  नन्दा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 योजना  तथा  नदी  घाटी  qtaitaat
 उन्हें  नियुक्त  करेगी  ।  वहां  एक  विकास  आयुक्त

 आफ़िसर  )  होगा
 मंत्री

 :*  तथा  योजना

 आयोग  ने  पश्चिमी  बंगाल  में  आठ  विकास  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  कार्यपालिका

 ब्लाक  स्थापित  करने  की  सिफारिश  की  है  अध्यक्ष  केन्द्रीय  सरकार  होगी  |
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 थ्री  नन्दा  :  इसके  लिये  एक  प्रबन्ध  कर्ता

 अमरीकी  विशेषज्ञो ंके  निरीक्षण में  चलाई
 हू  ।  केन्द्रीय  कार्य  का  प्रभारी  एक  प्रबन्ध  कर्ता

 है  जिसकी  नियुक्ति  की  जा  चुकी  है
 ।  जा  रही हैं  ?

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  ज्ञात  कर
 श्री  नन्दा  :  वे  अभी  आरम्भ  भी  नहीं

 हुई  है  ।
 सकता  हूं  कि  कोलम्बो  योजना  में  संशोधन

 होने  के  जिस  पर  कराची  में  चर्चा
 श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि

 क्या

 इन  परियोजनाओं  के  श्री
 डे

 अमरीकन की
 गई  क्या  पश्चिमी  बंगाल की

 fea  परियोजनाओं  में  कुछ  अदल-बदल  होगी  ?  नहीं  हूं
 ?

 श्री  नन्दा  :  इसका  कोलम्बो  योजना  से
 श्री  नन्दा  :  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना

 आवश्यक नहीं  समझता  | कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैਂ  ।

 श्री  टी०  के०  चौधरी  :  हम  यह
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 में  उत्तर  नहीं  सुन

 सका  ;  क्या  उत्तर  दिया  गया  है  ?
 समझते  हैं  कि  सामूहिक  विकास  परियोजनाओं

 का  काम  अमरीका  से  किये  गये  टेकनिकल
 श्री  नन्दा

 :  मेरे  विचार  से  इस  का

 सहायता  समझौते  की  दस्तों  के  अधीन  आरम्भ
 उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं है  ।  जसा

 किया  गया  है  ।  क्या  समझौते  में  ऐसी  भी  कोई  माननीय  सदस्य  जानते  डे  एक  भारतीय

 ad  हे  कि  सामूहिक  विकास  परियोजनाओं  में
 नाम है

 जिन  महीनों  या  अन्य  वस्तुओं  की  आवश्यकता
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  श्री  ड ०  नाम

 हो  वह  सब  केवल  अमरीका  से  ही  खरीदी
 प्रकट  करता  हैं  कि  वह  बंगाली  हैं  ।

 जाये ं?

 अध्यक्ष  महोदय  चाहे  कुछ  भी

 श्री  नन्दा  :  जिन  जिन  चीज़ों  की  हमें
 माननीय  मंत्री  उत्तर दे  चुके  हैं  ।  में  अब  अगला

 = आवश्यकता  होगी  उन्हें  हम  अपनी  मन
 इन  लेता  हूं  ।

 पसन्द  जगहों  से  ही  खरीदेंग े|
 श्री ए०  सी०  वह  आसाम  के  हैं  ॥

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  सामूहिक

 योजनाओं  में  अमरीका  का  कहां  तक  और  किस  चांदमारी
 प्रकार  का  हाथ  है  ?

 ने
 र्  श्री  ए०  ato  गुहा  क्या  पुनर्वास

 श्री  नन्दा  :  हाथ  कहां  तक  यह  तो

 काय  के  आकार  और  उसकी  प्रगति  पर  निभर
 मंत्री  १४  १९५२  को पूछे गये  मेरे

 तारांकित  saa  संख्या  ८६  के  सम्बन्ध  में  दिये
 करता  है  ।  इंस  सम्बन्ध  का  अभिप्राय  समझौते

 के  उद्देश्यों  की  करना है  ।
 गय  उत्तर  को  निर्दिष्ट  करके  यह  बतलाना

 की  कृपा  करेंगे

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  इन  सामूहिक
 क्या  ag  सत्य  है  कि  गत  ay  के

 परियोजनाओं  के  काय  सम्पादन  के  सम्बन्ध
 मध्य  में  किसी  समय  चान्दमारी  कैम्प  के

 में  क्या  हमारे  अमरीका  के  अधीन  होने  की
 विस्थापित  व्यक्तियों  के  ९७५  परिवारों  को

 कोई  बात  हूँ  ।
 पास  के  एक  कानपुत  में  पुनर्वास  ज़मीनें

 श्री  नन्दा  :
 जी  नही ं।  आवंटित  की  गई  थीं  और  उनकी  अथ  सहायता

 क्या  अमरीकी  विशेषज्ञ  ख़त्म  करके  उस  कैम्प  के  बन्द  कर  fa  जाने पुन्नू

 सामूहिक  को  चला  रहे  हें  ?  की  घोषणा  कर  दी  गई  थी  ;
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 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  के  क्या  यह  सत्य  ह  कि  १२  से  १८

 विरुद्ध  निरोधाज्ञा  होने  के  वह  ज़मीन
 वर्ष की  आयु  विस्थापितों  कुछ

 पुनर्वास  के  लिये  प्राप्त  नहीं  नहीं  दिया  गया  था  ;

 क्या  यह  सत्य  है  कि  विस्थापित
 क्या  यह  सत्य  है  कि  १९५२

 व्यक्ति  वास्तव  में  अभी  पुराने  कैम्प  में  ही  हैं
 में  ही  प्रति  परिवार  को  एक  धोती  या  साड़ी

 यद्यपि  eq  को  बन्द  हुआ  दिखाया  जाता  है  दी  गई  तथा
 और  सरकारी  काग़ज़ों  में  भी  यही  दिखाया

 जाता  है  कि  विस्थापित व्यक्ति  वहां  नहीं
 यदि  ऐसा  है  तो  इस  कम्प  में  रहने

 बाले  विस्थापितों को  सरकार  द्वारा  जितना
 रह  रहे  तथा

 उन  विस्थापितों को  अब  भी  क्या
 कपड़ा  दिया  जाना  निश्चित  गया

 क्या  यह  उसके  अनुसार  हे  ?
 कोई  सहायता  दी  जा  रही  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  इस

 कम्प  की  व्यवस्था  करना  पश्चिमी  बंगाल

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 इस

 कम्प  की  व्यवस्था  करना  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  का  काम  उससे  इस  में  सरकार का  काम  उससे इस  विषय  में

 विस्तृत  सूचना  मांगी  गई  हे  ।  सूचना  प्राप्त  सूचना  मांगी  गई  हूँ  ।  सूचना  प्राप्त  होते  ही

 होतें  ही  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 सदन  पर  रख  दी  जायेगी

 श्री ए०  सी०  में  ज्ञात  कर  सकता
 श्री ०

 ato
 गहरा  यह  सूचना कब  तक

 हूं  कि  इस  प्रदान  में  पूछी  गई  बातों  के  बारे  में

 भारत  कुछ  ज्ञान  हू
 ?  प्राप्त हो  जायेगी  ?

 श्री ए०  पी०  जेन
 :

 में  आशा  करता  हूं  श्री  ए०  पी०  जैन  :  ज्यों  ही  वह  यहां

 कि  माननीय  सदस्य  को  यह  विदित है  कि  आ  जायेंगी ।

 समवर्त्ती  सूची  के  सारे  विषयों  के  बारे  में
 कायें

 पटसन का  सामान करने का  राज्य  सरकार का  उत्तरदायित्व

 है  ।  मुझे  संदेह  है  कि  इस  प्रकार  का  इस

 सदन  के  समक्ष  आ  भी  सकता  है  या  नहीं  ।
 *9¢,  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 [: 221  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह
 वास्तव  में  में  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  से

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है
 इस  बारे  में  बात  कर  रहा  हूं

 ।

 कि  हाल  ही  के  कुछ  महीनों  में  पटसन  के  सामान

 चांदमारी  कम्प  में  कपड़े  का  वितरण  के  लिये  gon  विदेशी  व्यादेश  यूरोपीय  देशों

 को  दिये  जाने  लग  थे  ?
 श्री  ए०  सी०

 गुहा
 :

 कया  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 इस  परिवर्तन  के  क्या  कारण

 क्या  यह  सत्य  है  कि  चांदमारी  थे  और  क्या  उसे  रोकने  के  कोई  प्रयत्न  किये

 कैम्प  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  १९५१
 गये  हें

 ?

 में  १८  ay  से  अधिक  आयु  वालों  को  एक  धोती  ग
 या  साड़ी  प्रति  व्यक्ति के  हिसाब से  तथा  as

 भारत
 को

 इससे  कितनी  हानि

 १२  वर्ष  से  कम  आयु  वालों  को  एक  निकर  या

 फ्राक  प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब  से  कपड़े  दिये
 इस  परिवर्तन के  लिये  हमारी

 निर्यात  शुल्क  कहां  तक  उत्तरदायी  है  ?

 LAR  AD.
 गये



 २५  मौखिक  उत्तर  १९  मई  १९५२  मौखिक  उत्तर  दे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  था  कि  भारत  का  पटसन  का  सामान  कुछ

 टी ०
 :  जी  हां  घटिया  किस्म  का  था  ?

 तथा  महाद्वीपीय  निर्माताओं
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  मेरे  विचार

 द्वारा  कलकत्ते  की  कीमतों  से  कम  कीमतें  से  ऐसा  नहीं  हैं  ।

 मांगी  गई  थीं  ।  आशा  हैं  कि  निर्यात  शुल्कों  को
 पाकिस्तान द्वारा  पटसन  की  प्रदाय

 हाल ही  में  अदल-बदल किये  जाने  से  भारतीय

 माल  की  विदेशी  माल  से  स्पर्धा  कर  सकेगा  |  *9e,  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :

 हानि  के  बारे  में  निश्चित  आंकड़े
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  :
 बतलाना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  महाद्वीपीय

 देशों  को  जो  व्यादेश  दिये  गये  थे  उनकी  कुल
 भारत-पाकिस्तान  व्यापार

 मात्रा  का  पता  नहीं  हूं  ।  झौते के  अन्तर्गत  पाकिस्तान ने  जितना  पटसन

 पंडित  मुनेशवर  दत्त  उपाध्याय  :  क्या  देने  का  वायदा  किया  था  क्या  वह  सारा
 आ

 cy
 गया  ह

 ?

 शुल्क  में  कमी  कर  दी  गई  है  और  इस  कमी  का

 कया  प्रभाव हुआ  है  ?  अब  तक  भारत  में  कितनी  मात्रा

 श्री  ठी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  ७  आ  चुकी है  ;  तथा

 १९५२ से  हेसियन  का  निर्यात  शुल्क  शेष  मात्रा  कितनी  है  और  उसके

 ७५०  रुपये  से  घटा  कर  २७५  रुपया  प्रति  टन  बारे  में  क्या  हो  रहा  है  ?

 कर  दिया  गया  है  |  यह  एक  भारी  कमी  हें  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी

 ०
 में  माननीय  सदस्य  को  यह  भी  बतलाना

 टी ०  कृष्णमाचारी

 चाहता  हूं  कि  शुल्क  में  कमी  करने  से  पहले
 अभी  नहीं  ।  समझौते  का  समय

 महाद्वीपीय हेसियन  का  भाव  १६०  से  १७०

 रुपये  तक  कम  अतः  हम  आशा  करते  हैं
 ३०  १९५२  तक  हूँ  ।

 तथा  ७  १९५२  तक कि  यदि  ada  स्थिति बनी  रही  तो  आगे

 चल  कर  कोई  अग्रेतर  परिवर्तन  नहीं  होगा  ।  २१.०५  गांठें आ  चुकी  यह  बतलाना

 कठिन  है  कि  ३०  १९५२  तक  कितना
 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :  किन

 माल  और  आयेगा
 किन  यूरोपीय  देशों  को  ब्याहेगा  दिये  गये  थे

 ?

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  शेष
 श्री  टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  इस  बात

 का  अनुमान  लगाया  जा  रहा  हें  कि  कुल  कितने

 मात्रा  कितनी  है  ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार
 माल  के  लिये  व्यादेश  अन्य  देशों  को  दिये  गये

 क्योंकि  अधिकतर  व्यादेश  अमरीका  की  से  दोष  माल  १२  लाख  गांठों  के  लगभग  हैं  ।

 चार  चार  मास  के  तीन  कालों  में  २५
 लाख

 इंजीनियर  कोर  ने  दिये  थे  जिसने  कुछ  मोटे

 टाट  के  लिये  उसकी  कीमतें  स्वीकार  की  थीं  ।  गांठें  दी  जायेंगी  ।  इस  प्रकार  मात्रा  का

 मुझे  पृथक  पृथक  देशों  के  बारे  में  सुचना
 हिसाब  लगाया  जा  सकता  है  |

 नहीं है  ।  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  क्या

 श्री  बी०  हे०  दास  प्रश्न  के  भाग  हमारी  सरकार  और  पाकिस्तान  सरकार  के

 को  निर्दिष्ट  करते  हुए  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  बीच  कोई  पत्र-व्यवहार  हुआ  था  ?  इस  विलम्ब

 कि  क्या  इस  परिवर्तन  का  एक  कारण  यह  भी  का  उन्होंने  क्या  कारण  बतलाया है  ?



 fa
 रे  १

 मौखिक  १९  मई  १९५२  COAT  SGC  ERA

 श्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी :  यदि  की  स्थिति  में  कुछ  सुधार  हुआ  ह  या  वह

 माननीय सदस्य  इस  बारे  में  US  TIF  प्रश्न  बिगड़ गई  हे  ?

 तो
 में  उसका  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  डा०  केसकर  :  मेरे  विचार  से  कोई

 करूगा  |
 वत्तन  नहीं  हुआ  हू  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रशन  |
 श्री  पी०  टी०  में  ज्ञात  कर  सकता

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  संख्या २०  हूं  कि  लंका  की  पार्लियामेन्ट के  भंग  होने  से

 क्या  यह  प्रार्थना  कर  सकता  F  पूर्वे  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  मामले  में

 कोई  दखल  दिया  था
 ?

 कि  चंकी  १५  मिनट  और  बातों  में  निकल  गये

 अब  वह  १५  मिनट  प्रश्नों  को  दे  दिये  जायें
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  afer ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदनों का समय इस का  समय  इस
 गरुपादस्वामी  :  क्या  सरकार इस

 तरह  से  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  |  विषय  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  तक  ले  जाने  का

 विचार कर  रही  ह  ?
 श्री  वेलायधन  :  कम  से  कम  इस

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 को  तो  पूछा  जा  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  यह  तो  पूछा

 जी  नहीं

 श्री  गुरु पाद स्वामी  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 ही

 हूं  कि  क्या  सरकार  एजन[पेक
 प्रतिबन्ध

 लंका में  भारतीय  लगाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 *  २०.  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 अध्यक्ष  महोदय

 प्रश्नों
 का

 समय

 कया  प्रधान  मंत्री  लंका  के  भारतीयों  की
 समाप्त होता  हैं  ।

 मताधिकार  सम्बन्धी  स्थिति  पर  एक  are
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 देने  की  कृपा  करेंगे ?
 रूई

 @)  अब  इस  बारे  में  भारत

 कार  ने  क्या  वाही  की  हे  और  उसका  FAT
 *१०.  श्री  आर०  के ०  चौधरी

 :  (*)

 क्या  वाणिज्य  '  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाना परिणाम  निकला  =?

 की  कृपा  करेंगे  कि  विदेशों  द्वारा  भारत  को

 क्या  निकट  भविष्य  में  कोई  कां

 जो  रुई
 दी

 जानी  है  क्या  वह  नियत  समय
 के

 वाही  करने  का  विचार  है
 ?

 अन्दर  अर्थात्  वर्ष  १९५२  के  अन्त  तक  भारत

 सुचना  तथा  प्रसारण मंत्री  केसकर )
 में  पहुंच  जायेगी

 ?

 से  इस  विषय  में  माननीय  सदस्य

 का  ध्यान  २४  अप्रैल  तथा  ३  १९५२  को  क्या  निकट  भविष्य  में  रुई
 तथा

 सूती  कपड़े  पर  से  पूर्ण  रूप  से  नियंत्रण  के
 निकाली  गई  प्रेस  विज्ञप्तियों  की  ओर  दिलाया

 जाता
 ह  ।  सरकार  इन  सारे  मामलों  पर

 हटाये  जाने  की  मं  भावना  है  ;  यदि  हे  तो  कब

 तक  ?
 धानी  से  नज़र  रख  रही

 हूं  और  लंका  की

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato लती  हुई  परिस्थितियों  में  जो  कार्यवाही  करना

 ठीक  समझेगी वह  करेगी  ।
 टी ०

 पी०  एस०  देशमुख  :  क्या  सरकार
 (%)  जी  |

 qe  बतला  की  कृपा  करेगी  कि  क्या  वहां  :
 जी

 श्रीमान्
 ।
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 पीतल  मोटर  गाड़ियां आयात

 *
 ११.  श्री  आर०  के  चौधरी  :  क्या  #29, डा०

 पी०  एस०  देशमुख  :
 ल्

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  नें
 की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९५०-५१  में  तथा

 आसाम  की  रियासतों  में  पीतल  के  वर्ष  १९५२  के  प्रथम  चतुर्थांश  में  भारत  में

 वर्तन  बनाने  वालों  को  पीतल
 न

 मिलने  के  कौन  कौन  कितनी  हमसे  पावर

 की  तथा  किस  देश  की  बनी  कितनी

 हद
 ¥9

 र
 कठिनाइयां उठानी  पड़  रही

 मोटर  गाड़ियां आयात  की  गईं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सरकार की  आयात नीति  के  बारे

 :  देश  के  अनेक  भागों  से  इस  में  मोटरों  के  भारतीय  निर्माताओं  ने  क्या  कोई

 प्रकार  की  कुछ  शिकायतें  आई  हें  ।  गत  वर्ष  शिकायत की  हू  ?

 पीतल  उपलब्ध  था  वह  उससे  पहले  के

 दो  वर्षों  में  प्राप्त  मात्रा  से  कहीं  कम  था  ।
 यदि  की  तो  वह  क्या  थी  और

 सरकार  ने  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  ?

 मुख्य  कठिनाई  तांबे  और  जस्त  का  पर्याप्त

 मात्रा  में  न  मिलना  हे  फिर  भी  सरकार  इस  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 बात  का  प्रयत्न  कर  रही  हे  कि  इन  धातुओं  को  :

 यथा  संभव  अधिक  मत्रा  में  प्राप्त  किया  जाये  ॥
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 विदेशी
 ह

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 क
 १२.  श्री  आर०  के०  चौधरी  :  क्या

 .
 ४]

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  तथा  मोटरकार-निर्माताओं

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  ने  यह  अभ्यावेदन किया  है  कि  गत  वर्ष

 रणतया  उधोग  में  आने  वाली  निम्न  विदेशी  कारों  के  बहुत  बड़ी  संख्या  में  आयात  किये
 ba

 वस्तुओं  के  भारत  में  बनाये  जाने  के  लिये  कोई  जाने  से  बाज़ार  में  इस  समय  उनका  बाहुल्य

 विशेष  सुविधायें दी  हैं  सरकार  स्थिति  पर  प्रतिचार  कर

 रही  है  ।
 (१)  पियसे  साबुन  में

 (२)  दन्त  मंजन

 में

 (३)  क्यू टिक रा  टेलकम  पाउडर
 *QQ  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 रिकी  में  बना  )  तथा

 (४)  रेमिंगटन टाइप  राइटर  ?
 कृपा  करेंगे  :

 (37)  क्या  किन्हीं  मोटर  बनाने  वाली
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  ~

 पियो  फारहन्स  दन्त
 भारती  फैक्टरियों  ने  काम  की  पारियों  में

 कमी  कर  दी  है  उत्पादन  बिल्कुल  बन्द
 मंजन  .  तथा  रेमिंगटन  टाइप  राइटरों  को

 बनाने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है  ।  परन्तु
 कर  दिया

 यदि  कर  दिया  तो  किस  किस
 हेन्स  दन्त  मंजन  के  में  अधिकार  शुल्क

 के
 दिये  जाने

 की
 अनुमति  देने  के  अतिरिक्त

 ने  और  कब  तथा

 और  कोई  विशेष  सुविधायें  नहीं  दी  गई  हैं  ।  प्रत्येक  मामले  में  कारण  क्या  थे  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  प्रतिनिधि  भेजने  से  इन्कार  कर  दिया  है  जिसकी

 स्थापना  का  संयुक्त  राष्ट्र  की  महासभा  ने :.
 जी  हां

 जहां  तक  सरकार  को  विदित हैं
 दक्षिण  अफ्रीका  में  भारतीयों  के  प्रति  किये

 केवल  मैसेज  हिन्दुस्तान  ated  जा  रहे  व्यवहार  के  प्रश्न  पर  सम्बन्धित  पक्षों

 में  परस्पर  बातचीत  करवाने  के  अभिप्राय  से कलकत्ता  ने  ५  १९५२  से  अपनी  फ़ैक्टरी

 aq  कर  दी  ह  ।  सुझाव दिया  तथा

 उक्त  कम्पनी  के  बहुत  यदि  ऐसा  तो  किन  परिस्थितियों

 सारा  माल  इकट्ठा  हो  जाने  के  कारण  ही
 के  कारण  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  ?

 '

 फ़ैक्टरी  बन्द  की  गई  है  ।

 मलाया में  भारतीय  प्रधान  मंत्री
 जवाहरलाल  :

 तथा
 महासभा  द्वारा  १२

 २३.  श्री  पी०  ठी०  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  १९५२  को  पारित  fet  गये  संकल्प  की

 क्रियान्विति के  बारे  में  स्थिति इस  प्रकार  है  :
 क्या  सरकार  का  ध्यान

 इन प्रेस

 समाचारों  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि
 दक्षिण  भारत  तथा  पाकिस्तान

 मलाया  में  भारतीयों  को  रक्षा  सेनाओं

 पूनिया  अवस्था  कैम्पों  में  बलपूर्वक  ले  जाया  जाता
 की

 सरकारों  से  संकल्प
 की

 तिथि  से  अर्थात्

 ११  १९५२  से  ६०  दिनों  के  अन्दर  तीन
 तथा

 सदस्य  वाले  प्रस्तावित  आयोग  में  अपने  सदस्यों

 क्या
 सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई

 को  नामजद  करने के  कहा  गया  था  ।

 कार्यवाही  की  है
 ?

 फ़रवरी  में  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 :  कार को  दोनों  सरकारों के  एक  संयुक्त  प्रतिनिधि

 तथा  में  समझता  हूं  कि  माननीय  को  नामजद  करने  के  बारे  में  लिखा  था  ।

 सदस्य  मद्रास  के  १७  १९५०  के  मेल में  परन्तु  २३  फ़रवरी  को  उन्हें  एक  तार  की

 छपे  समाचार  को  निर्दिष्ट  कर  रहे  हैं  ।  इस  प्रतिलिपि  मिली  जो  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार

 मामले  में  सरकार  ने  जांच-पड़ताल  की  है  और
 ने  संयुक्त  राष्ट्र  सुध  के  महा  मंत्री

 को
 भेजा  था

 उसे  पता  लगा  है  कि  मलाया  अधिकारियों  द्वारा  और  जिसमें  कहा  गया  था  कि  दक्षिण  अफ्रीका

 लागू  की  गई  पुन व्यवस्था  योज़ना  का  प्रभाव  की  सरकार  उक्त  संकल्प  को  जिसमें  भारत

 चीनियों  पर  ही  पड़ता  है  और  केवल  तथाਂ  पाकिस्तान  सरकारों के  साथ  फिर  से

 थोड़े  से  ही  भारतीय  इसमें  आते  हैं  ।  मलाया  बातचीत  चलाने  की  व्यवस्था  की  गई

 स्थित  हमारे  प्रतिनिधि  ने  रिपोर्ट  दी  हैं  कि  मानने  को  तैयार  नहीं  क्योंकि  संकल्प  में

 उसे  इस  मामले  में  भारतीयों  से  कोई  शिकायतें  जो  बातें  हैं  वह  एक  ऐसे  मामले  में  हस्तक्षेप

 प्राप्त नहीं  हुई  हैं  ।  करती  है  जो  पूर्ण  से  दक्षिण  अफ्रीका  संघ  का

 अपना  घरेलू  मामला  है  ।  इस  उत्तर  को  दृष्टि
 दक्षिणी  अफ्रीका  में  भारतीय

 में  रखते  हुए  भारत  सरकार  ने  संयुक्तराष्ट्र

 २४.  oft  पी०  टी ०  चाको :  प्रधान
 संघ  के  महामंत्री  को  किया  कि  भारत

 मनी
 यह

 वबतंलाने  की  कृपा  करेंगे  :  तथा  पाकिस्तान  सरकारों  द्वारा  प्रस्तावित

 क्या  यह  सत्य  हैकि  भारत  सरकार  आयोग  में  एक  संयुक्त  प्रतिनिधि  नामजद

 ने  तीन  सदस्य  वाले  उस  आयोग  में  अपना  किये  जाने  से  कोई  फ़ायदा  नहीं  होगा  ।
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 विवाद-ग्रस्त  सीमान्त  क्षेत्र  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १

 FRU  जी०  एस०  क्या  अनुबन्ध  संख्या  ५  |

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  टेक्निकल  सहायता  योजनाओं

 भारत  की  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  के  अन्तर्गत  जो  विशेषज्ञ  आते  हैं  उनका  वेतन

 सीमाओं  पर  कुल  विवाद-ग्रस्त  क्षेत्र  कितना  उन  विशेषज्ञों  को  देने  वाली  सरकारों  और

 तथा
 एजेन्सियों  द्वारा  ही  दिया  जाता  अतः

 सरकार
 को  इस  बारे  में  ज्ञान  नहीं  है

 ।  इन
 इस  क्षेत्र  में  से  कितना  भारत  सरकार

 विशेषज्ञों  के  लिये  निश्चित  किये  गये  सेवा  काल
 के  पास हैं  और  कितना  पाकिस्तान  सरकार  के

 पास  ?  के  बारे  में  तथा  उन  अन्य  विदेशी  विशेषज्ञों

 के  वेतन  तथा  सेवा  काल  के  बारे  में  जिनहें
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 किसी  भी  टेक्निकल
 सहायता

 योजना  के
 तथा  राज्य  सरकारों  से  सूचना  अन्तरगत  प्राप्त  नहीं  किया  गया  सुचना

 मांगी  गई  है  और  प्राप्त  होते  ही  सदन  पटल
 इकट्ठी  की  जा  रही  ह  और  कुछ  समय  बाद

 पर  रख  दी  जायेगी  ।
 इसका  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रख

 भारत  में  विदेशी  विशेषज्ञ
 दिया  जायेगा  |

 टेकनिकल  सहायता  कार्यक्रम  के
 *  2%.  प्रो ०  क्या

 विभिन्न  कार्यों  के  लिये  अपेक्षित  अमरीकी

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 टेक्निशियनों  की  संख्या  पर  अभी  विचार

 उन  बिदेशी  विशेषज्ञों  की  राष्ट्रीयता  वार
 किया जा  रहा  है  ।

 संख्या  FAT  है  जो  इस  समय  भारत  में  केन्द्रीय
 कृषि  भूमि  गहरे

 तथा  राज्य  सरकारों  की  विभिन्न  विकास

 योजनाओं  के  अन्तर्गत  कार्य  कर  रहे  हैं  ?  कुओं  के  निर्माण  तथा  अन्य  कई  बातों  में

 अमरीकी  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  सामूहिक

 उनके  वेतन  क्या  हैं  तथा  उन्हें  परियोजनाओं  की  क्रियान्विति  में  सुविधा  हो

 कितने  समय  के  लिये  रखा  गया  है  ?
 सकेगी  ।  इस  विषय  में  विस्तृत  बातों  पर

 हाल  ही  भारत-अमरीकी
 राज्य  सरकारों  से  चर्चा  की  जा  रही  है  ।

 टेकनिकल  सहायता  योजना  के  अन्तर्गत  कितने

 अमरीकन  प्रविधिविज्ञ  भारत  संसद पर  व्यय

 में  आने  हैं  ?
 नें  a9  श्री  आर०  एस०  तिवारी  ar

 क्या  प्रस्तावित  ग्राम्य  सामूहिक  प्रधान  मंत्री  यंह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 परियोजनाओं  के  लिये  भी  अमरीकी  विशेषज्ञों
 नई  संसद्  के  सदस्यों  की  संख्या  में

 की  सहायता  आवश्यक  समझी  जाती  है  ?
 वृद्धि  हो  जाने  के  कैरण  क्या  उनके  भत्ते  कम

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री
 कर  दिये  जायेंगे  ;

 :
 सूचना  इकट्ठी

 की
 जा

 क्या  दैनिक
 भत्ते  इसी  प्रकार  दिये

 जाते  रहेंगें  अथवा  मासिक  भत्ता  देने  की  प्रथा रही  है  और  प्राप्त  होते  ही  सदन  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  ।  विभिन्न  टेक्निकल  सहायता  चालू  की  तथा

 योजनाओं  के  अर्न्तगत  जितने  विशेषज्ञ  आते
 क्या  परिषद्  तथा  लोक  सभा

 हैं  उनकी  संख्या  के  बारे  में
 एक

 विवरण  सदन  के  सदस्यों  के  भत्तों  में  कोई  अन्तर  होगा ?
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 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  इन  २४  व्यक्तियों  को  पारपत्र

 से  संसद  सदस्यों  को  दिये  जाने  देना  इसलिये  नामंजूर  किया  गया  था  क्योंकि

 वाले  भत्तों  के  wet  पर  अभी  विचार  हो  रहा  सरकार  की  दृष्टि  में  इन  व्यक्तियों  को  पारपत्र

 जब  तक  इसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  देना  लोक  हित  में  नहीं  था  ।

 जाता  तब  तक  वर्तमान  भत्ते  दिये  जाते  रहेंगे  ।
 चीन  तथा  रूस  के  प्रतिनिधियों को  द्रष्टांकों

 किसी  भी  दशा  में  ,  राज्य  परिषद्  तथा  लोक
 की  अस्वीकृति

 सभा  के  सदस्यों  के  भत्तों  में  कोई  अन्तर  नहीं

 होगा  |  ३०.  श्री  एच०  एन०

 क्या
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  में  विदेशी  राजदूत  कि  क्या  यह  सत्य  हे  कि  कलकत्ता  में

 २८.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  व्या
 १९५२  के  प्रथम  सप्ताह में  हुए  अखिल  भारतीय

 सांस्कृतिक  सम्मेलन  तथा  oft  समारोह  में
 प्रधान  मंत्री  भारत  में  विदेशी  राजदूतों  की

 संख्या  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?
 भाग  लेने  के  लिये  रूस  तथा  चीन  जन  गणतंत्र

 के  प्रतिनिधियों  को  भारत  सरकार  ने  द्रष्टाक

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :
 देना  अस्वीकार कर  दिया  था  ?

 भारत  में  बयालीस  देशों  के  राजनयिक

 निधि  जिनमें  से  २२  दूतावासों  के  प्रभारी
 यदि  भाग  का  उत्तर

 a  नात्मक  हे  तो  इस  के  क्या  कारण  हे  ?
 ह  ।

 ea  ait  चीन  के  लिये  पार  पत्रों  को

 स्वीकृति
 और  भारत  सरकार  यह

 निश्चय  किया  था  कि  उक्त  सम्मेलन  में  भाग
 *२९.  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  लेने  के  लिये  किसी  भी  बिदेशी  व्यक्ति  को
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे

 द्रष्टांक  न  दियें  जायें  ।  इन  द्रप्टांकों  के  लिये
 fe  उन  भारतीयों  की  संख्या  क्या  हैं  जिन्होंने

 जिन  जिन  विदेशियों  ने  प्रार्थना  की  थी  उन  सब
 ae  १९५१-५२  में  रूस  तथा  चीन  जन

 पर  यह  नियम  लागू  किया  गया  था  ।  माननीय
 गणतन्त्र  की  *सांस्कृतिक  मजदूर  संघ

 सदस्य  का  इस  ओर  भी  ध्यान  दिलाया  जाता
 तथा  अन्य  संस्थाओं  के  नियन्त्रण  पर  पारियों

 हूं  कि  इस  मामले  aster  कि  कभी  कभी  अन्य
 के  लिये  प्रार्थना  पत्र  दिये  थे  और  कितनों  को

 मामलों  में  भी  होता  हे--द्रष्टांकों  के  लिये
 यह  पारपत्र  देना  अस्वीकार  कर  दिया  गया  था  ?

 प्रार्थना  पत्र  अन्तिम  समय  में  भेजें  जाते  हैं

 सरकार  ने  किन  कारणों  से  इन  जब  किशन  पर  सामान्य  प्रकार  की  कार्यवाही

 प्रलयों  को  पारपत्र  देना  अस्वीकृत  कर  दिया  ?
 करना  तक  कठिन  हो  जाता  हूं  ।

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल नेहरु  )
 :

 सामूहिंक  परियोजनाओं

 जहां तक
 भारत  साहूकार

 को  विदित

 ३१.  श्री  बंसल :  क्या  योजना  मंत्री वर्ष  १९५१-५२  में  रूस  तथा  चीन  के

 जन  गणतन्त्र  की  सांस्कृतिक  मजदूर
 यह  बतलाने  की

 '
 कृपा  करेंगे  कि  सामूहिक

 परियोजनाओं के  लिये  स्थान  निश्चित  करने
 संघों  तथा  अन्य  संस्थाओं  के  निमंत्रण  पर  ११५

 व्यक्तियों  ने  पारपत्र  सुविधाओं  के  लिये  प्रार्थना
 की  क्या  कसौटी है  ?

 पत्र  दिये  थे  ।  इन  में  से  २४  को  पारपत्र  देना  क्या  यह  सत्य  है  कि  सिंचाई

 अच्छी  भूमि  तथा  जलवायु  सम्बन्धी नामंजूर  किया  गया  |
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 परिस्थितियां  आवश्यक  कसौटियों  में  से  राजपुरा से  निष्कासित  किये  जाने  के  लिये

 क्षतिपूर्ति

 क्या

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 १  ज्ञानी  एस०  मुसाफ़िर

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:
 उत्तर  स्वीकारात्मक है  तो  उन  क्षेत्रों  में  जो

 सिंचाई  सुविधायें  न  होने  के  कारण  खेती  के  क्या  ae  सत्य  है  कि  जहां  भारत

 सरकार  द्वारा  राजपुरा  की  नई  बस्ती
 मामले  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  इनके  लाभ

 बनाई  रही  हें  वहां  से  निष्कासित कुछ
 प्राप्त  कराने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 ह
 ?  किसानों  को  अभी  तक  क्षतिपूर्ति नहीं  दी  गई

 है  ;

 इन  क्षेत्रों  को  सहायता  देने  के  लिये  यदि  ऐसा  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  द्वारा  कुछ  अन्य  उपायों  का  तथा

 भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इन  किसानों  का  निष्कासन  कब

 हुआ  था  ?

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री
 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०

 :  से  सामूहिक  जी  हां  ।

 योजनाओं  के  लिये  स्थान  राज्य  सरकारों  से

 प्राप्त  प्रस्तावों  के  आधार  पर  निश्चित  किये
 तथा  सुचना  इकट्ठी  की

 जा  रही  हैं  और  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 गये  थे  ।  राज्य  सरकारों से  कहा  गया  था  कि

 वह  अधिक  उत्पादन  को  दृष्टि  में  रख  जरीला  कपास

 क्षेत्र  विशेष  की  उपयुक्तता  पर  उचित  प्रकार  २  डा०  पी०  एस०  क्या

 के  कर्मचारियों तथा  अन्य  आवश्यक  संघटन  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 की  उपलब्धता  तथा  सम्बन्धित  राज्य  कृपा  करेंगे  कि  बरार

 सरकार  की  अपने  हिस्से  के  खर्चे  को  सहन  करने  १९५१  तथा  जनवरी  ,  १९५२  के  महीनों  में

 की  सीमायें  पर  विचार  करें  और  इस  बात  पर  जहरीला  कपास  किन  दरों  पर  बेवी  गेई  तथा

 भी  विचार  करें  कि  उस  राज्य  की  विकास  २१  १९५२  से  इसे  किस  दर  पर

 आवश्यकतायें तथा  कार्यक्रम  किस  प्रकार  के  बेंचा  गया  ?

 हैं  ।  पिछड़े  हुए  अनुसूचित जन  जातियों

 तथा  पश्चिमी  बंगाल  और  पंजाब  में  विस्थापित

 बरार  में  कितनी  कपास की  मंडियां

 बन्द  हुई  और  कंब  से  कब  तक
 ?

 व्यक्तियों  की  आवश्यकताओं का  भी  उचित

 ध्यान रखा  गया  हे  ।
 सरकार  के  पास  कपास  उगाने

 वालों  के  कितने  अभ्यावेदन  तथा  प्रतिनिधि

 मंडल  आये  ?

 इन  परियोजनाओं को  उस  गहन
 कपास  sara  वालों  को  सरकार

 विकास  के  एक  कार्यक्रम  का  पहला  कदम

 समझना  जो  कि  सम्पूर्ण  देश  में  कुछ  नें  क्या  सहायता दी
 ?

 वर्षों  के  अन्दर  लागू  किया  जायेगा  ।  अतः  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 अन्य  क्षेत्रों  की  आवश्यकतायें आगामी  वर्षों  ठी
 ०.  एक  विवरण

 में  और  परियोजनाओं को  चालू  करके  यथ  सदन  पटल  पर  रख  दिया  गया  हैं  ।

 संभव  पुरी  की  जायेगी  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ६]
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 रिपोर्टों  कें  अनुसार  सारी  मंडियां  ऐसी  कारों  के  लिये  तटकर  grat
 ७  १९५२  से  २१  १९५२  तक

 की  दर  क्या  तथा

 बन्द  रहीं
 ।

 क्या  वर्ष  १९५२-५३  के  लिये  ey
 सरकार के  पास  कुछ  अभ्यावेदन  तथा

 प्रतिनिधि  मंडल  आये  थे  ।
 बढ़ाने  का  कोई  विचार  है  ?

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री

 दिया  गया है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  :  इस  समय  आंकड़े  केवल

 संख्या  |  अनवरी  से
 १९५२  तक  के  बारे  में  ही

 उपलब्ध  हूं  ।  इस  काल  में  ५६४  पुरानी  कारें
 सुती  कपड़ा

 निजी  सामान  के  रूप  में  भारत  में  आयात  की

 गई  |
 ३.  श्री  आर०  के ०  चौधरी :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रख
 कि  १९५२  से  भारत  से  निम्न  स्थानों  दिया  गया  हे  ।  परिशिष्ट  १  अनुबन्ध
 को  कुछ  कितनी  मात्रा  में  सूती  कपड़ा  निर्यात

 किया  गया  ;

 पाकिस्तान  तथा
 में  इस  प्रदान  का  उत्तर

 नहीं दे  सकता
 अन्य  विदेशों  को  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  क्राइम का  बनाया  जाना

 :  कलकत्ता  तथा  मद्रास

 प्रान्तों  के  बारे  में  सूचना  इस  प्रकार  है  --
 ५.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 eA LA AS  गज़

 भारत  में  काग़ज़  की  मिलें  कहां K2, VRE, Goo  गज़

 भाग  तथा  में  जो  आंकड़े
 कहां  हूं  और  उन  के

 दिये  गये  हैं  उनमें  कलकत्ता  पतन  सम्बन्धी  भारत  में  काग़ाज़  बनाने  के  लिये

 आंकड़ें  केवल  ३०  १९५२ तक  के  हैं  किस  किस  कच्चे  माल  का  प्रयोग  किया  जाता

 क्योंकि  १  मई  से  १५  मई  तक  के  आंकड़े  उस

 पत्तन  से  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुए  हूं  ।  उपरोक्त

 आंकड़ों  में  हाथ  के  बने  कपड़े  का  निर्यात
 इनमें  से  कौन  कौन  सा  कच्चा  माल

 भारत  में  बहुतायत  से  पाया  जाता
 सम्मिलित

 नहीं  है

 काग़ज़  की  वह  कौन  कौन  सी

 पुरानी  मोटर  कारें
 क़िस्में  हे  जो  भारत  में  अभी  तक  नहीं  बनाई

 ४.  श्री  आर०  के०  ata  क्या  वाणिज्य  जाती  हैं  और  आयात  की  जाती  तथा

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  क्या  देहरादून वन  अनुसन्धान

 १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  विधालय  कागज़  के  बारे  में  कोई

 में  fatal  में  बनी  कुल  कितनी  पुरानी  कारों  को  अनुसन्धान  कार्य  कर  रहा  यदि  कर

 भारत  म
 आयात

 किया  गया  हू  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हें  ?

 स-कद-कुछेक  |
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 वाणिज्य  तथा  FAT  उपमंत्री  कर  अरीडीं  का  पपीता  तथा  ध्  टिया  पर

 :  एक  वितरण  सदन  पटल  प्रयोग  किये  गये  ह  और  उन्हें  भी  कागज़

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १  बनाने  के  लिये  उपयुक्त  सा  पाया  गया  है
 |

 अनुबन्ध  संख्या  ९
 नागा  आदिम  जाति  क्षेत्र

 (१)  अवश्यक  मूलभूत  कच्चा
 माल

 काग़ज़  का  लकड़ी  ६-  श्री  एस०  सी०  सामन्त बया  प्रधान

 का  पटुआ  तथा  पटुए  की  पुरानी  रस्सियों  मंत्री  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 के टुकड़े  पटसन  तथा  टाट  के  टुकड़े  |  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  लिखित  सूचना

 दी  गई  हो  :
 (२)  आवश्यक  होया  कच्चा

 का सटिक  सोडा  नमक  की  नागा  आदिम  जाति  क्षेत्रों  में

 क्लोरीन  तथा  ब्लीचिंग  पाउडर  शान्ति  बतायें  रखने  तथा

 मनुष्यों  का  सिर  काटने  की  तथा  अन्य  इसी उड़ाने  का  चीनी

 रंग  तथा  रंगने  के  काम  में  प्रकार  की  कार्यवाहियों  को  रोकने  के  लिये

 आने  वाली  अन्य  वस्तुयें ।  अब  तक
 किये  गये

 तथा

 (7)  लकड़ी का  रंग  तथा  इन  क्षेत्रों  में  खाय  तथा

 रंगने  के  काम  में  आने  वाली  वस्तुयें  भारत  में  स्वास्थ्य  तथा  दिक्षा  और  संचरण  साधनों  के

 नहीं  बनाई  जाती ंहें  और  उनको  आयात  किया  बारे  में  किये  जाने  वाले  कार्य  की  विस्तृत

 योजना  तथा  अब  तक  किये  गये  किये  का जाता  है
 |

 काग़ज़  का  गूदा  कास्टिक  सोडा  और

 सोडा  एश  सीमित  मात्राओं में  उपलब्ध  है  विवरण ?

 और  इनकी  कुछ  मात्रा  बाहर  से  भी  आयात  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  ड

 की  जाती  है  ।  अनप  कच्चे  माल  भारत  में  तथा  सरकार का  यह  मत  है  कि

 पर्याप्त  मात्रा  में  पाये  जाते  हैं  ।  इन  क्षत्रों में  शान्ति  बनाये  रखने  तथा  उनको

 नोटों  का  पाचेमेंट  काग़ज़  उन्नत  करने  का  सब  से  अच्छा  तरीक़ा  संचरण

 )  ऐसा  काग  |  पर
 चिकनाई

 का  शिक्षा  एवं  स्वास्थ्य  सेवाओं  आदि  को

 प्रोत्साहन देकर  उनका  विकास  करना  gs
 कसर

 न  तथा  क्राफ्ट  और  मोटे

 ख़ालिद  दार  rte  की  कुछ  इस  विषय  पर  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 क़िस्में  |
 और  यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख

 दी
 जायेगी

 जी  हां
 ।

 यह  ara  निश्चित  हो  गई  इस  क्षेत्र  में  कुछेक  नये  प्रशासनिक se
 a

 दू  कि  बांस  से  भी  कागज़  बनाया  जा  सकता  है  स्थापित  किये  गये  हें  ।
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 श्री  दुर्गाचरण  (  मिदनापुर-झाड़ग्राम )
 a

 श्री  उपेन्द्रनाथ  बंगाल-रक्षित

 अनुसूचित  जातिया ं)  श्री  दौलतमल

 बलदेव  fag,  सरदार  भक्त  श्री  गढ़वाल-पुर्व॑  व

 श्री  सी०  आर०  ज़िला  मुरादाबाद-दत्त

 श्री ए०  के०  श्री  बी०  आर०  व

 श्री  कमल  कुमार
 श्री  लक्ष्मण  श्रवण

 बहादुर
 अकोला-रक्षित-अनुसूचित

 श्री  चन्द्रशेखर
 रक्षित-अनुसूचित  जातियां  )

 न्  श्री  भवन जी  पु  श्री  )

 श्री  पन्नालाल  झिझक-सकी
 भवानी  fag,  श्री

 रक्षित-अनुसूचित  पंडित  मुकुट  बिहारी  लाल

 श्री  एस०  सी०

 अनुसूचित  जातियां
 पण्डित  ठाकुरदास

 श्री  एस०  श्री  गोस्वामी  राजा  सहदेव

 श्री  कन्हैया
 लाल

 दहर-रक्षित-अनुसूचित  जातियां )  श्री  शालिग्राम  रामचन्द्र

 श्री  रामप्पा  बालप्पा

 श्री

 cell
 — बीरबल  जौनपुर  अनुसूचित  जन-जातिया ं)



 भ-जारी  श्री  केशव  देव  गोंडा-पूर्व  व

 मंजर  जगन्नाथ राव  जिला

 राव  श्री  मिति लाल

 टीकमगढ़-रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं) ह म

 श्री  भगुनन्दु डा०  पशुपति

 रक्षित-अनुसूचित

 पंडित  चतुरनारायण  ) सरदार  सुरजीत  सिंह

 श्री  जी०  वी०

 डा०  एडवर्ड  पाल  )  श्री  रघुवर  दयाल

 श्री  मारा श्री  श्रीनिवास  य०

 परिचय

 कुमारी  आनी  )
 श्री  ललित  नारायण  व

 मसूरिया  श्री  इलाहाबाद-पुर्व  व
 शिश्न

 जिला  जौनपुर  पश्चिम-रक्षित  अनुसूचित  हे  दि  |  श्री  श्याम  नन्दन

 जातियां  )  श्री  सूरज  प्रसाद

 त् a  क्षीण ) मौलाना  मोहम्मद  सईद  तथा

 fat,  श्री  पंडित  सुरेश  चन्द्र  उत्तर  पुर्व )

 श्री  अनूप लाल  व  पुनिया )  श्री  भूपेन्द्र  नाथ

 श्री  बलवन्त राय  गोपालजी

 पंडित  लिंगराज  )

 श्री  बलवन्त  सिन्हा
 श्री  लोकनाथ

 श्री  हरे कृष्ण  )  श्री  विभूति  व  चम्पा रन

 श्री  मज़हबी  दक्षिण  व
 श्री  विशेश्वर

 घालभूम )
 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  उत्तर

 श्री  शिवनारायण  fae  -

 श्री  श्यामा  प्रसाद  दक्षिण
 रक्षित-अनुसूचित  जन-जातिया ं)

 मुक्की  श्री  अनुसूचित श्री  बैजनाथ

 श्री  रामचन्द्र
 जन

 श्री  एम० सूचित जन  जातियां

 अनुसूचित श्री  चेतन  दक्षिण व

 रक्षित-अनुसूचित  जन-जातिया ं)  श्री  सी०  रामास्वामी

 श्री  सी०  पी०  एल

 (ferstarz) श्री  टी०
 )

 श्रीमती  इन्दिरा  ए०  )  मुरली  श्री



 म-जारी  श्री  एन०  (Aaqx-zfera-
 श्री a  क  ह  रामकुमारी  सूचित

 श्री  पी०  एन०
 श्री  किराई  व

 रक्षित-अनुसूचित  जातियां  )
 रक्षित  अनुसूचित

 श्री
 श्री  गुरमुख  सिंह

 श्री  शिवराम  रिंगो

 मुहम्मद  अकबर  श्री  तथा

 रामनारायण  बाबू  )

 श्री  एन'० at  अहमद

 श्री  एस०  वी०  )
 afa,  श्री  बी०  एस०  ह

 श्री  पी०
 श्री  क०  Uo  दामोद

 अनुसूचित
 पंडित  लक्ष्मी  कान्त

 रास  श्री
 प्रो०  सी०  जी०

 सूचित

 श्री  शंकर  शांताराम
 राम  प्रो०

 श्री
 कें  Uso  व  राम  सूरत  डा०  )

 रक्षित  अनुसूचित
 रामानन्द  स्वामी

 x

 रामानन्द  स्वामी  उन्नाव  व
 श्री

 ज़िला  रायबरेली-पश्चिम  व  जिला

 रहना  श्री  बनारसी
 दक्षिण  पूे-राक्षत--अनुवूचित

 रघुवीर  श्री  एटा-उत्तरपूर्व  व
 श्री  पतराम

 ज़िला  बदायूं-पूर्वे
 अनुसूचित

 रघुवीर  fag,  चौधरी  आगरा  श्री  art  नाथ  (fat

 श्री  सैयद  उल्ला  खां  परिचित

 रणजोत  श्री  डा०  सत्यवान

 रण दमन  श्री  श्री  कोड़  सूबा

 अनुसूचित  जत  सूचित

 श्रीं  कार्यालय  (afsarst) रणवीर  fag,  चौधरी

 दीवान  राघवेन्द्र
 )

 श्री  एम०  हिफज़ुर

 मध्य
 श्री  पेयजल  राघव

 श्री  पी०  सूबा

 श्री  मौला  व  श्री  ato  शिवा

 रक्षित-अनुसूचित
 दक्षिण )

 श्री  पाशुपत  वेंकट  श्री  केनेरी  मोहन

 श्री  के ०  एस०  रक्षित--अनुसूचित



 र--जारी  पश्चात  व  ज़िला  फरुखाबाद-पूर्व  व  ज़िला

 श्री  बी०  राजगोपाल  काकुलम् ) च्े ष्  शाहजहांपुर-दक्षि  ण-रक्षित  अनुसूचित

 डा०  बी०  रामा  जातिया ं)

 श्री  टी०  ato  बिट्ठल  श्री  ato  बी०

 श्री  रायासम  झेषणगिरि
 )

 श्री  रामजी  देवरिया-पूर्वे

 fart  जान  श्री  के ०  एम०  (Terie) wo )

 अभिमान  )
 श्री  नारायण

 राव  (qeATIT)

 feat  श्री
 विजय  पंडि,त  श्रीमती

 मध्य )

 रूप  नारायण  श्री  मिर्ज़ापुर  व  ज़िला
 श्री  अमरनाथ

 बनारस-पश्चिम-रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)  श्री  लें  एन०  मिर्जापुर  व

 श्री  रवि  नारायण  जिला  बनारस-पश़्चिम )

 श्री  बाई०
 ईश्वर  विश्वनाथ  श्री

 पशिचम-रक्षित  अनुसूचित श्री  हालाहार्वी  सीताराम

 श्री  के ०  जनार्दन  श्री  वी ०  (

 सूचित
 श्री  मद्धम

 येल्लो

 श्री  आर०
 श्री  ato  माधव

 श्री  बी०  रामचन्द्र  श्री  आर०  a

 लिक्का-रक्षित  अनुसूचित
 श्री  टी०

 we
 विश्वनाथ

 ल  श्री  मूलदास  मूघरदास

 रक्षित  अनुसूचित  जातियां ) लल्लन  श्री  फैजाबाद-उत्तर

 श्री  हनुमत  राव  गणेश राव

 श्री  पडी  श्री  के०  जी०

 श्री  राम  शंकर
 बरनी

 श्री  राधेलाल

 व  ज़िला  गोरखपुर-पश्चिम )  दा

 सरदार  (fattertcafrarar) )  बाकर  श्री  एम०

 प्रो०  निवारण  चन्द्र
 दि  कोविल )

 पहाडियां-रक्षित-अनुसूचित-जातिया ँ)  दाखिला  श्रीमती  (fret
 लोटन  श्री  जालौन  व  ज़िला

 इटावा-पशिचम  व  ज़िला  झांसी
 श्री  राधाचरण

 रक्षित  अनुसूचित

 a

 श्री  नन्द  लाक

 श्री  खुशीराम  मेरठ
 श्री  गोविन्द  राव  ssi

 पंडित  कृष्ण  च  ( forest
 श्री  बलाकी  हरदोई-उत्तर



 दा-जारी  श्री  सतीश  चन्द्र  ्

 प्रो ०  दीवान  चन्द  श्री  मेघनाद  पश्चिम )

 पंडित  बालकृष्ण  कानपुर  श्री  भागवत

 दक्षिण  व  जिला  इलावा-पूर्वे  )  श्री  न्७  व  दरभंगा

 पंडित  अलग  राय  ( fast  रक्षित  अनुसूचित

 पूर्वे  व  ज़िला  बलिया

 श्री  श्री  चन्द
 श्री  हरिहर  नाथ  कानपुर

 मध्य )
 fag,  श्री  राम  नगीना  गाजीपुर  पूर्वे

 व  जिला  बलिया  दक्षिण
 श्री  भगवान  दत्त

 श्री  राय चन्द  भाई  )

 श्री  हर  प्रसाद  गाजीपुर

 पश्चिम )
 हर  हाइनेस  राजमाता  कमलेन्दुमती

 गढ़वाल-पर्दिचिम  व  ज़िला
 श्री  Hee  थ

 श्री  लेस  राम  जोगेश्वर

 वाह नवाज  श्री  मेरठ-उत्तर  qa)  fag,  श्री  गिरिराज  सरन

 माधोपुर  ) श्री  चिमनलाल  चाकू  भाई

 जोड़-सोरठ
 श्री  दिग्विजय  नारायण

 श्री  एम०  ao  उत्तर  पूर्व े)

 डा०  एम०  बी०  गंगा वर  fag,  श्री  त्रिभुवन  नारायण  बनारस

 रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)

 दावल, च्च्छे  पंडित  भगवती  चरण  (qi
 श्री  बाबू नाथ

 अनुसूचित
 शोभा  श्री

 स  fag,  श्री  चंडकेइवर  कारण न

 श्री  ho

 १2४ ७६  जन
 सिहासन  fag,  श्री

 श्री  ZTo  सी०  श्री  एच०

 अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  अनिकद्ध  पूर्व )

 श्री  मोहन  लाल  लखनऊ
 श्री  अवलेश्वर  प्रताप  )  मुजफ्फरपुर

 व  जिला  बाराबंकी )
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  बाग

 श्री  एन०  पूर्वे )

 डा०  वीरेन्द्र  कार
 श्री  एस०

 रक्षित-अनुसूचित  जातियां  )  डा०  सत्य  नारायण

 सतीश  श्री
 श्री  कैलाश  पति

 श्री  देवेश्वर
 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  व

 सरदार  अमर  सिंह  हजारीबाग  व  रांची

 श्री  दयामनंदन  (HAGHIS  श्री  झूलन



 स-जारी  श्री  खूब  चन्द

 श्रीमती  तारके इब री
 श्री  एन०

 श्री  बनारसी  प्रसाद  सदर
 श्री  जी०  ढी०

 व

 श्री  सत्य
 नारायण

 श्री  पाल  जुझार  पूर्णिया व  सतपाल

 परगना-रक्षित-अनुसूचित  जन
 श्री  सत्येन्द्र नारायण  )

 श्री  नरदेव
 श्री  चन्द्रेदरवर  नारायण  प्रसाद

 उत्तर-पश्चिम  रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)

 श्री  एन०  आर०  एम०
 डा०  लंका

 श्री  शिवपुरी wat  श्री  सहारनपुर-पश्चिम

 व  मुजफ्फरनगर  उत्तर-रक्षित  गोमती  अम्मू

 अनुसूचित
 ह

 श्री  कांडाला  WaT
 श्री  जोगेन्द्र  नाथ  (feqTg ) ) श्री  fat

 सुरेश  डा०  ढा ०

 aa  श्री  अनुसूचित  जातियां

 अनूसुचित  जातियां
 )  हुकम  श्री

 श्री  राज  चन्द्र

 श्री  फणी  गोपाल
 श्री  एच०  सी०

 श्री  लाल  परगना
 श्रीमती  सुषमा  दक्षिण  व  VAT

 अनुसूचित
 जन

 श्री  ए०  ate
 )

 सैयद  श्री
 हेम  थी

 डा०  पूर्व  हैदर  चौधरी  गोंडा-उत्तर /



 लोक  सभा

 अध्यक्ष

 श्री  जी०  वी०  मावलंकर

 उपाध्यक्ष

 श्री  अनन्त  अय्यंगार

 सभापति  तालिका

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव

 श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन

 श्री  हरि  विनायक  पॉट्स कर

 श्री  ऐन०  सी०  चटर्जी

 श्रीमती  रेण

 सचिव

 श्री  एम०  एन०  कौल  बेरिस्टर-एट-ला

 सहायक  सचिव

 श्री  ए०  जे०  एम०  एटकिन्स

 श्री  एस०  एल ०  डाकघर

 श्री  एन  ०  सी०  नन्दी

 श्री  डी०  एन०  मजूमदार

 तवील  a श्री  सी०  alo  ह  |  राव

 याचिका

 qed  ठाकर  दास  भागने

 श्री  असीम  कृष्ण  दत्त

 शी  गोविंदराव
 धर्म जी  ade

 प्रो०  सी०  पी०  मथ्य



 भारत  सरकार

 मंत्रिमंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  व  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री--मौलाना  भबूत-कलाम  आज़ाद

 संचरण  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर

 रक्षा  मंत्री-श्री  एन ०  गोपालस्वामी  अय्यंगार

 वित्त  मंत्री-श्री  सी०  डी०  देशमुख

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री-+श्री  गुलज़ारी  लाल  नन्दा

 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री--श्री
 के०  एन०  काटजू

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  रफी  अहमद  किदवई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  —Ay  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  सी०  सी०  विश्वास
 क

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  सा स्त्री

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री--सरदार  स्वर्ण  सिंह

 श्रम  मंत्री-श्री  वी०  ato  गिरि

 उत्पादन  मंत्री--श्री  के०  सी०  रेडडी

 मंत्रिमंडल  की  कोटि  के  मंत्रीगण  जो  मंत्रिमंडल  के  सदस्य  नहीं

 संसद  काय  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा

 पुनर्वास  मंत्री  अजित  प्रसाद  जैन

 वित्त  राज्य-मंत्री  महावीर  त्यागी

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बी०  वी०  केसकर

 उप-मंत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  डी०  पी०  कर मरकर

 गृह-व्यवस्था  रसद
 उपमंत्री  एस०  एन०  बुरागोहिन



 संसदीय  विवाद

 (ATT  I-AA ATT और  उत्तर  से  पाक  कार्यवाही )

 शासकीय  वृत्तान्त

 90 द्

 amr
 |  जनता  के  भविष्य  के

 लोक  सभा
 लिए  भारतीय  संसद्  को  अपनी

 १९  PS4R  हार्दिक  बधाई  तथा  शुभ  कामनायें

 सदन  को ब्रेक  पौने  ग्यारह  बजे  समेत  हुईं  भेजते  ह्य

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  नावें
 की  संसद्  का संदेश इस  प्रकार

 थे  ।]  भारत  की  प्रथम  संवैधानिक

 ro
 के  उद्घाटन  के  अवसर पर

 प्रश्न  और  उत्तर  नावं
 की  संसद्  भारत  की  जनता

 भाग  १)
 का  सादर  अभिनन्दन करती  है  तथा

 उसके  भविष्य  के  अपनी
 गवाना

 शुभकामनायें  भेजती  हां

 ११  ४५  Ho  पू०
 मुझे  विश्वास  कि  स्वीडन  डेनमार्क

 ष्ष्  को  शुभकामना  संदेश  तथा  नावं  की  संसदों  को  धन्यवाद  भेजने

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मुझे  सदन  को  यह  में  सदन  मुझ  से  सहमत  है  ।

 सुचित  करते  हुए  हो  होता  है  कि  स्वीडन

 की  संसद  के  उच्च  तथा  निम्न  सदनों  के

 डेनमाकं  के  उच्च  तथा  निम्न  सदनों  सदन  पटल पर  रखे  गये  पत्र

 के  अध्यक्षों  तथा  नावें  की  संसद्  के  अध्यक्ष  उत्पादन  तथा  रसद  मंत्रालय

 से  भारत  संसद  के  लिए  शुभ  कामना  के  द्वारा  निर्गमित  अधि सच नायें
 संदेश  प्राप्त  हुए  sl

 गृहब्यवस्था  रसद  मंत्री
 स्वीडन  की  ATT  का  संदेश  इस  प्रकार

 a  स्वर्ण  fag)  :  में  उत्पादन

 ह
 तथा  रसद  मंत्रालय  ara  निगमित  की

 रिक्शों  at  ओर  गयी  इन
 '
 अधिसूचनाओं  में  से  प्रत्येक  की

 से  हम  भारत  संसद  के  उद्घाटन

 दिवस

 उक  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखता

 पर  अपनी  हार्दिक  बधाई
 (१)  अधिसूचना  संख्या  RRO C- SH

 भेजते हें  ।  व्रज
 ॥/५२,  दिनांक  १४  १९५२,

 डेनमाकें  की  संसद्  का  संदेश  यह  है  (२)  अधिसूचना  संख्या  २६९  डब्ल्यू
 संसद  की  ओर  से  हम  ॥  ५२,  दिनांक  १९५२,

 215  P.8.  D.
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 (३)  अधिसूचना  संख्या  डब्ल्यू
 अध्यक्ष  समय  का  निर्धारण

 ash
 get

 २१  एक  कठिन  समस्या है  और  जब  तक  कि
 ॥/५२  दिनांक  ९

 माननीय  सदस्य  आपस  में  मिलकर
 में  रख  fea  देखिये  gem

 ea  नहीं  कर  लेते  इसका  हल  बहुत  कठिन
 पी  19/42 |

 होगा  ।  में  माननीय  सदस्य  को  विश्वास

 दिलाता हूं  कि  जो  सदस्य  किसी  दल  से

 कलकत्ता  पत्तन  सम्बद्ध  नहीं  उन  का  बराबर  ध्यान  रखा

 विधेयक  जायेगा  ।  सदन  की  जैसी  स्थिति  आज  कल

 रेल  यातायात  मंत्री  बी०
 है  उसमें  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  यदि  कोई

 गैर-दलीय  सदस्य  खड़ा  हो  तो  में  गलती  से
 :

 में
 प्रस्ताव  करता  हुं  कि  कलकत्ता

 उसे  किसी  दल  का  सदस्य  समझ  सरकता
 पत्तन  अधिनियम  १८९०  में  अग्रेतर  संशोधन

 हूं  ।  इसलिये  उत्तम  होगा  कि  गेर-दलीय
 करने  के  लियें  एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करन की  अनुमति  दी  जाय े|
 सदस्य  मुझे  अपने  नामों  की  एक  सूची  दे

 में  देखूंगा  कि  क्या  किया  at  सकता
 प्रस्तावਂ  स्वीकृत  हुआ

 किन्तु  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता

 श्री  एल०
 ato  शास्त्री

 :  में  विधेयक  को
 है  कि  सूची  में  कितने  सदस्यों के  नाम  हूं

 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।
 और  हमारे  पास  कितना  समय

 श्री  ए०  के०  चन्दा  :  में

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर
 प्रस्ताव करता  हूं  ।

 विचार
 राष्ट्रपति  को  यह  अभिनन्दन-पत्र  अपील

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  अनिल  कुमार  किया  जाये  :

 चन्दा से  राष्ट्रपति के  लिए  धन्यवाद  प्रस्ताव
 if &&  १९५२  को  एक  साथ

 प्रस्तुत  कहने को  करने से  पूर्वे  में  नियम

 १९ के  अन्तर्गत  भाषणों  समयावधि
 समवेत  हुए  संसद्  के  दोनों  सदनों  को

 राष्ट्रपति  ने  जो  अभिभाषण  दिया
 निर्धारित  करता  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  के

 जिन  को  कि  आधा  घंटा  अथवा
 उसके  लिए  इस  सत्र में  एकत्रित

 लोक-सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति  के

 आवश्यकता  होने  पर  और  अधिक  समय

 समयावधि  सामान्यतया  १५
 अत्यन्त  आभारी  हबीब

 मिन्ट  से  अधिक  नहीं  होगी  ।  में  समझता हूँ  कि  यह  एक  संसदीय

 प्रथा  है  कि  राष्ट्रपति  द्वारा  दिये  गये डा०  लंका  सुन्दरम

 मुझे  ज्ञात  हुआ  हूं  कि  कल  इस  बातਂ  भाषण  पर  धन्यवाद  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 पर  चर्चा  हुई  थी  कि  विरोधी  दल  को  कितना  करन ेके  सदन  नेता  द्वारा  एक

 समय  दिया  जाये  ।  में  आपका  ध्यान  कनिष्ट
 सदस्य

 को  चूना  जाता  git में

 दलीय  सदस्यों  की  ओर  जो  यहां  पर्याप्तਂ  समझता हूं  कि  यह  भी  एक  प्रथा है  कि  जब

 संख्या  में  मौजूद  हें  दिलाना  चाहता हूं  ।  में  कोई  सदस्य  प्रथम  बार  भाषण  देता  हूँ

 उनके  विषय  में  आपका  निर्णय  जानना  तो  सदन  के  अन्य  स्वस्थ  उसके  प्रति  अतीव

 हूं  ।  सौहा दं  भाव  प्रदर्शित  करते हें  ।  मुझे  आशा
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 हैकि  मेरे  प्रात  भी  वहीं  चु जनता  और  समृद्ध  जीवन  के  स्वतन्त्रता  कोई  wt  नहीं

 हार्द  भावना  रखी  जायेगी  ।  रखती  हैं  ।  किन्तु  सरकार  के  पास  भी

 में  आप  को  चबिद्वारा  दिलाता  हूं  दीन  के  चिराग  जैसी  कोई  वस्तु  नहीं  हूँ

 कि  रातोंरात  स्थिति  में  परिवर्तन  कर कि  यह  प्रस्ताव  में  ने  पुर्णतया  सच्चे  हृदय

 से  सदन  के  समक्ष रखा  है  ।  स्वतन्त्रता के
 २००  ay  के  अंग्रेजी  शासन  से  हमें

 qa  के  पांच  वर्षों  में  हमारी  सरकार
 सत  में  क्या  २७  वर्ष का  औसत

 १५  प्रतिशत  साक्षरता  और  ३०१
 ने  देश  की  भलाई  के  लिए  जो  कार्य  किये

 हैं उन  पेर  मुझे  aa  है  और  आदरणीय  रुपया  प्रति  वर्ष  प्रति  व्यवित  की  आय  ॥

 इसीलिये  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में
 राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  जो  योजना

 एवं  कार्यक्रम  आगे  के  लिए  बतलाया
 उस  इस  बात  पर  जोर  दिया  ह  कि  देश  की

 की  ओर  में  बड़ी  आदा  और  उत्कंठा  से  देखता
 भलाई  कौर  उसके  भविष्य के  लिए

 वरन  परिश्रम  करना  आवश्यक है  ।  आखिर
 मुझे  fara  है  कि  हमारे  देश  के

 करोड़ों  व्यक्तियों की  सामना  भी  मेरे  साथ  केवल  के  जानें  से  तो  किसी  राष्ट्र  का

 निर्माण  नहीं  हो  सकता  ।  निर्माण  का  भाव
 हैं  क्योंकि  अन्यथा  इतने  बड़े  बहुमत से

 राष्ट्रपति  की  सरकार  को  १७  करोड़
 परिश्रम-केवल  बौर  मुझे  आध्या

 दाताओं  ने  दरासल-भार न  सौंपा  होता  ।  हूं  कि  विरोधी दल  के  सदस्य  देश  के  पुनन

 इतिहास  का  विदा र्थ ों  होने  के  नाते
 निर्माण  और

 उसकी  पुनरंचना
 में  सरकार

 को  सहयोग  देंगे  ।  यदि  थोड़े  समय के  लिए
 में  जानता  हूं  कि  ऐसा  कोई  देश  नहीं दे

 हम  राजनीति को  त्याग  कर  एक  हो  जायें
 जिये  अपने  जीवन  के  रचनाकाल में  इतना

 बुद्धिमत्तापूर्ण  तथा  विवेक युक्त  नेतृत्व  प्राप्त
 भोर  कन्धे  से  कन्धा  मिला  कर  अपनें  सामान्य

 लक्ष्य  की  ओर  अग्रसर  हों  तो  हम  शीघ्र ही
 हुआ  राष्ट्र  को  age  बनाने  के  लिए

 हमें  लोगों  को  फांसी  के  तख्तों  पर  लटकाने
 एक  समृद्ध  तथा  प्रगतिशील  भारत

 की  सुदृढ़  नींच  रख  सकेंगें  ।
 जेलों में  aaa  की  आवश्यकता  नहीं

 पड़ी  ।
 विरोधियों  के  प्रति  हमारी  सरकार

 का  रुख  बड़ा  रहा है  ।  सरकार  उन

 समयावधि  के  निर्धारण  के

 कारण  में  अभिभाषण  के  सभी  पहलुओं  पर
 नागरिकों  के  प्रति  भी  उदार  रही  हे  जों

 चर्चा  नहीं  कर  सकता |  अतएव  में  इस
 अपनी  मानसिक  व  आत्मिक  ati  के  लिये

 अभिभाषण  के  अंतर्राष्ट्रीय  पहलू  तक  ही
 किसी  अन्य  देश  पर  fade  हैं  ।  हमारी

 अपने  को  सीमित  रखू गा  और  अपने  प्रस्ताव
 सरकार  गम्भीर  रही  है  क्योंकि  यह  दूर  उस

 ने  सहनशीलता  से  काम  लिया  है  क्योंकि
 का  अनुमोदन  करने  वाले  मित्र  के  लिए  ay

 कि  दक्षिण  के  रहने  वाले  जहां  कि  निकष
 ag  विवेकशील  यह  सरकार  प्रगतिशील

 परिवर्तनशील  और  आवश्यकता  पड़ने  पर
 मुंह  बाये  ast  इस  प्रस्ताव

 के  ate

 पहलू
 को

 छोड़  दूंगा  ।

 दूर  भी  रही  है  ।

 पह  एक  दु:खदायल  सत्त  हैं  कि  हम

 १२  मध्याह्न

 जनता  को  कुछ  अधिक  समुद्र  नहीं  बना  सके  अंतर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हमारी  सरकार  ने

 हैं  और  जसा  कि  स्वयं  राष्ट्रपति  ने  व्यक्त  हमें  एक  महत्त्पूर्ण  स्थान  प्राप्त  कराया  et

 किया  कि  अभी  जनता  जीवन  की  मुस्कान  fag  विश्व  की  परिस्थितियां  इस  समय

 और  उसकी  arent  से  वंचित  बिना  ऐसी  तहीं  है  कि  जिन  पर  अनुभव
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 की  जा  सके  ।  संयुक्त  ह  संघ  से  अपना  मामला  है--किन्तु  ज्ञात  इतिहास के

 हम  बड़ी  बड़ी  आशायें  लगाये  हुए  थे  किन्तु  प्रारम्भिक काल  से  ही  भारत और  चीन

 wa  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  जिनेवा  का  में  MIA  सबन्ध  रहा  हे  ।  यह  सौभाग्य

 भूत  लेक  सकेसस  पर
 भी  मंडरा

 रहा  है
 ।  की  बात  है  कि  अपने  प्रधान  मंत्री के  पाय

 इस  संघ  में  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  जो  नेतृत्व  में हम  उस  देश  के  साथ  मित्रता

 हार  क्या  गया है  वह  अत्यन्त  खेदजनक  का  नवीन  धन् धन  स्थापित  कर  सके  हैं ।

 है
 ।  लाज  चीन  को

 भी  उतने  मान्यता  नहीं  एक  मास  हुआ  हम  ने  जापान  से  युद्ध  की

 दी  ।  अफीका  बराबर  इसकी  आज्ञा  स्थिति  समाप्त  कर  दी  gi  इस  शताब्दी

 के  प्रारम्भ में  रूस  पर  जापान की  विजय का  उल्लंघन  करन  रहा है
 ।  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  ने  कोरिया  के  प्रति  भी  एक  waar  ने  ad  प्रथम  हमें  आशा से  भर  दिया  ari

 अवास्तविक  दृष्टिकोण  अपनाकर  उसे  एशियाई  देशों  में  जापान ही  एक  ऐसा  देश

 दायी  विवाद  का  अन॑वरत  सुरत  बना  दिया  था  जो  कि  यूरोप तथा  अमेरिका के  देशों के

 किन्तु  ट्यूनीशिया  के  मामले  में  उसके  साथ  बराबरी  से  बोल  सकता  था  |  हमें  तराशा

 रुख  से  तो  हमारा  विस्वास  एक  दम  हिल  हूं  कि  जापान  ने  अब  सबक  सीख  लिया

 गया  हमने  पह  देखा है  कि  जब  है  और  वह  महात्मा  बुद्ध  के  बतलाये  हुए

 कभी  भी  किसी  छोटे  राष्ट्र  का  प्रश्न  उठता  मार्ग  से  विमुख  हो  कर  युद्ध  को  नहीं

 अपनायेगा  | होते  संयुक्त  राष्ट्र  सब्र  की  सुरक्षा  परिषद

 उसकी  उपेक्षा  कर  देती है  ।  किन्तु  संसार

 ऐसे  लोगों  की  कमी  नहीं  है  जो  हमारी में  आज  विश्व-शान्ति  तथा  जन-स्वतन्त्रता

 की  उन्नति  के  लिए  adt  एक  संगठन  है
 सरकार  पर  एक  अस्थिर  और  असंगत

 वैदेशिक  नीति  अपनाने  का  आरोप  लगाते और
 यदि  यहीं  असफल  हो  गया  तो  एक

 और  पीढ़ी  की  भी  युद्ध-देवता  की  निद्य  यह  कदाचित  अच्छा ही  है  कि  हमारी

 वेदी  पर  बली  चढ़ा  दी  जायेगी  ।  कोई  नीति  है  ही  नहीं  ।  मुझे  तो  शब्द  नीतिਂ

 ही  बड़ा  अरुचिकर  लगता  हमारे  जैसे

 इस  बात  की  हमें  प्रसन्नता है  कि  हमारे
 महान्  राष्ट्र  के  पास  तो  एक  सिद्धान्त  है

 पड़ोसी  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  निरंतर  अच्छे  जो  हमें  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  ने  सिखाया

 हो  रहे  नेपाल  प्रगति के  पथ  पर  था  ।  सिद्धान्त  है  साथ

 सर  हो  रहा हे  और  हमारी  सरकार  ने  किसी  के  प्रति  आक्रान्ता-भावना  नहीं  ।”

 उसे  हर  प्रकार  की  सहायता  दी  है  ।  हमारी  यह  सिद्धान्त  सत्य  और  न्याय  पर

 सरकार ने  ब्रह्मा  के  विपत्तिग्रस्त  देश  को
 fer  है

 और
 मुझे  ge  विश्वास है  कि

 भी  हर  प्रकार  की  सहायता  दी  है  ।  यद्यपि  भारत  कभी  इस  सिद्धान्त  से  विमुख  नहीं

 ब्रह्मा  ने  स्वतंत्रता  प्राप्त  करते  हमारे  होगा--कम  से  कम  तब  तक  तो  अवश्य

 सब  नागरिकों  को  ast  बुरी  तरह  निकाल
 ही  जब  तक  कि  हमारे  वर्तमान  प्रधान

 दिया  था  किन्तु  हमने  उस  के  प्रति  कोई  ढंप
 मंत्री  अपने  पद  पर  आरूढ़  हैं  ।

 भाव  नहीं  रखा सब  से  प्रसन्नता की  बात

 हे  नवीन  चीन के  साथ  gat  इन  दादों  के  साथ  में  अपने  प्रस्ताव

 पूर्ण  सम्बन्धों  का  विकास  ।  चीन  वालें  कोई  को  अपने  माननीय  मित्रों  के  समक्ष  प्रस्तुत

 भी  अपनायें--यह  बिलकूल  उनका  करता  हूं  और  उन्होंने  मेरे  प्रथम  भाषण
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 को  जिस  tt  के  साथ  सुना  है
 उसके

 लाभ  पहुंचेगा  जिस  ने  अब  तक  बड़े  कष्ट

 लिए  उनका  हार्दिक  धन्यवाद  करता हूं  भोगे हें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।  किन्तु  मुल्यों  में  इस  गिरावट  की  गम्भीर

 प्रतिक्रिया  भी  हुई  है  ।  मिलें  बन्द

 श्री  वेंकटरमन  पश्चिमी  बंगाल
 होना  चाहतीं  हें  और  अनेकों  ने  काम  मन्दा

 के  मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा  इतनी  योग्यता
 कर  दिया  यदि  सरकार  ने  इन  बातों

 से  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  का  समर्थन  के  परिणामों  पर  ध्यान  न॑  दिया  तो  इन
 करने  में  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  ।  वह  अपने

 का  बड़ा  गम्भीर  नतीजा  हो  सकता  zt

 प्रथम  भाषण  में  ही  इतना  अच्छा  बोले  हैं
 इस  बात  पर  हमें  प्रसन्नता  हैं  कि

 कि  मुझे  संदेह  होंने  ome  कि  आगामी
 ने  बतलाया  सरकार  इस

 वाद-विवाद में  में  उनकी  तरह  बोलने  में
 बात का  पूरा  पुरा  ध्यान  रखेगी  कि

 समर्थ  हो  सकूंगा  या  नही ं।  मूल्यों  में  गिरावट  आने  से  उत्पादन  तथा

 लोगों  की  नौकरी  पर  कोई प्रभाव न  पढ़े  ।
 मेरे  माननीय  मित्र  ने  राष्ट्रपति  के

 अभिभाषण  से  सम्बन्धित  वैदेशिक  मामलों
 बेकारी  दुःखदायक  होती  है  1  यह

 वास्तव में  बड़े  दुर्भाग्य की  बात ह  कि पर  इतनी  योग्यता पृ वंक  विचार  प्रकट

 किये  हें  कि  उन  पर  अब  कुछ  भी  कहना
 सशक्त  जो  काम  करने  के  लिए

 उनके  भाषण  के  प्रभाव  को  कम  कर  देना  उत्सुक  हे  काम न
 पायें  और  मुल्यों के  गिरने

 के  पारिशामस्व हुए  बड़ी  मात्रा  मं  जो  छटनी
 होगा  |  किन्तु  फिर  भी  में  सदन  का  ध्यान

 लंका  के  भारतीयों  को  ओर  आकर्षित  करना
 तथा  बेकारी  होती है  देश  की  भलाई  के

 लिए  उसे  हमें  रोकना  ही  होगा  ।
 वहां  के  भारतीयों ने  उस  वेश

 को  सभ्यता  वहा ंके  तंत्र  का  सरकार  ने  एक  नया  उत्पादन

 निर्माण  किया  और  अब  उनके  साथ  ऐसा  मंत्रालय  खोलने  का  निश्चय  किया  हैं  ।

 बुरा  व्यवहार  जा  रहा  ह  ।  लंका
 हम  इस  पृथक  मंत्रालय  का  स्वागत  करते

 निवासियों का  यह  wader है  कि  वह  यह  हैं ।  इस  सम्बन्ध  में  में  निवेदन

 देखें
 कि  उनकी  सरकार  हमारे  महान  राष्ट्र  करना  चाहूंगा  कि  औद्योगिक  तथा  व्यापारिक

 के
 प्रति  मेनी  तथा  सहयोग की  भावना  वर्गों  से  उपयुक्त  व्यक्तियों  को  चुन  कर

 बरते  जिसपे  कि  एशियाई  देशों  में  परस्पर
 एक  ‘ates  की  स्थापना  जाये

 भ्रातृत्व  स्थापित  हो  सके  |  और  यह  उत्पादान  मंत्रालय  में

 काम  करते  हुए  राज्य-अधिकृत  उप करीं  के

 अब  में  राष्ट्रपति के  अभिभाषण के
 प्रबन्धकों  तथा  प्रबत्ध-पंचालपों  के  पद  पर

 कुछ  घरेलू  पहलुओं  पर  विचार  प्रकट
 मिंपुक्त  किये  जा  सकें  औद्योगिक

 करूंगा
 ।

 अभिभाषण  में  वस्तुओं के  मूल्यों
 ५  उपक्रमों  के  प्रमुखों  के  बदलते

 में  कमी  होने  की  प्रवृत्ति  पर  संतोष  प्रकट
 रहने  से  नीति  की  एकरूपता  जाती  रहती  है  ।

 किया  गया  युद्ध  के  बाद  से  हम  बढ़ते

 हुए  मूल्यों का  शिकार  होते  रहे  हें और  अब  में  खाद्य-स्थिति  के  विषय  में  जो

 भारी  परेशानियां  हम  ने  उठायी  हें  ।  अब  हम  सब  की  चिन्ता  का  कारण  बनी

 हमें  बड़ी  प्रसन्नता है  कि  मुल्यों में  गिरा  हुई  हे  बोलूंगा  ।
 यह  कहा  गया  है  कि  अनाज

 बट  के  परिणामस्वरूप  वर्गो  को  का  काफी  स्टाक  मौजूद है  ।  किन्तु  उससे
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 जब
 तत  स कि

 लोगों  को  अनाज  खान  के  सिद्धान्त  जैसे

 को  a
 f

 ल  ?  की  आबादी  के  एक  सब  लोगों  के  उत्तराधिकार  का

 ia
 पग  को  इस  समस्या  का  सामना  हमारी  पुरानी विद्यमान  विधि  नहीं  आ

 पाये

 क  पड़  ह  (aya  दक्षिण  में  हें  ।  इस  प्रगतिशील  संसार  के  सा

 स्थिति  अधिक  चिन्ताजनक  ।  इस  चलते  रहने  के  लिए  हिन्दू-विधि  में
 द

 साथ  जनता  at  क्रम-दावती  भी  होना  परमआवश्यक  है  मुझे  पूर्ण  आ

 =  ad  कम  हो  गई  है  जिसके  परिणामस्वरूप  कि  सभी  दलों  के  लोग  सरकार  को  इस

 जो  कुछ  बहुत  उपलब्ध  भी  q  सहयोग  प्रदान  करेंगे  |

 >  ता  हू  वह  नहीं  खरीद  पाते  हें  ।
 दि  अन्त  मुझे इस  बात  पर  बड़ी  प्रस  तता

 रायलसीमा  की  दुर्भिक्ष-स्थिति  का--जो  हे  कि सरकार  एक  प्रेस  आयोग  की  स्थापना

 दक्षिण  के  अन्य  भागों  में  फल  रही  करन  जा  रही है  जो  कि  श्रमजीवी  पत्रकारों

 हम  सामना  करना
 ही

 होगा  ।  राष्ट्रपति  तथा  प्रेस  के  अन्य  सभी  पहलुओं  पर  विवार

 के  अभिभाषण  म॑  कहा  गया  कि प्रत्येक  करेगा  ।  शक्तिशाली  प्रेस  के  विना  मत

 मूल्य  देकर  भी  दुभिक्ष  से  लड़ा  स्वातन्त्र्य  असम्भव  है  |  स्वतन्त्र  प्रस

 हमें  इस  बात  पर  खदी
 ह  कि  सरकार  यों ७  लिए  यह  जरूरी  वह

 व्यापारी
 नें  इतना  मज़बूत कदम  उठया  है  ।  दक्षिण

 पूंजीपतियों  अथवा  सटो  रियों  द्वारा
 frat  ;

 में
 केवल  अनाज का  ही  नहीं  अपील  वानी  न  हो  जो कि  उसे  अपने ही  हित  के  लि

 का  अकाल  भी  बढ़ता  हुआ  दिखाई  देता  काम  में  लायेंगे  |  मझे  आदा  हूं
 2

 क्रि  ज पग

 है  ।  इसलिए  इस  ओर  भी  ध्यान  देना  प्रेस  आयोग  की  नियुक्ति  की  जायेगी  at

 परमावद्यक  ह  |  कृष्णा-पनीर  बांध  को  उसमें  श्रमजीवी  जनता  तथा

 पर्याप्त  वरीयता देकर  जो  पानी  अब  समद्र  न्यायपालिका  के  प्रतिनिधि  नियु  कत

 में  जाकर  बेकार  हो  जाता  हे  उसे  सरकार  किये  जायेंगे  जिससे  कि  वस्त  प  से वह

 को  मद्रास  की  प्यासी  जनता  को  उपलब्ध  समस्त  स्थिति  पर  बिचार  कर  सकें  ।

 करना  चाहिये  |
 इन  दाब्दों के  साथ  में

 सिवन शाए  का aq  मंसंक्षप में  उस  विधान  के  सम्बन्ध  समान  करता  हूं  ।
 द

 में  निवेदन  करूंगा  जोकि  सदन  के  सम्मुख
 श्री ए०

 के०  गोपालन  (FATT)
 निलम्बित  हू  ।  में  व्यक्तिगत  रूप  से  हिन्दू  बीस  मिनट  का  समय  जो

 au
 गया

 कोड  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।.  हम
 हूं  वह  सब  बातों

 पर  चर्चा  करने
 लिए

 देखते हू  कि  कछ  क्षेत्रो ंते  बाघा  तथा
 अपर्याप्त है

 ।

 अडचन डाली  जाने  पर  भी  सरकार इस

 सुधार  के  कानून
 को

 पास  करने  के  लिए  अध्यक्ष  महोदय
 :

 बात  यह  है
 फि

 विभिन्न  विषयों  पर  कल  दो  सौ  संद कटिबद्ध  हैं  ।  इस  विषयक  की  क्षत्र  बड़ा

 विश्वास  हैं  और  इसलिये  सरकार  ने  इसे  प्रस्तुत  किये  गये  हे  ।  एक  ही  विषय

 '

 कई  भागों  में  विभक्त  करके  ठीक ही  किया  अनेक  संशोधन  जसे  भाषावार  प्रान्तों

 अंग्रेजी  विधि-शास्त्र के  इस  देश  में  लागू  का  खाद्य  दुर्भिक्ष

 के  बाद  से  हिन्दू  विधि  ने
 कोई  प्रगति  we

 से  प्रत्येक पर  अनेक  ह े

 तीसरा  विषय  अनसहत  जाति  कोहे  | ्र  की  है
 जिसके  परिणामस्वरूप अच्छे  स

 ह

 ः  क  क
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 स्पष्ट  ही  प्रत्येक  संशोधन  पर  विचार  श्री  ए०  के ०  गोपालन :  में  डाक्टर

 करना  सदन  के  लिए  सम्भव  नहीं  है  ।  इसलिए  मुखर्जी  के  सुझाव  सहमतਂ  हूं  waite

 यदि  माननीय  सदस्यों  को  स्वीकार  हो  तो  यदि  केवल  कुछ  संशोधन  ही  लिये  जायें

 वह  उन में  से  कुछ  विशिष्ट  संशोधन  चून  तथा  विरोधी  दल  को  अन्य  बातों  पर

 लें  |  क्योंकि  यदि  सब  पर  विचार  किया  बोलने  का  मौका  नहीं  दिया  जायेगा  तो

 गया  तो  जो  तीन  दिन  हमें  महत्वपूर्ण  हमें  कठिनाई  होगी  क्योंकि  राष्ट्रपति  के

 विषयों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  मिले  हैं  अभिभाषण
 में

 अनेक  बातें हैं  जिन  पर

 योंही  बर्बाद  हो  इसके  अतिरिक्त  fe  विरोधी  दल  तथा  सदन  को  ध्यान

 इधर  उधर  के  सब  विषयों  पर  चर्चा  करने  देने  की  आवश्यकता है  ।  यदि  हमें  अवसर

 का  अवसर  तो  माननीय  सदस्यों  को  बजट  a  दिया  तो  समयावधि  इतनी  कम

 पर  चर्चा  करते  समय  मिलेगा  दूसरा  हैं  कि  हम  सब  बातों  पर  नहीं  बोल  सकेंगे  ।

 होगा  कि  संशोधन

 जिस  क्रम  में  आये  हें  उसी  क्रम  में  उन्हें
 अध्यक्ष  महोदय :  प्रतीत  होता  है  कि

 माननीय  सदस्य  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण
 एक  करके  लूं  जिस  का  परिणाम  यह

 होगा  कि  इन  तीन  दिनों  में  केवल  आधे  पर  होने  वाली  चर्चा  को  सामान्य  चर्चा

 दिन  संशोधनों  पर  ही  विचार  हो  सकेगा  समझ  रहे  हें  ।  feet  बजट  के  समय

 तथा  अन्य  संशोधन  रह  जायेंगे  |  वह  अवसर  प्राप्त होगा  जब  फि  सरकार

 की  प्रत्येक  नीति  पर  चर्चा  की  जा  सकेगी  ।

 डा०  एस०  पी०  राष्ट्रपति  तो  अपने  अभिभाषण  में  सरकार मुखर्जी

 :  जैसा  किः  हमने  पिछले  अवसर  at  नीति  के
 कतिपय  विशिष्ट  पहलुओं  का

 पर  किया  आप  सभी  संशोधनों  को  ही  उल्लेख  करते  हें  और  इसलिये  इस

 प्रस्तुत  कर  दिया  गया  समझिये  तथा  विरोधी  समय  हमें  उन्हीं  पहलुओं  पर  अपना  ध्यान

 दल यह  तय  कर  लेगा  कि  मतदान के  समयਂ  केन्द्रित  करना  चाहिये  ।  फिर  हमारे  पास

 उन  में से  किन पर  आग्रह किया  जाये  ।  केवल  तीन  दिन  और  इतने  थोड़े

 समय  में
 सारी  बातों  पर  प्रभावपूर्ण  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  :  गत  बार  ऐसा  अवश्य  सुचारू  रूप  से  विचार  नहीं  हों  सकता  ।

 किया  गया  था  यद्यपि में  व्यक्तिगत  रूप से

 इसके  विरुद्ध  था  ।  इस  प्रकार की  प्रक्रिया
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  जो  दृष्टिकोण

 आपने  रख्खा  उस  पर  विरोधी  दल  के  एक से  सदस्यों  की  एक  बड़ी  संख्या  को  बोलने

 का  अवसर  अवश्य  मिल  किन्तु
 बड़े  भाग ने  विचार

 कर  लिया  हू  और

 में  समझता हूं  कि  विरोधी दल  इस  पर हमारा  उद्देश्य  ऐसे  वाद-विवाद  का  है

 जिस  में  सरकार  &  सहमति  अथवा  कोई  सामान्य  चर्चा  करने  नहीं
 जा

 रहा

 है  ।  वक्ताओं  द्वारा  अनेक  बातों  पर  ज़ोर
 असहमति  विशिष्ट  बातें  प्रस्तुत  की

 जायेंगी  ।  इसलिये  यदिਂ  आप  संशोधनों जायें  जो  कि  सरकार  को  अपनी

 निर्धारण में  सहायक  हों  ।  इसलिये  सामान्य
 को  प्रस्तुत कर  लिया  गया  मान कर  चर्चा

 होने  दें  तो  मेरे  विचार  से  कोई  कठिनाई प्रकार  की  चर्चा  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 अब  जब  कि  यहां  एक  संगठित  विरोधी  नहीं  होगी
 ।

 दल  विषयों पर  विशिष्ट  रूप  रो  चर्चा  अध्यक्ष  महोदय  विरोधी दल  को

 होनी  चाहिये  न  कि  सामान्य  रूप  से  ।  अपना  दृष्टिकोण  रखने  at  अधिकार
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 मुझे  इससे  कोई  झगड़ा  नहीं  किन्तु  बारे में  थोड़ा  कुछ  गया

 में  यह  बतला  देना  चाहता  हूं  कि  किन्तु  wer  सारे  अभिभाषण  में

 संसदीय
 प्रथायें  ठीक  प्रकार  से  नियमित  कहीं  नहों  मिलता  सुन्दरबन

 =
 इस रहें यह  देखना  मेरा  काम है  तथा  अन्य  स्थानों  जहां  भी  ख़बरें

 बार  तो  में  अनेक  विरोधी  सदस्यों  के  प्रति  दिन  अखबारों में  देखन  को  मिलती

 नये  होने  के
 कारण  अनुमति ,  दे

 ७
 कोई  जिक्र  तक  नहीं  fear  गया है

 रहा  हूं  किन्तु  आगामी  वर्ष  ऐसा  करना
 अभिभाषण

 सम्भव  नहीं हो  सकता--तब  यह  दलील
 में  कहा  गया  है  कि

 केवल  स्वतंत्रता  कोई  अथ  ,  नहीं  रखती

 wa  दी  जायेंगी कि  शांत  वर्ष  आपनें
 इस  के  साथ  साथ  लोगों  को  सुख  और

 इसकी  अनुमति  दे  दी  इसलिये इस

 ag  भी  आप  इसकी  अनुमति
 शे  समृद्धि  भी  प्राप्त  होनी  चाहिए

 ।
 किन्तु

 जब  हम  देखते  हें  कि  स्वतन्त्रता  के  इन
 अतएव  यदि  विरोधी  दल  यही  प्रक्रिया  चाहता

 हू  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  ei  में
 पांच  वर्षों में  हमें  क्या  सुख  मिला है  तो

 यही  प्रतीत  होती  हे  जैसे  अभी  स्वतंत्रता
 समझता  हूं  कि  कुछ  संशोधनों  के  विषय

 आई  ही  नहों  ।  दिन  प्रति  दिन  हमारी
 में  सरकार  सामान्य  अथवा  विशिष्ट  किसी

 भी  प्रकार की  चर्चा  के  लिए  प्रस्तुत  हो
 हालत  खराब  होती  जा  रही  ह  ।

 लाखों

 जायेंगी  ।  मजदूर  निकाले  जा  रहे  दिल्ली

 में  आर्थिक  सहाय्य  के  बन्द  कर  दिये  जानें

 एक  दूसरी  बात  संशोधन  तथा  संशोधनों  के  फलस्वरूप  ३,८८,०००  अपना

 पर  दिये  जाने  वाली  पूर्वसूचना  के  सम्बन्ध  नादान  नहीं  ले  सके  |  सड़क  के  किनारे

 में  इस  बात को  ध्यान  में  रख  कर
 पड़े  हुए  बे-घरबार  दशरणाधियों  की  दशा

 fe  बहुत  से  सदस्य  नये  में  पूर्वसूचना  कोई  अच्छी  नहीं  हें  ।  खड्डी  उद्योग  के

 सम्बन्धी  काल  में  कुछ  छूट  दे  रहा हूं  लाखों  मजदूर  बेकार  हो  गये  हें  ।  मालाबार

 किन्तु  यह  बात  केवल  इसी  ays  लिए  में ही  २६,०००  मज़दूर  बेकार  पड़े  चल

 अपवादस्वरूप हूँ  ।  श्राविका-कोचीन  में  जटा-उद्योग  के  बन्द

 al न  के०  राष्ट्रपति
 के

 हो  जाने  से  ५०,०००  मज़दूर  भूख का  सामना

 कर  रहे  हैं  यही  हाल  बिहार  के  अमुक
 अभिभाषण  पर  आद्योपान्त  विचार  करने  से

 मज़दूरों का
 यह  भारत  की  जनता के  विरुद्ध  युद्ध की

 घोषणा  सी  प्रतीत  हीती  हे
 ।

 में  ऐसा  जहां  तक  खाद्य  का  प्रश्न सारे

 इसलिये  कहता  हूं  कि  देश  के  लाखों  देश  में  अकाल  जेसी  स्थिति  हो  रही

 ब्यक्ति  यह  आशा  लगाये हुए  थे  कि  अभिभाषण  में  इस  बात  का  कोई  संकेत

 मज़दूरों  को  कारखानों  से  बाहर  नहीं  नहीं  ह  कि  अकालग्रस्त लोगों  को  फ़ौरन

 फेंका  क्लर्कों  की  छटनी  नहीं  राहत दी  लोगों ने  सोचा  था

 खाद्य  समस्या  शीघ्र  ही  हल  होगी
 ।  fe  अभिभाषण  में  जायेगा  कि

 am  को  आशा  थी  कि  उन  की  आर्थिक  सहायक  जो  कि  वापस  ले  ली

 समस्याओं  को  शीघ्र  ही  हल  करने  गई  थी  फिर  से  दे  दी  जानी  प्रारम्भ

 के  लिये  कोई  योजना  प्रस्तुत की  जायगी  ।  कर  दी  किन्तु  उन्हें  निराशा  ही

 किन्तु  उन्हें  निराशा  हुई  ।  रायलसीमा  के  मिली  |  खाद्य  समस्या  तब  तक  हल  नहीं
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 की  जा  सकती  जब  तक  कि  उस  का  मूलभूत  के  भी  ।  अभिभाषण  में  कहा  गया  2

 कारण  न  समझा  जाये  जब  तक  fa  कि  हम  ट्यूनीशिया  के  लिए  प्रयत्न  कर

 भूमि  किसानों  को  नहीं  दी  जायेगी  तब  रहे  आप  फ्रांसीसी  सरकार  तथा

 तक  कोई  सुघार  नहीं  हो  सकता है  |  को  जो  कि  आज़ादी  की

 हमारे  समक्ष  पंचवर्षीय  योजना  है  और  लड़ाई लड़  रही  हें  दोनों  के  मित्र  नहीं

 सामुदायिक  योजनायें  हं  और  इन  पांच  वर्षों  बन  सकते  ।  हम  यह  नहों  कह  सकते  कि

 में  हम  खाद्य  समस्या  को  हल  करने का  प्रयत्न  हम  कोरिया  की  जनता  के  मित्र  हूं  और

 करते  रहे  किन्तु  जब  तक  किसान  उन  के  भी  मित्र  हें  जो  कि  वहां  निरन्तर

 भूमि  का
 मालिक  नहीं

 बन
 जाता  और  बमवर्षा  कर  रहे  हे  और  कीटाणु  युद्ध

 उस  के  परिश्रम का  फल  उसे  नहीं  मिलने  कर  रहे  या  तो  आप  उन  के  मित्र

 लग  जाता तब  कोई  भी  सुधार  हो  सकते  हें  जो  अपनी  आजादी  के  लिये

 होना  असम्भव  है  |  हमें  कोई  कठोर  लड़  रहे  हें  या  उन  के  जो  उनकी  आजादी

 कार्यवाही  करनी  सामूहिक  योजनाओं  को  हड़पे  हुए  हें  ।  मलाया

 पर  विद्वत्ता  करते  हुए  वर्षों  तक  तथा  अन्य  देशों  कोई  जिक्र  नहीं

 रुक  परिणाम देखना  असम्भव  है  किया गया  हैं

 क्योंकि  लोग  तो  अभी  भूखों  मर  रहे  हें  ।

 अभिभाषण म  कहा  गया  है  कि  हम  लंका

 जहां  तक  विदेशी  नीति  का  सम्बन्ध  a
 दक्षिणी  अफ़रीका  के  विषय  में  बहुत  चिन्तित

 अभिभाषण में  कहा  गया  हैं  कि  हम  ह्  हम  इतने  वर्षों से  राष्ट्र  मंडल  में  हूं  और

 ने  सब  देशों  के  साथ  an  की  नीति  राष्ट्र  मंडल  का  देव  दक्षिण  अफ्रीका  हमारे

 का  अनुसरण  किया gi  किन्तु  में  इस  भाइयों  के  साथ  इस  प्रकार  उपेक्षा  का

 बारे
 में  सदन  को  कुछ  दृष्टान्त  देना  चाहता  व्यवहार  कर  रहा

 ज  तो  में  नहीं

 यहां  के  लोगों  को  रूस  या  चीन
 समझता  कि  इस  सब  का  अर्थ  क्या

 जान  का  पारपत्र  नहीं  जाता  हैं  ह  लंका  में  आज  हमारे  अपने

 और  उन  देशों  से  सांस्कृतिक  मंडल  भी  मताधिकार  के  लिये  लड़  रहे  हूं  ।  गत

 इस  देश  में  नहीं  आने  दिये  जाते  इतने  वर्षों  से  लंका  में  हमारा  प्रतिनिधि

 जब  कि  यहां  से  कोई भी  व्यक्ति  अमेरिका  क्या  कर  रहा  था  ?  केवल  यह  कह  देने

 r
 जा  सकता  है  और  वहां  से  कोई  a  व्यक्ति  का  कोई  ह  नहों  कि  हम  लंका

 किसी  भी  काम के  बहाने  यहां आ  सकता  और  अफ़रीका  के  लिये  चिन्तित  हे  ।  अभी

 यदि  यह  पक्षपात  नहीं  है  तो  क्या  समय  है  कि  हम  एक  ag  होती  अपनायें

 है
 ?  देश के  प्रत्येक  महत्वपूर्ण नंबर  में  और  राष्ट्रमंडल  के  अन्य  सदस्यों  से  कह

 आज  अमरीकी  जासूस  फले  हुए  हें  और
 दें  कि  चूंकि  हम  अपने  देश  को  प्यार

 हमारे  आधिक  तथा  सामाजिक  जीवन  में  करते  हमें  उस  की  प्रतिष्ठा  का  ख्याल

 घस  गए  और  उसे  बिगाड़ना  चाहते  हमें  अपने  आत्मसम्मान  का  ख्याल

 एसी  ददा  में  में  नहीं  aman  कि  हमें  अपने  भाइयों  से  प्रेम  ह--वह

 सब  देशों  से  मित्रता  की  नीति  बनाये  चाहे  कहीं  लंका  में  अथवा  दक्षिण

 रखना  अरे  रखती  ऐसी  तो  अफ्रीका  में  हों--इसलिये  हम  राष्ट्रमंडल

 कोई  नीति  नहीं  हो  सकती  जब  कि  आप  से  बाहर  निकले  जाते  क्योंकि  उन  के

 area  के  भी  मित्र  हों  और  आक्रान्त  साथ  ऐसा  व्यवहार  होता  है  जिस  से  हमारे
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 ए०  के०

 देश  के  सम्मान  को  धक्का  पहुंचता  है  ।  निश्चित  भौर  ae  नीति  नहीं  अपनायेगी

 उन  से  हमने  प्रार्थना  वह  बेकार  रही  |  तो  देश  पर  बढ़ता  हुआ  आर्थिक  संकट

 अब  यहीं एक  मार्ग  हू ं।  एक  विप्लव  की  परि  स्थिति  ला  खड़ा  करेगा

 इस  अभिभाषण  में  भाषावार  प्रान्तों  और  उसकी  सारी  जिम्मेदारी  इस  सरकार

 का  कोई  ज़िक्र  नहीं  है  ।  ्  १९३०  में  पर  होगी

 में  भी  कांग्रेस  का  सदस्य था  ।  ब्रिटिश  इन  दाब्दों  के  साथ  में  संशोधन

 भें
 नह

 साम्राज्यवाद  के  विरुद्ध  लड़ते  gt  हम  ने  प्रस्तुत  करता  हुं  कि  प्रस्ताव  के  अन्त

 प्रस्ताव  पास  fea  थे  कि  विदेशी  शासकों  यह  जोड़  दिया  जाय
 :

 को  भगा  देनें  के  बाद  हम  भाषा वार
 regret  that  the

 प्रान्तों  का  करेंगे  तथा  अपनी

 address  takes  no  real
 भाषा  और  उद्योगों  की  safe

 |  फिर  आज  भाषा वार  प्रान्तों  का
 note  of  the  serious

 famine  situation
 ज़िक्र  क्यों  नहीं  है  ?  एक  पृथक  aa

 developing  in  various
 प्रदेश  का  आन्दोलन  चल  रहा  है  और

 parts  of  the  country,
 इस  बात  में  वहां  के  समाजवादी

 और  कांग्रेसी  सब  एक  किन्तु  फिर  proposes  no  measures

 for  the  amelioration
 भी  उस  प्रान्त  का  निर्माण  नहीं  किया

 of  the  conditions  of
 जा  रहा  बात  यह  है  कि  यदि  आज

 भाषा वार  बना  दिये  जायें  तो  मद्रास
 the  people,  suggests

 और  श्रावनकोर-कोचीन  में  कांग्रेंस  सरकार
 intensification  of

 नहीं  रहेगी  ।  इसलिये  उनका  निर्माण  नहीं
 repression  through

 preventive  detention
 किया जा  रहा  है  ।

 and  other  measures,

 अभिभाषण  में  केवल  यह  कहा  गया  refuses,  the  formation

 है fe  सरकार  में  घटने  वाली  of  linguistic  provinces,

 प्रत्येक  बात  को  ध्यानपूर्वक  देख  रही  ह्  ignores  the  basic  needs

 ar
 गत  पांच  वर्षों में  जो  कुछ  हुआ  Q  उसे  of  industrial  planning

 zr  and सरकार  देखती  रहो  ।  जीपों का  घपला  fundamental

 हुअ  और  न  जाने  कितने  गड़बड़  घोटाले  agrarian  reconstruct-

 हुए  ।  क्या  हम  यह  समझें  कि  सरकार  ion,  accepts  the  humi-

 at  पांच  वर्षों  से  उन्हें  ध्यान पु वंक देख  liation  of  India’s

 रही  आप  नें  रायलसीमा  को  membership  of  the

 British  Commonwealth आप  ने  fear  और  सुन्दरबन  को

 आपने  वस्त्र  उद्योग  के  मजदूरों  को  आजीविका  and  Empire  and

 से  वंचित  होते  देखा  ।  हम  कहते  हें  कि  strengthens our  present

 सरकार  इन  सब  चीज़ों  को  देखती  ही  bonds  of  subservience

 रह  जायेगी  और  अपना  भार  to  imperialist

 स्वयं  संभाल  लेगी  ।  यदि  सरकार  ऐसी  खेद है  कि  अभिभाषण
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 के

 में  देश  के  विभिन्न  भागों  में  देश  की  गरीब  जनता  के  विषय  में

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  कहीं  भी  कोई
 बढ़ी  हुई  गम्भीर  दूरी  को

 स्थित  का  वास्तविक  ध्यान  नहीं  सहानुभूति  प्रदर्शित  नहीं  की  गई  है  ।

 रायलसीमा  पानी
 गरखा  गया  जनता  की  दशा  की  भूमि  के  लिए

 की  बड़ी  विकट  समस्या  हैं  और  हमारे
 सुधारने  के  कोई  उपाय  प्रस्तावित

 नहीं  किये  गये  निवारक  निरोध  गरीब  बहिनों  और  बच्चों  ने  अपने

 तथा  अन्य  कानूनों  द्वार  दमन  जीवन  का  एक  एक  क्षण  वहां  के  सुभिक्ष

 के  जिन्दा  मौत  के  रूप  में  काटा
 करने  की  भावना  प्रकट  होती

 भाषावार  प्रान्तों  का  निर्माण  उन  की  तो  बात  ही  क्या  जो  अपना

 अस्वीकृत  *र  दिया  गया  हे
 घरबार  त्याग  कर  अपनी  जीविकोपार्जन

 मत  के  लिये  वहां  से  अन्यत्र  चले  गय  gi fra  आयोजन  तथा  ५

 आधारभूत भूमि-सुधार  की  जो  वहां  शेष  हें  वह  वृद्ध  और

 आवश्यकताओं  ही  उपेक्षा  की  गई  निर्बल  हूं  जिन  का  शायद  सरकार  की

 ब्रिटिश  राष्ट्रमंडल  में  रह
 दृष्टि  में  कोई  मूल्य  नहीं

 कर  भरतीय  प्रतिष्ठा  का

 सहा  गया  है  और  साम्राज्यवादी
 अभिभाषण  दूसरा  असाधारण

 शक्तियों  के  साथ  हमारे  बन्धन

 पहलू  यह  है  कि  अनाज  की

 मजबूत  कर  दिये  गये  |
 मूल्य  वृद्धि  को  प्रसंशा  की  बात  समझती

 एक  और  दूसरो  ध्यान  देने  योग्य
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 बात  यह  है  कि  विभिन्न  वस्तुओं  के  मूल्य
 सदन  के  पास  अब  बहुत  थोड़ा समय  है

 |
 में  गिरावट  आने  के  अनेक  कारण  दिये

 अब  में  श्री  श्रीकंठ  नायर  से  बोलने  को
 गये  हें  किन्तु  गोड़ा  नारियल  के

 कहूंगा
 ।  उन  का  प्रस्ताव

 प्रस्तुत
 हुआ  समझा

 तेल  के  मूल्य  में  जो  कमी  आयी  ह

 जाता है  ।  उस  का
 कहीं

 भी
 विशिष्ट  रूप  से  ज़िक्र  नहीं

 किया  गया  किस  लिए  ?  केवल  बिड़लाओं
 श्री  gto  एस०  नायर

 व  और  टाटाओं  को  अपने  साबुन  निर्माण  उद्योगों

 राष्ट्रपति  का  अभिभाषण
 मावेलिक्करा )  से  अधिक  से  अधिक  लाभ  प्राप्त  कराने

 सुन्दर  भाषा  में  लिखित  चतुर  वक्तृता  का
 के  लिए  सरकार  ने  इनਂ  चीजों  के  आयात

 एक  अच्छा  नमूना  हैं
 ।  यह  आप  को  बड़ी

 शुल्क में  हाल  ही  में  कटौती कर  दी

 ऊंची  दूर  ले  जाकर  यकाप्रक शून्य  में  छोड़  परिणाम  यह  हुआ  ह  कि  इस

 देता  इस  अभिभाषण के  सम्बन्ध  में
 a  जानबूक कर की कर  की  गई  कटौती  के  कारण

 मं  स्वयं  को  जन  साधारण  की  समस्याओं
 सवा  करोड़  व्यक्तियों  को  नुकसान  हुआ

 तक  ही  सीमित  रखूंगा  और  राष्ट्रीय  व

 केरल  के  मध्य  वर्ग  के  लोग  अपनी
 अन्तर्राष्ट्रीय  गम्भीर  समस्याओं  के  विवेचन

 आजीविका  की  आय  के  लिये  एक  बड़ी
 का  कार्य  अधिक  योग्य  व्यक्तियों  के  लिए

 सीमा  तक  नारियल  और  उस  से  बनी

 छोड़  दूंगा
 ।

 चीजों पर  निर्भर  रहते  हें  और  आयात

 एम०  एं०  आयंगर  अध्यक्ष  पद  पर  शुल्क  की  इस  कतौती  से  उन  को  बड़ी  हानि

 हुई  हैं
 ।

 आसीन थे  ।  |
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 एन  एस०
 अब  में  सदन  का  ध्यान  सरकार  की

 एक  और  इस  की  महत्वपूर्ण  बात  है

 जटा  उद्योग  की  |  यह  एक  कुमार  उद्योग  मजदूर  विरोधी  नीति  की  ओर  अक्षित

 ह  और  इस  से  १०  लाख  व्यक्तियों  का  करना  चाहता  हूं
 ।  गोरखपुर  तथा

 पोषण  होता  है  ॥  ब्रिटिश  सरकार  तथा
 त्रावनंकोर-कोचीत  पेसुमलाई  जागीर

 अन्य  यूरोपीय  देशों  द्वारा  भारतीय  जटा  में  मजदूरों  पर  अभी  हाल  में  गोलियाँ

 चलाई  गई  रीव  मजदूर  रोटी  मांगते
 की  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  की  गई  कड़ी

 कार्यवाही  के  परिणामस्वरूप  हस  उद्योग  हूं  और  उन्हें  गोलियां  दी  जाती

 को  कठोर  आधात  पहुंचा  हैं  ।  इसलिये
 औद्योगिक  अधिकरणों  के  निक्षेप  सदा

 अन्य  देशों  के  साथ  होने  वाले  व्यापारिक

 ही  पूंजीपत्यों  के  पक्ष  में  होते  हें  और
 समझौतों  में  हमें  जटा  की  चीजों  को  भी

 यदि  श्र मकों  के  पक्ष  म
 ~

 सम्मिलित  करना  चाहिये जिस  से  कि
 होते  हैं

 तो
 उन्हें  लागू  नहीं  किया  जाता है  ।  मेरी

 इस  का  कुछ  भला  हो  जाये  ।  जो  कुछ
 प्रार्थना  है  कि  सब  मामलों का  निपटारा

 हम  ने  पटसन  उद्योग  के  लिये  किया  @
 पंच  निर्णय  अथवा  समझौते  द्वारा  किया

 यदि  so  का  दसवां  भाग  भी  हम  जटा  जाय  |

 उद्योग के  लिये  कर  सकें  तो  १०  लाख

 व्यक्तियों को  काम  और  भोजन मिल  सभापति  महोदय  :  आप  की  संशोधन

 सकेगा  ।  संख्या क्या  है  ॥

 एक  अन्य  बात  मोनाज़ाइट  के  श्री  एन०  एस०  नायर  :  पन्द्रह  ।

 सम्बन्ध  में  ।  इस  का  मूल्य  २५०  पौण्ड  प्रति  सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 टन  है  किन्तु  भारत  सरकार  ने  इस  के

 regret  that  the
 उत्पादन  पर  सीमा  ate दी  हा

 address
 स्वरूप  बहुत  सा  मोनाज़ाइट  समुद्र  में

 contains  no

 assurance  of  the  dis-
 फेंक  जाता  है  ।  यदि  भारत  सरकार

 continuance  of  the
 बिना  किसी  राजनीतिक  भावना  के  इस

 present  anti-labour
 मोनाज्ञाइट  को  सब  से  अधिक  मूल्य  देने

 वाले  अन्य  देश  को  न्रेंचे  तो  हमें  करोड़ों
 policy  of  the  Govern-

 ment,  although  five
 रूपयों की  प्राप्ति हो  सकती  और

 have
 हम  अपने  उद्योगों  के  विकास  के  लिए

 years  nearly

 passed  since  transfer
 पूंजी  सकते  हम  आदेश

 of
 दिया  गया  है  कि  इलोनाइट  में  हजारवां

 भाग  भी  मोना ज़ा इट  नहीं  होना  चाहिये  [freq  खेद  हूं  कि  यद्यपि

 किन्तु  में  समझता  हूं  कि  यदि ५  प्रति  शत  स्वतंत्रता  प्राप्त  किये  पांच  वर्ष

 marae  की  अनुमति  दे  दी  जाये  तो  बीत  गये  हूं  तो  भी  सरकार

 इस  कोई  हानि  नहीं  होगी  क्योंकि  की  जो  श्रम-विरोधी  नीति  है

 किसी  देश  के  लिए  उस  मेंसे  इतनी  उसे  समाप्त  करने  के  विषय  में

 मात्रा  lange  निकालना  लाभप्रद  नहीं  इस  अभिभाषण  में  कोई  आशवासन

 wrt  नहीं  दिया  बया  19.0 J
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 इस  के  पश्चात  सदन  की  बेठक  मध्यान्ह  मेरा  संशोधन  संख्या  ६७  खद्य  के

 बारे  में
 ्य

 जहां  तक  खाद्य
 समस्या  का

 भोजन  के  लिए  ढ़ाई  बजे  तक  के  लिये

 स्थगित हो  गईं  ।
 wet  समस्या हमारी  सरकार

 ee  i  द्वारा  देश  की  बागडोर  संभाले  जाने  के

 समय  से  ही  उप्र  रूप  धारण  किये  हुए
 मध्यान्ह  भोजन  के  पञ्चधातु  सदन  की

 खाद्य  के
 विषय

 में  हम  ने  कितनी
 बेठक

 ढाई  बजे  पन  समवेत  हुईं  यात्राएं  बनाई  और  सब  असफल

 TEAR  महोदय  अध्यक्ष-पर  आसान  थे  |  हो  दो  वर्ष  पुर्व  प्रधान  मंत्री  ने

 श्री  सारंग घर  दास  (ढ/कनाल  पश्चिम  कहा  था
 कि  हद  १९५२  तक

 देश  खाद्य

 के  मामले  में  आत्म-निभा  हो  जायेगा  । मेरे  कई  संशाधन  किन्तु  मैं

 उन  में  से  केवल  तीन--संख्या  ६६,  co  कौर  किन्तु  योजना  के  प्रतिवेदन

 कहा  गया  ह  far  aq  में  पांच  ay  तक बोलना  चाहता  हूं  ।

 लग  सकते तिथि  यह  वास्तव में  बड़  खेद विदेशी  सम्बन्धों  के  विषय  में  यह
 ar  विषय  कि  a  केन्द्रीय  सरकार

 बहुधा  कहा  गया g  कि  हमारे  देश
 और  न राज्य  gon ही  इस  समस्या  का

 की  प्रतिष्ठा  में  बृद्धि  हुई  किन्तु
 जड़  से  उन् मूक नं  करना  चाहती

 में  इस  बात  को  बिल्कुल  नहीं  मानता
 प्रथम  बात  तो  ag है  कि  किसानों  को

 ae  हमारो  कुछ  भी  प्रतिष्ठा
 अधिक  उत्पादन  करने  की  कोई  प्रेरणा

 होती  तो  काहनौर  का  प्रश्न  तथा  अन्य

 कितने  ही  जेसे  द/क्षण  अफ्रीका  नहीं  देश  की  ८०  प्रतिशत  १०

 प्रतिशत  व्यक्तियों  के  हाथों  में  यही
 तथा  लंका  में  भारतियों  के  साथ  होने

 वाला  हल  हो  जाते  ।  यदि  प्रधान  भूमि  किसानों  को  पट्टे  पर  या  ऊंचे  लगान

 पर  उठा  दी  जाती  है  और  हर  ag
 मंत्री  ने  वह  काय  जारी  रखा  होता  जो

 उन  से  यह  भूमि
 फोन  ली

 जाती उन्होंने  प्रारम्भ
 में  सन्  १९४८  में  एशियायी

 योजना  अयोग के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया
 सम्मेलन  बुला  कर  शुरु  किया  जिससे

 है  कि  पांच  वर्षों  में  लगभग  एक  करोड़ कि  एशिया भर  में  सब  के  हृदयों में  आशा

 का  सूत्रपात  हुआ  तो  एशियाई  देशों  एकड़  भूमि  ऊसर  पड़ी  रही  अतएव

 की  एक  तीसरी  ताकत  खाद्य  की  समस्या  का  हल  भूमि  को शान्ति की
 ऐसे  लोगों  के  हाथों  से  ले  जो  उसे

 ताकत  सृजन  होता  जो  किसी  भी

 गुट  के  साथ  सम्मिलित  नहीं  होती  तथा
 लोगों को  देना  उस  में  खेती विश्व  शान्ति  के  लिए  प्रयत्न  करती ।
 करें  ।

 जब  किसान  देखेगा
 कि  भूमि  सदा

 राष्ट्र  मंडल  में  हम  सम्मिलित  हें  और  के  लिए  उस  की  हो  गई  है
 तो  वह

 फिर  भी  दक्षिण  अफ्रीका  तथा  जो  उस  में  खेती  करने  में  रुचि  लेगा  और

 कि  राष्ट्र  मंडल  के  सदस्य  भारतीयों
 उत्पादनਂ  बढ़ायेगा  |

 अन्य  एशियाइयों  से  भेद-भाव  का

 बर्ताव  कर  रहे  हें  तथा  मताधिकार से  सरकार  जो  आंकड़े  हमें  देती

 उन्हें  वंचित  रख  रहे  हें  और  अन्य  देश
 है  वह  सही  नहीं  लाखों  एकड़

 भूमि

 हमारी  निष्क्रिय  तटस्थता  का  अनुचित  ऐसी  हे  जिसका  क्षय  हो  है--जिस

 लाभ  उठा  रहे  के  ऊपर  घास  तक  नहीं  हैं  ।  इस  भूमि
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 राष्ट्रपति के

 पर  खेती  करने  के  लिये  और  भूमि  क्षय  regret
 that  no

 mention  has  been
 रोकने  के  fet  सरकार  को  ही  प्रयत्न

 made-— करना  होगा  ।  ट्रैक्टरों  की  जुताई  से  हमारे

 यहां  काम  नहीं  चलेगा
 ।

 सदियों  से  हमारी  (a)  of  the  developing

 करोड़ों  एकड़  भूमि  को  मनुष्यों  ने  ही  of  a  Third  Force  in

 जोता  है  और  वही  इस  की  नेता  कर  conjunction
 with  the

 सकते  हें  independent
 small  na-

 tions,  which  alone  will

 be  able  to  ensure  peace

 onc आदिवासियों  हरिजनों  की  ALLY  1  prosperity
 in  the

 बस्तियों  में  पीने  को  पानी  तक  नहीं  world  ;

 बहू  हर  तरह  का  पानी  पीते

 (0)  of  the  intention

 गंदे  पानी  में  नहाते  हैं
 और

 चर्म
 of  the  Government

 रोगों  से  पीड़ित  होते  हें  तथा  अपनी  ate

 with  regard  to  foreign
 खो  asa  यहां  तक  कि  एक  को

 in  India;
 होने  से  गांव  का  गांव  नष्ट  डो  जाता  है  ।  possess1ons

 and
 संविधान  में  इन  लोगों  की  ददा  सुधारने  का

 उपबन्ध हू  किन्तु  पांच  ay  के  बाद  भी  आज
 (0)  of  the  Govern-

 आदिवासियों  तथा  हरिजनों  के  ऐसे  दर्जनों
 ment’s  policy  with  re-

 गांव  जहां  पोने  के  पानी  का  एक  युवा
 gard  to  the  treatment

 तक  नहीं  में  नहीं  समझता  कि  सरकार
 meted  out  to  citizens

 किस  तरह  यह  दावा  करती  है  कि  वह  एक  of  Indian  origin  in

 सर्वहितकारी  राज्य  की  स्थापना  करने  के
 foreign

 लिए  कटिबद्ध  है  ।  आदिवासी  और  हरिजन

 हमारी  जनसंख्या  के  एक-तिहाई  हें  और  यदि  खेद  है  कि  इन  बातों का

 कोई  जिक्र  नहीं  किया  गया  है  ——
 हमारी  एक  तिहाई  जनसंख्या  की  शक्ति  इस

 प्रकार  बर्बाद  होतो  है  तो  में  नहीं  समझता  छोटे  छोड़े  स्वतन्त्र  राष्ट्रों

 कि
 देश  किस

 प्रकार  प्रगति
 कर  सकता है

 के  साथ  मिलकर एक  ती  सरी  ताक़त

 सदियो ंसे  इन  लोगो ंने  इस  निकृष्ट ददा  में  का  सृजन  करने  का
 केवल

 जिस  से

 अपनी  जिदगी  गुजारी है
 ।  इसलिये  इन  के  ही  विश्व-शास्ति  तथा  समृद्धि  हो

 प्रति  अपना  उत्त  दायित्व  निशाना  संघ  सकती

 सरकार  का  प्रथम  कत्तव्य हू  जिस  से  कि  यह  भारत  में
 विदेशी  बस्तियों

 मानवों  की  तरह  स्वस्थ  जोवन  यापन  कर  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  विचार

 सक  और

 भारतीय  वंशज  नागरिकों

 मं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :  के  साथ  विदेशों  में  किये  जानें  वाले

 (१)  प्रस्ताव के
 अन्त  में  यह  जोड़  दिया  व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 जाय  की  नीति का  91.0  |
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 (२)  प्रस्ताव
 के  अन्त  में  यह  जोड़  ward  Communities

 दिया  जाये  :  may  come  upon  the

 standard  of  the  more
 regret  that  no

 mention  has  been  advanced  people  of  the

 madae—  country,  before  1961.”

 (a)  of  the  extreme  [  खेद  है  कि  इस  बात

 suffering  and  hardship  का  कोई  जिक्र  नहीं  है  कि

 सूचित  आदिम  तियों  तथा caused  to  the  people

 by  the  withdrawal  of  अनुसूचित  जातियों  की  शिक्षा

 food  subsidies  and  the
 सामाजिक  तथा  आर्थिक

 10  उन्नति  करने  के  जिस  से  कि
 ways  and  means

 mitigate  them;  and  यह  दोनों  पिछड़े  हुए  समुदाय  सन्

 १९६१  से  पूर्व  शेष  देशवासियों  के
 (0)  of  the  serious

 स्तर  पर  सरकार  ने
 क्या famine  situation  pre-

 valling  in  many  parts
 किया  है  और  भविष्य  में  क्या  करने

 की  योजना  |
 of  the

 [  खेद  है  कि  इन  बातों  *अध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए ।
 का  कोई  जिक्र  नहीं  किया  गया

 डा०  लंका  क  राष्ट्रपति  के
 खाद्य  साहाय्य  वापस  ले

 अभिभाषण  में  महात्मा  गांधी  की  शिक्षाओं
 लेन  से  जनता  को  पहुँचे  दारुण

 का
 निर्देश  किया

 गया  है
 ।  मुझे  बड़े  दुःख के

 दुःखों  का  तथा  उनको  दूर  करने

 के  उपायों  और
 साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि  इन  पांच  वर्षो

 में  लोग  गांधी  की  भी  शिक्षाओं  को  विल्कुल
 देश  के  अनेक  भागों  की

 भूल  गये  मुझे  कई  व्यै  पूर्व  प्रधानਂ  मंत्री

 गम्भीर  दूरी-स्थिति  का
 द्वारा  कहा  गया  वह  वाक्य  स्मरण  आता हैं

 (२)  प्रस्ताव
 के  अन्त में  यह  कि  हम  चोर  बाजारी  करन  वालों  को  फांसी

 जोड़  दिया  जाये  :
 के  तख्ते  से  लटका  देंगे  ।  किन्तु  आज  इस

 ‘“‘but  regret  the  ab-  देश की  सरकाए  प्रतिक्रियावादी  हो  गई  है

 sence  of  any  mention  और  निहित  स्वाय  के  यं  जों  का  शिकार  बनीं

 of  what  Government  हुई  हे  ।  गांधी  जी  के  दरिद्र नारायण

 have  done  and  plan  उन्होंने  २५  ag  तक

 to  do  in  the  future,  बिल्कुल  भुला  दिया  गया  है ।  राष्ट्रपिता  नें

 with  a  view  to  advance  जो  सिद्धान्त  हमें  सिखाये  थे  वह  नष्ट  हो

 the  scheduled  tribes  चुक ेहें  और  जनता में  सरकार के  प्रति  घोर

 and  scheduled  castes,  अविश्वास  को  भावना  पैदा  हो  गई  है  ।

 educationally,  socially  देश में  भ्रष्टाचार  पक्ष पात  वास्तव  में

 and  economically,  so  यह  इतने  प्रचलित  शब्द हो  गये  है  कि  इनका

 that  these  two  back-
 महत्व  ही  समाप्त  हो  गया  gi  मुझे  तो
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 AST राणा लगता है  कि  देश के  इस  विकृत  शासन  को  ही  कर  सकता हूं  कि  हमें  चीन  का

 संभालने  के  जिस  में  दरारें  पड़  गई  मार्ग  अपनाना पड़े  ॥  हम  एक

 इस  देश  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  संकट के  किनारे  पर  खड़े हुए  हैं  ।

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  हम  किस  एक  ai  और  कह  कर  में  समाप्त

 प्रकार  अपना  शासन  चला  रहे  हें  इस  बात
 करता  हंਂ  में  भी  अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों का

 को  निष्पक्षता  से  देखने  पर  इसी  परिणाम  विद्यार्थी रहा  gi  में  समझता  हूं  कि
 यह

 कहना  ग़लत दै  कि  हम  अन्य  देशों  के  साथ पर  पहुंचा  जा  सकता  है  कि  हमारी  मनोवृति

 श्गगनबम्बीਂ  होती  जा  रही  हम  बड़ी
 शान्ति का  व्यवहार  बनायें  हुए  जो  कुछ

 में  ने  अध्ययन  किया है  उस से  तो  में  इसी जल्दबाज़ी में  और  भारी  मूल्य पर  इतने

 कार्य  अपने  हाथ में  लेते  जा  रहे  हैं  जिनहें
 परिणाम  पर  पहुंचा हं  कि  संसार  में  हमारा

 हम  संभाल  नहीं  सकते  ।  गत  पांत्र  वर्षों  में  आज  एक  भी  मित्र  नहों  है
 ।

 हमने  अनाज के  आयात  पर  ७५०  करोड़  रुपया  हमारी  जनता  आज  सरकार के  लिए

 व्यय  कर  दिया  हे  ।  बहु प्रयोजनीय  योजनाओं  अजन॑वी  बन  गई  है--सरकार  ने  जन  eT

 पर  हम  ६५०  करोड़  रुपया  कर  रहे  हैं  ।  एक  दम  छोड़  दिया  यदि  में  सरकार

 ऐसे  समय  में  जत  कि  विभाजन के  कुप्रभाव  के  ध्यान में  आज  दोपहर  के  भाषण  से  यह

 अब
 भी  इतने  अधिक  मौजूद  जब  कि  लाने  में समय  हो  सका  कि  सरकार  को  फिर

 चारो  और  चीजों की  सुलभता  मंडी  हुई  जन-सम्पंन  स्थापित  करना  तो  में

 तो  यहां-वहां  कुछ  कर  देने  से  हम  समझूंगा  कि  मेरा  यह  भाषण  सफल  हुआ  है

 अपने  उत्पादन  में  विधि  कर  सकते थे  ।  इन
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  प्रस्ताव के  अंत

 परियोजनाओं के  पुरा  होने  में  अभी  वर्षों  में  यह  जोड़  दिया  जाये  ।

 लगेंगे  जब  कि  लोगों  की  भूख  हमें  अभी
 ‘‘but  regret  that  the

 मिटाना  है  ।  और  इसका  परिणाम  क्या
 ‘policy  of  friendship’

 होगा ?  भुखमरी  से  उत्पन्न  नैतिक-पतन  से
 persued  by  the  govern-

 विद्रोह  भड़क  उठेगा  ।  में  कह  सकता  हूं  कि
 ment  of  India  has  10-

 हमारी  जनता  में  इस  समय  विद्रोह  की  भावना
 day  left  us  without  any

 काम  कर  tele  में  यह  भी  कहता हूं  कि  sincere  triends  in  the

 यह  सरकार  जनता  की  सच्ची  प्रतिनिधि
 world.”’

 सरकार  नहीं  है  यह  अल्पसंख्यक  मत  से

 निर्वाचित  हुई  आज  स्थिति कुछ  भौर
 |  किन्तु  खेद  है  कि  भारत

 सरकार  द्वारा  अपनाई  गई  मंत्री
 ही  यदि  विमान  शासक-दल  का  विरोध

 करने  वाले  आप  में  सिलाई  कर  कार्य  करते  )
 नीति  के  कारण  संसार  में  हमारा

 कोई  भी  सच्चा  मित्र  नहीं  रहा तब  इतिहास  दूरी  ही  प्रकार  रो  लिखा

 जाता  ।  सरकारी  सदस्य  अपनी  आलीशान

 इमारतों में  रह  रहे  वह  समझते हें  कि
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 पाँच  वर्ष तक  ag  और  सरकार  चला  श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार

 वह  रसा  कर भी  लेंगे  ।  चीन  भी  सब  से  पहले  में  अपने  दो  मित्रों  श्री  चन्दा  और

 अनेक  वर्षों  तक  ऐसा  कर  सका  था  ।  में  केवल  गोपालन को  उनके  सर्वप्रथम  भाषण  पर
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 बधाई  देता  हूं  ।  किन्तु  मुझे  यह  कहते  हुए  के  बल  पर  ही  नहीं  उठाया  जा

 ae  होता  ह  कि  श्री  गोपालन एक  एसे  देना  इसलिये हमें  जनता  को  स्वयं  काम  करने  की

 को  विचारधारा  ओर  निष्ठा  से  ओत-प्रोत  भावना  से  प्रेरित  करना  afer  जब  तक

 थे  जो  हमारी  महीं  हें  ।  अन्यथा  कीटाणु  युद्ध  वह  स्वयं  अपनी  सहायत  उनका

 और  यहां  पर  अमरीकियों  का  उल्लेख  करने  स्तर  नहीं  सुधर  सकता  |

 का  क्या  अथ  था
 ?

 हमारी  अनुरक्ति  हमारे  ही  अमरीका  और  भारत  में  लक्ष्य

 देश के  लिए  aa  प्रथम  होनी  चाहिये  उसके  कार्यक्रम के  विषय में  जो  समझोता  हुआ दे
 बाद आप  सारे  संसार से  प्रेम  कर  सकते  है  ।

 उस  में  एक-दो बातें  मझे  पसन्द  नहीं हैं  ।

 ग्राम्य  परियोजना  का  प्रशासन  तो  सम्पूर्ण मरे  पास  जो  थोड़ा  सा  समय  हे  उसमें

 एक-दो  महत्वपूर्ण  विषयों  को  ही
 रूप से  किसी  निजी  संस्था का  नहीं  अपितु

 सामदायिक  ग्राम  परियोजनाओं  के  बारे  मं  भारत  सरकार  के  शासन  का  एक  बंग  है  ।

 यह  भारत  सरकार  का  एक  विभाग है  और तथा  ग्रामोन्नति  के  विषय  में  बहुत  कुछ  कहा

 गया हे  ।  इस  विषय  में  जो  पुस्तिका  परिचालित  मझे  आदचयं  ह  कि  अमरीकी  सरकार की

 की  गयी है  कहू  में ने  पढ़ी  इन  ओर  से  इस  काय  के  संचालन  के

 योजनाओं  पर  कुल  ६५  करोड़  रुपया  व्यय  सम्बन्धित  मंत्रालय  के  एक  पदाधिकारी  के

 होगा  किन्तु  इसके  १२५  निरीक्षक
 तमंचा  रियों

 एक  संचालक  रहेगा  ।  मेरा

 विचार  हूं  कि  भारत  सरकार  के  किये-करण पर  4, 98,000  रुपय  व्यय  होगा  ।  अन्य

 कर्मचारियों  पर  ३.  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  |  के  मामले में  बाहर  का  कोई  हाथ  sal  होना

 कर्मचारियों  के  काय  करने के  साज-सामान का
 ठीक  बात  तो  यह  dict कि  इस

 लक्ष्य  के  अन्तत  जो  पचास  करोड  रुपया खच  १,८५,०००  रुपये  है  ।  इस  प्रकार  यह

 कुल  लागत  १३,४५,०५००  रुपय  होती  हं  जो  है--  करोड़  भारत  सरकार  का  और  २५

 निर्धारित  राशि  के  २०  प्रति  शत  से  अधिक  करोड  अमरीका  का--उसका  उपयोग  किसी

 ह  निजी  संस्था  द्वारा  कराया  जाता  जिस  में

 भारत  सरकार  तथा  अमरीकी  सरकार  दोनों

 ३  Ao  उठ
 के  प्रतिनिधि  रह  सकते  थे  ।  इसे  भारत

 सरकार  का  एक  एसा  विभाग  नहीं  बनाना

 इस  सम्बन्ध  में  में  उन  लोगों  को  जिन
 चाहिये  था  जिस में  कि  किसी  विदेशी  शक्ति

 पर  इस  प्रशासन  का  कार्य-भार  सावधान
 हस्तक्षेप  हो

 करना  चाहूंगा  |  यदि  वास्तव  में  गांवों  की

 दशा  सुधारनी  है  तो  रुपया  ऐसे  व्यक्तियों  को  दूसरी  बात  में  लंका के  विषय  में

 नहीं देना  चाहिये जिन  का  गांवों से  ज़रा  भी  चाहता  लंग  हमारे  देश  से  बिल्कुल

 सम्बन्ध  नही ंहे  कौर  जिनहें  गांवों  का  तनिक  निकट  हू--केवल  २२  का  जल

 भी  ज्ञान  नहीं  यह  रुपया उन  व्यक्तियों  मध्य  इसे  भारत की  मध्य  कमी से  पाक

 करता  दोनों  ओर  तामील  हैं--लंका  में को  दिया  जाना  चाहिये जो  गांवों का  उद्धार

 करने  की  भावना  से  ओतप्रोत  इन
 भी  और  भारत  में  भी  ।  उत्तरो भारत  में  वहां

 परियोजनाओं at  सफलता के  लिए  ऐसे
 की  समस्या  भली  भांति  समझी  नहीं  गई  ह्

 पदाधिकारियों  चुनाव  करना  अत्यन्त  यह  बहुत  सीधी

 भा वद यक  हू  ।  दूसरी बात  यह  है  कि  सन्  १९४७  तक  तो  कोई  समस्या  नहीं

 साधारण  का  स्तर  केवल  मात्र  बाहरी  सहायता  थी--सन  १९३२  से  सभी  भारतियों  को
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 वहां  मताधिकार  प्राप्त  था  ।  सन्  १९४७  में  गया  है  वह  भयंकर  अकाल  के  चंगुल  में

 सेना  ने  वहां  प्रशंसनीय  काय  किया इस में  कुछ  अन्तर  कर  दिया  किन्तु

 सन्
 १९४९

 में  जब  कि  कानून  पास  करके  किन्तु  कोयम्बटूर  जैसे  अन्य  जिलों  पर

 यह  अपेक्षा की  गयी  कि  अपना  मताधिकार  जहां  की  अकाल  की  छाया  पड़  रही  ध्यानਂ

 कायम रखने  के  लिये  भारतीयों को  स्वयं को  देना  आवश्यक  है  ।  मुदे  अन्त  में  यही  कहना

 पंजीकृत  कराना  दा  और  भी  खराब  हे  कि  सरकार  ने  वह  सब  कुछ  किया  है  जो

 हो  लगभग  ¢  लाख  भारतियों  का  कोई  भी  सरकार  इन  afcfeafaat  में  कए

 प्रतिनिधित्व  करती  हुई  करीब  २,३७,०००  सकती
 थी  और  मुझे  आशा है  कि  भविष्य

 aft  इस  qa  के  लिए  भेजी  गयीं  में  हम  और  अधिक  क्षमता  से  कायथ  करेंगे

 जिस  से  कि  उन्हें  नागरिकता  के  अधिकार  प्राप्त  तथा
 जनता  को  समृद्ध  बनायेंगे  ।

 हो  किन्तु  अर्जी-प्राप्ति
 की  अन्तिम

 तिथि को  समाप्त  हुए  दो  ag  बीत  चुके  हैं
 श्रीमती  सुचेता  कृप ला नों  :

 भारतीय  गणतंत्र  प्रथम  संसद  के  उद्- श
 परन्तु  अभी  तक  २४,०००  व्यक्तियों  का

 प्रतिनिधित्व  करने  केवल  ७,०००
 घाटन  पर  हम  आशा  कर  रहे  थे  कि  राष्ट्रपति

 के  अभिभाषण  में  afer  के  frat
 अखियों का  निर्णय  हुआ  है  और  केवल  ९,०००

 नई  नीति  का  होगा  Te  जनता
 व्यक्तियों को  नागरिकता  दी  गयी  वहां

 भारतीय  कोई  नया  भषिकार  नहीं  मांग  पर  आजकल जो  भारी  बोझा हैं दे  उपे  कम

 करने  के  लिए  कोई  sia  कदम  प्रस्तावित
 रहे  पहले भी  १,६५,०००  भारतियों को

 वहां  मताधिकार  प्राप्त  भारत  सरकार
 किया  जायेगा  ।  किन्तु  हमें  बहुत  निराशा

 चाहती  थी  कि  कम  से  कम  उन्हें  तो  नागरिकता
 हुई  है

 ।  यह  सुन्दर  sit औ  अच्छे  अच्छा

 किन्तु  थोथे  वाक्यों  से  पूर्ण  एक  औपचारिक
 दी  जाये  ।  किन्तु वह  मांग भी  अस्वीकृत कर

 दी  गई  ।  वादों  के  गृहमंत्री  ने  उनसे  उस  प्रकार

 भाषण
 मात्र  किन्तु  समस्त  भाषण

 एक  प्रकार  की  आत्म-संतोष  को  भावना  से
 से  यह  कहा  कि  जब  तक  तुम  यह  निम्न

 अनुरंजित  उस  में  देश  की  उन दर्जा  स्वीकार  नहीं  कर  लेते  भोर  दासों  की

 भांति  यहां  नहीं  रहते  तब  तक  तुम्हें  कोई

 समस्याओं  को  सुलझने  जो  हमारे

 सम्मुख  मुंह  बाये  खड़ी  हूं  उत्कट  भावना  की
 नागरिकता  नहीं  दी  जा  सकती  है  और  में

 तुम्हारी  हिफाजत  की  कोई  जिम्मेदारी  नहीं
 झलक  नदीं  मिती  थी  ।

 ले  सकता  ।  मामला  भारत  सरकार  ने  उठाया  देश  के  सम्मुख  आज  अनाज  की  प्रबल

 किन्तु उस  का  परिणाम  निकला ?  कुछ  समस्या है
 ।  अनाज  को  ऊंचे

 भी  नहीं  ।  इस  से  केवल  हमारे  हृदयों  और  दूरी  स्थिति  देश  के  कई  भागों  में  व्याप्त

 मस्तिष्क पर  ही  प्रभाव नहीं  पड़ता  है  बरन  इस  समस्या  पर  उन्होंने  प्रकाश  डाला

 देश की  प्रतिष्ठा  तथा  सम्मान पर  थी  आंच  किन्तु  किस  भाषा  में  ?  शब्द

 आती है  ।  अतएव में  भारत  सरकार से  का  बिनी  प्रयोग  किये  रय जा सीमा  का  जिक्र

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  समस्या  को  गंभीर  किया  गया  दक्षिणी भारत  विहार

 रूप
 से  हाथ  में  ले

 और  मजबूती तथा  दृढ़ता  हिसार  और  सुन्दरबन  के  भागों  को

 से  उसका  सामना करे  तो  छोड़ ही  दिया  गया है  wa से  क्या

 में  और  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  वास्तविक  स्थिति  का  सच्चा  चित्रण  हो  सकता

 नभिभावण  में  रायलसीमा  का  जिक्र  किया  सुभिक्ष  wear  क्षेत्रों  की  जनता  भी
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 मुसीबतों  का  तो  इर  से  बिलकुल  सच्चा  ज्ञान  प्रकार ५०  लाख  एकड़  भूमि  खेती  में  लायी

 नहीं  होता है  ।  कभी-कभी  तो  हमें  area  जा  सकती है  तो  आज  हमारे  यहां  एसा

 होंने  लगता  हैं  कि  सरकार  को  पुरी  स्थिति
 करना  क्यों  सम्भव  नहीं  हो  सकता

 ?  वास्तव  में

 का  ata  से  ज्ञान  भी  है  या  फिर
 एक  अनुशासन  युक्त  भूमि  सेना

 ने  देश  का
 भाषण  में  यह  नहीं  बतलाया  गया  है  कि  निशा  ही  बदल  fear  होता  ।  सिंचाई  का

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  क्या  ठोस
 मामला  लीजिये  ।  बिना  सिंचाई  के  भारतीय

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हम  से  कहा  जाता  खेती में  सुघार  नहीं  हो  सकता  sl  सरकार

 है  fe  नेगी  आपत्तियों  के  कारण  यह  ने  नदी  घाटों  परियोजनाओं  को  हाथ  में  लिया

 मुसीबत  आई  है  ।  कितने  ही  खाद्य  मंत्री  आये
 किन्तु  पहले  तो  यह  योजनाएं ६  से  १०

 भर  चरे  किन्तु  अभी  तक  इस  समस्या
 वर्ष  तक  की  अवधि  में  पूरी  होंगी  ।  फिर  इन

 का  कारण  वटी  का  वहीं  बना  हुआ  कहा  जाता  ६  करोड़ एकड़  भूमि  खेती

 नैसर्गिक  विपत्तियां  ।  क्या  कोई  आधुनिक  में  लाई  जा  सकेगी  ।  जिस  से  ३०  लाख  टन

 सरकार  दासत्व  ही  इस  प्रकार के  जहाने  बनाती  अतिरिक्त  अनाज  उत्पादित  हो  सकेगा  ।

 रह  सकती है
 ?  सरकार

 को  दादों  द्वारा  नहीं  इस  बीच  हमारी  जन  संख्या  भी  al  बढ़

 ठोस  कार्य  द्वारा इस  समस्या का  समाधान  जायेगी  और  अनाज  वृद्धि  का  असर  इस

 करना  चाहिये  ।  कहां  तक  इसमें  प्रकृति  प्रकार  सिष्प्रभाव  हो  जायेगा  तयबा  खाद्य

 की  जिम्मेदारी  है  और  कहां  तक  सरकार  की  मांग ज्यों  की  त्यों  बनी  रहेगी  ।  हमारे

 जमींदारी  उन्मूलन  के  सम्बन्ध  में  पास  इस  समय  २६  करो  एकड  भूमि  बिना

 सरकार  की  दिल  मिल  नीति  के  कारण  अनेक  सिचाई के  ही  यदि  इन  परियोजना मों से

 किसान  भूमि  से  बेदखल  कर  दिये  गये  हैं  और  ६  च् कर।ड  एकड़  की  सिंचाई होने  लगेगी  तो  शेष

 इससे  १  करोड़  एकड़  भूमि  खेती  से  निकल  २०  करोड़ एकड़  भूमि  के
 विषय

 में  भी
 तो

 गई  है  जिस  का  अर्थ  होता  है  २०  लाख  टन  हमें  सोचना  चाहिये  ।  इसकी  सिचाई के  लिए

 अनाज  प्रतिवर्ष  की  हानि  ।  में  जानना  यह  race  दै  कि  चारों तरफ  फेलो  हुईं

 चाहती  हु ंकि  सरकार  ने  इस  को  रोकने  के  छोटी  छोटो  सिंचाई  परियोजनाओं  चालू  की

 के  लिए  क्या  किया है  ।  में  कई  उदाहरण  जायें  ।  विभिन्न  राज्यों  में  लोग  स्वेच्छा पू बक

 दे  सकती  हूं  कि  किसानों  ने  कित नी  ही  ATH  तालाब  भोर  कुंए  बनाले ं।

 आबादी  उठा  किन्तु  कुछ  नहीं  किया  गया
 किन्तु  इस  के  लिए  उन  में  उत्साह  ओर  जोश

 भर  हजारों  को  as  कर  fear  गया
 भरने  की  आवश्यकता ह  और  वह  जोश

 froma और  ए्वमर  की  हालतों में  उत्पन्न

 अर्क  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  को  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जोरा  उत्पन्न  करने

 बात  ही  लीजिये  ।  कागजों  पर  तो  बहुत  के  लिए  पढ़ले  इस  बात  की  आवश्यकता दूँ

 भवन  उपजा  लिया  गया  हैं  किन्तु  वित्तीय  कि  भूमि  का  विभाजन  किया  जाये

 में  कुछ  नहीं  हुआ  ।  हमने  करोड़ों  रुपया  किन्तु  कांग्रेस  सरकार
 ने  इम  पांच  वर्षों

 में

 इसमें  aa  किया  gi  यदि  इस  रुपये  इस  सम्बन्ध  में  कुड  भो  जड़ों  किया है
 ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  ई  कि  सकार  समस्या  की से  हम  एक  भूमि  सेव  TAT  १  करोड़

 एकड़  भूमि  खेती  के  wants  लाई  गम्भीरता  के  प्रति  सचेत  नहीं  हम

 जा  सकती  थी  भोर  २०  लाज  टन  अन्त  चाहते  &  कि  व्यवहारिक  व्यक्ति  हमारे

 उप जाया
 जा

 सकता  था  ।  जव  इंगलैंड  में  युद्ध
 तन्त्र  और  देव  निर्माण  का  भार  ग्रहण  करें  ।

 काल  में  महिलाओं  की  भूमि  सेना  इस  लोग  स्वेच्छा  से  कार्य  करने  को  तेयार
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 थ् हुम  केवल  यह  जान लें  कि  किस  प्रकार  कर  पायें  ष्ह्  सरकार का  जो  सामूहिक

 इस  श्रम  का  उपयोग किया  जा  सकता  हे  तो  योजनायें  बनाने  का  प्रस्ताव  FAT  वह  जनता

 लोग तो  आगे  बढ़ने  को  तेयार 1  यदि  सरकार  के  विरुद्ध  युद्ध  की  घोषणा  इसी  प्रकार

 जो  उस  ने  पटसन  के  उत्पादन  में  ५०  प्रति ने  ठीक  नीति  का  अनुसरण  किया  यदि

 बेदखली  रोक  दी  गई  यदि  भूमि-शोमा  को  दत  वृद्धि  की  जो  घोषणा  की  है  क्या  ag

 बनाया  गया  यदि  छोटी-छोटी  सिंचाई  जनता  के  विरुद्ध  युद्ध  की  घोषणा  हू
 ?

 परियोजनायें  शुरु  की  गई  होतीं  तो  तीन  वर्ष  इसीलिये  में  कहता  हूं  कि  उन  की  बातें

 में  हम ४०  लाख  टन  अनाज  ओर  उत्पन्न  केवल  बातें  ही  वह  तथ्यों  से  पुष्ट  नहीं

 सकते  इसलिये यह  प्रकृति का  होती  ।

 मनुष्य  का  बनाया  हुआ  अकाल  हू  ।

 इसी  प्रकार  उन्होंने  कारखानों  के  बन्द

 अभिभाषण  में  दारणाधथियों  का  कोई  जिक्र
 होनें  और  इस  कारण  बेकारी  फैलने  की  बात

 नहीं  शायद यह  धारणा  लोगों को  देने के  कही  ।  अच्छा  होता  यदि  वह  यह  भी  बतलाते

 लिए  कि  हमने  इस  समस्या  को  हल  कर  लिया
 कि  कोन  कोन  से  कारखाने  बन्द  हो  गये  हें

 सन्  १९४७  में  जब  विभाजन  के  TAT  और  कहां  कहां  बेकारी  फंजी है  ।  बिना  तथ्यों

 वह  यहां आये  थे
 तो  स्वस्थ्य  किन्तु  अब

 के  कोई  बात  कह  देना कोई  अथ  नहीं  रखता  |

 इन  पांच  वर्षों  में  कुपोषण  के  कारण  वह  पीले
 मुझे

 आशा
 है  कि  जब  वह  या

 उन  को
 पार्टी

 पड़ गये  हूं  ।  पेट
 की  भूख  उन्हें  अधिक  दिन  के  सदस्य  इस  प्रकार  की  बातें  क  करेंगे  तो

 तक  धोयें  धारण  करने  पर  बाध्य  नहों कर  उस  के  साथ  तथ्य  भी  प्रस्तुत  किया  करेंगे  |

 सकती  ।

 इस  सम्बन्ध में  थी  बहुत  कुछ  कहा  गया

 यदि  आप  सचिवालय  में  जायें  तो  वहां  है  कि  राष्ट्रपति  ने  कहीं  भी  शब्द

 प्रत्येक  कमरे  में  प्रधान  मंत्री  का  यह  संदेश
 का  प्रयोग  नहों  किया हें  ।  कुछ  दिनों ga  तक

 लटका  हुआ  मिलेगा :  विलम्ब के  बहाने  मद्रास  सरकार  का  एक  मंत्री  रहने  के  नाते  और

 नहीं  सुनना  में  तो  किया  हुआ  कां  सच्ची  स्थिति  से  अवगत  होने के  कारण  में

 देखना  चाहता हूं  ऋ  ठीक  इसी  प्रकार  इम  कह  सकता  हूं  कि  मद्रास  की  खाद्य-स्थिति

 भी  किया  हुआ  काम  देखना  चाहते  हूं  जिस  के  सम्बन्ध में  जो  कुछ  विरोधी  सदस्यों  ने

 से  कि  हमारे  देश  को  जनता  को  पुरा  भोजन  कहा है  वह  सही  महीं  मद्रास  सरकार

 मिले  और  वह  प्रसन्न  रहे ।  के  ऋण  मांगते  ही  केन्द्र  ने  उसे  ऋण  दे

 दिया  ।  राष्ट्रपति  को  भी  इच्छा  स्वयं श्री  एच ०  एस०  test  :

 राष्ट्रपति  को  धन्यवाद  देने  प्रस्ताव  का  सेन  जाकर  वहां  की  दशा  देखने की  थी  ।

 करते  हुए  मुझे  सर्वे  प्रथम  यह  कहना हैं  कि
 उन के  सम्बन्ध में  यह  कहना  कि  उन्होंने

 इस  समस्या  की  उपेक्षा  करने का  प्रयत्न  किया संशोधन  प्रस्तुत  करने  वाले  माननीय

 सदस्य  से  यह  सुभ  कर  मुझे  अत्यन्त  आइचयें  है  बड़ी  गलत  बात  है  ।

 हुआ  कि  अभिभाषण  जनता  के  विरुद्ध  युद्ध  इस  बात  की  मुझे  प्रसन्नता  हे
 कि

 की  घोषणा  च्  इस  प्रकार  की  बातें कह  रायलासीमा  का  जिक्र  किया  गया है  ।  में

 देना  तो  बड़ा  आसान  &  किन्तु  उन्हें  सिद्ध  उसी  क्षेत्र  से  आता  हूं  और  वहां की  हालत

 किये  बिना  उन  कोई  मूल्य  नहीं  है  और  का  मुझे  कुछ ज्ञान  है  राष्ट्रपति  का  यह

 वह  अपन
 वक्तव्य  को  तनिक  भी

 सिद्ध  नहीं  कहना  कि  वहां  असली  समस्या  पानी  को  हू
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 बिलकुल  सत्य  गत  पांच  वर्षों से  सूखा  जाये तो  हम  अपने  जंगलों  की  रक्षा कर

 पड़ने  के  कारण  यह  ae  और  भी  विकट  सकते  at  जिस का  अर्थ  है  अधिक  वर्षा का

 हो  गई  हे  तथा  इसी  का  प्रभाव  वहां  की  होना और  इस  से  दक्षिण  में  जीवन  क्रि

 श्यो-स्थिति पर  पड़ा  पानी  की  वहाँ  दशा भी  सुधर  जायेगी

 सदियों से  कमी  रही  है  ।  पहली  सरकार  ने
 यह  उठाया  गया  हे  कि

 तो  इसकी  कभी  परवाह  ही  नहीं  की  थी
 नीय  परियोजनाओं  पर  सरकार  बहुत  अधिक

 कि  वहां की  जनता  की  सर्वप्रथम  आवश्यकता

 पानी  का  प्रबन्ध  किया  जाये  ।  यह  सुन
 रुपया  व्यय  कर  रही  हे  तथा  अन्य  परियोजनाओं

 पर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा
 कर  शायद  माननीय  सदस्यों  को  भारती हो

 में  अपने  राज्य  मद्रास  के  विषय  में  जानता
 fe  विद्या  ऐसे  ऐसे  स्थान  हे  जहां  कि  लोगों

 को  एक  घड़ा  पानी  लेने  के  लिये  दो  दो  मील
 और  इसी  कसोटी  पर  अन्य  राज्यों  को

 कसता  हूं  कि  वहां  तालाबों  की  उन
 तक  जाना  पड़ता है  ।  मद्रास  सरकार  ने  वहां

 इस  सम्बन्ध  में  बहुत  कार्य  किमी  हैं  ।  सेना  ने

 की  विश्वनाथ  तालाबों  का  सुघार

 तथा  अन्य  सिंचाई  परियोजनाओं पर  काम

 जो  प्रशंसनीय  sa  किया  हूं  उस  के  लिये
 हो  रहा  ह  जिन्हें पूरा  होने  में  पांच  a

 हमें  उसका  अत्यन्त  आभारी  होना  चाहिये  |

 किन्तु  रायलासीमा  ऐसी  जगह है  जहां  पीने
 लगेंगे  और  १०  करोड़  रुपया  व्यय  होगा  ।

 इसलिये  यह  बात  सही  नहीं  हूं  कि  केन्द्रीय
 के  पानी  की  समस्या का  हल  बड़े  पमाने पर  और  राज्य  सरकारें  छोटी  छोटी  परियोजनाओं

 हाथ  में  लेना  होगा  ।  पम्प  द्वारा  पानी
 पर  ध्यान  नहीं दे  रही  हा  उन  पर  वास्तव

 निकालने  की  कोई  प्रणाली  चाहिये
 में  कार्य  किया  जा  रहा  बड़ी  बड़ी

 जोकि  हर  गांव  में  काम  में  लाई  जा  सके  ।  यह  प्रयोजनीय  योजनाओं  की  तो  हमें  अत्यन्त
 योजना  मंहगी  अवश्य  किन्तु

 आवश्यकता ह  ही  क्योंकि  दीर्घकाल  में

 हितकारी  राज्य  में  इस  का  कोई  ध्यान  नहीं
 खाद्य-स्थिति  का  हम  इसी  से  स्थापना  कर

 रखा  जाना  चाहिय े।
 सकते  हैँ  ।  किन्तु यद  परमावश्यक हे  कि

 बड़ी  तथा  छोटी  परियोजनाओं  में  परस्पर
 एक  पृथक  उत्पादन  मंत्रालय  बनाने  पर

 संतुलन  और  समन्वय  हो
 ।

 मनत  मं  इस
 में  सरकार को  बधाई  देता  हूं  ।  देश की  प्रगति

 के  लिए  यह  आवश्यक हे  ।  दक्षिण  अर्काट  के
 की  जेसा  कि  राष्ट्रपति  नें

 जनता  के  सहयोग पर  निसार हू  ।  qa fas
 में  लिग्नाइट  बहुतायत

 से
 पाया  जाता

 हैं  जिस  का  पूर्ण  सदुपयोग  होना  ।  इस
 ara  हू  कि  राष्ट्रपति  को  इस  सहयोग  की

 के  उचित  उपयोग से  उद्योगों तथा  रेलवे  के
 अपील  पर  प्रत्येक  चाहे  वह  किसी

 भी  दल  का  सरकार को  सहयोग
 लिए  कोयले  की  समस्या हल  gt  जायेगी  जिस

 का  प्रभाव न  केवल  दक्षिण  की  अर्थ
 देगा

 व्यवस्था  पर  वरन  उत्तरी  भारत  की  अथ  भी  आर०  एन०  देव  हंडी -

 व्यवस्था पर  भी  पड़ेगा  ।  दक्षिण में  खनिज  :  आज  का  दिन  एक

 पदार्थ  बहुतायत से  पाये  जाते  हूं  जिन का  हासिल  दिन  है  जब  कि  देश  के  चारों  कोनों

 अभी  तक  उपयोग  नहीं  किया  गया  इस  के  प्रतिनिधि इस  महान  सदन  में  प्रथम बार

 करने  मंत्रालय  को  यह  कायें  अपने  हाथ  में  लेकर  वयस्क  मताधिकार  द्वारा  हुए  faster  के

 इन  साधनों  का  उपयोग  करके  लाभ  बनाना  फल स्व बप  एकत्रित  हुए  द्  यह  कहा

 चाहिये  ।  यदि  लिग्नाइट का  उपयोग  किया
 हे  कि  देश  में  एक  रक्तहीन  wife  हुई
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 यूपी में  इस  वाक्य  की  महत्ता को

 स्वीकार नहीं  करना  चाहता फ़िर  भी  में  फैसला  करेगी  कि  ददरा बाद  भारत  के

 इसे
 एक  रक्तहीन  परिवर्तन नहीं  कह  सकता  साथ

 मिलेगा
 या  इसी  प्रकार  मत्स्य

 १  १९४८ जब  कि
 रियासतों

 का  संघ  को  तोड़कर  भरतपुर  और  धौलपुर को
 विलयन  प्रारम्भ  हुमा  तब  रसवान

 उत्तर  प्रदेश  तथा
 राजस्थान

 में  मिलाने  का

 के  सेकड़ों  आदिवासियों का  रक्त  बह  रहा  प्रद  उठा  था  गोर  इस  कायें  के  लिए  श्री

 यह  हमारे  इतिहास  में  एक  काला  cat  राव  देव  के  सभापतित्व में  एक  समिति

 धब्बा  gl  इस  के
 समक्ष  भलियां  वाले  बाग  नियुक्त की  गई  जिस ने  सावंतिका

 का  हत्या  काण्ड  भी  फीका  पड़  गया  सभायें  करके  लोगों  की  राय  जाननी  चाही

 किन्तु में  सदन  के
 सामने  इन  गड़े  मुर्दों  थी  कि  वहू  उत्तर  sea  में  मिलना  चाहते

 को
 नहीं

 उखाड़ना
 चाहता  ।  जो  लोग  परलोक  हें  अथवा  राजस्थान  में

 ।
 किन्तु  ag  किसी

 निर्णय  पर  नहीं  पहुंच  सकीं  और  उस  ने mae हें  उन्हें  तो  जीवित  नहीं

 किया  किन्तु  हमें  आशा  थी  कि  सिफारिश
 भी  की  फिलहाल  समस्त  मत्स्य

 लो  चित्रित हू  उन  की  ओर तो  ध्यान  दिया  संघ  को  राजस्थान में  मिला  दिया  जाये  शोर

 जायगा  समय  धौलपुर  तथा  मरदूद

 waist  गलतियां  की  गई  हें  थौर  की
 के  लोगों  की  राय  ले  ली  जाये  कि  बह  उत्तर

 प्रदेश
 में

 मिना  चाहते हें
 या  राजस्थान

 रही  ह्  सराब  केला  और  खरसवान
 में  ।

 के  लोग
 सदियों

 से  उड़िया  बोलते  रहे  दें

 झोर यह  दोनों  रियासतें  सदियों  से  उड़िया  किन्तु  ug  नीति  सब  स्थानों  के  साथ

 कहलाती  आई  इन  का  संविलयन भी  नहीं  बरती  गयी  ।  सराय  केला  के  लोगों  की

 उड़ीसा के  साथ
 कर

 दिया  गया  था  ।  किन्तु  राय  जानने  का  तो  wer  ही  नहीं  उठाया

 तत्पश्चात  बिहार के  साथ  जो  उठ  गया  ।  इस  काय के  लिए  एक  जावडेकर

 खड़ा  हुआ  उस  में  हमारे  शासकों  ने  aga  जांच  समिति  बिठाई  तो  अवध्य  गयी  किन्तु

 भिनाय  किया  और  प्रजातन्त्र  के  सारे  सिद्धान्तों  सरकार  ही  जाने किस
 लोगों

 की
 राम

 का  गला  पौंड  दिया  जाने  बगैर  ही  निर्णय  कर  लिया  गया
 ।

 वहां

 जूनागढ़  में  तथा  काठियावाड़ की  कितनी  के  लोगों  को  माल  असबाब  की  तरह  बिहार

 ही  छोटी  छोटी  रियासतों  में  जैसे कि  को  दे  दिया  गया  और  इस  के  लिये  बहाना

 मंगरौल  और  me  बनाया  गया  कि  सराय  केला  तथा

 मानावदार जिन  में  से  अनेक को  लोग  रसवान
 सिंहभूम  में  द्वीप  थे  कौर  उनका

 जानते तक  बड़ी  तथा  जिन  का  bad a-  उड़ीसा  से  कोई  सम्बन्ध  नदीं  था  ।

 फल  कुछेक  एकड़  लोगों  को  राय  जानने
 जब  कि  अन्य  रियासतों

 की  जनता  को
 के  लिए  मतदान  लिया  गया  और  उन  के  अपना  भाग्य  निर्णय  करने  का  अधिकार  दिया
 नेतायों  की  राय  पूछी  गई  कि  वह  किस  के

 गया  था
 तो

 इन  दो  रियासतों  सराम  केला
 साथ  मिलना  चाहते  हैं  और  तब  उन्हें  सौराष्ट्र

 संघ  में  मिलाया गया  ।
 तथा  खरसर्वान  को  क्यों  नहीं  दिया  गया

 ?

 विभिन्न  रियासतों की  जनता  के  प्रजातन्त्रीय

 हैदराबाद  केमार  में  हमारी  सरकार  अधिकारों  को  नापने  का  भिन्न-भिन्न  माप  नहीं

 से  बह  सान  लिया  है  कि  wet  की  संविधान
 हो  सकता  ।  विहार  के  साथ  उन्हें  विलय  करने
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 का  कारण  जो  सरकार  ने  दिया  वह  तब  से  मुझ  पूरण  विश्वास  हू ँकि  भारत  का

 समाप्त  हो  चुका  हैं  जब  से  १  भाग्य  हारें  राष्ट्रपति  तथा  प्रधान  मंत्री  जेसे

 १९४९  को  मयूरभंज  उड़ीसा  के  साथ  मिला  मतदान  नेताओं  के  हाथ  में  सुरक्षित

 चन्

 दिया  गया  गत  चुनावों  में  उन  स्थानों  संसार  गांधी  जी  के  इस  से  माशा
 be

 है  इसी  बात  पर  चुनाव  लड़ा  गया  था  कि  यह  रखता हूं  ?  जैसा  कि  राष्ट्रपति ने

 उडीसा  में  मिला  दिये  जायें  कौर  वहां  से  हमारे  अभिभाषण  में  शान्ति  और  अहिंसा

 दल  का  उम्मीदवार इस  बात  पर  चुनाव लड़  की  और  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  अन्तर्राष्ट्रीय

 कर  विजयी  होकर  आया  हे  तथा  विरोधियों  राजनीतिक  क्षेत्र में  इन  दोनों  आदर्शों को

 की  जानें  भी  जब्त  हो  गयी  इसलिये  भली  भांति  निभाया  हैं  ।  कुछ  सदस्यों  वे

 wa  लोगों  की  राय  स्पष्ट  है  और  इनको  हमारी  वैदेशिक नीति  की  आलोचना की

 उड़ीसा  के  साथ  मिला  दिया  जाना  किन्तु  हमारे  प्रधान  मंत्री  विदेशी

 बाद  के  विरुद्ध एक  सुदूर  चट्टान  और  अपने

 इन  दादों के  साथ  में  अपना  संशोधन
 वैदेशिक  मामलों  में  हमारी  सरकार  की  नीति

 संख्या  ९६  प्रस्तुत  करता  पूर्ण  तया  सफल  रही है  ।

 ~
 के  अन्त  में  यंह  जोड़  दिया

 राष्ट्रपति  ने  हमारी  नवीन  स्वतन्त्रता
 सनाय

 की  रक्षा  करने  का  निर्देश  क्या  किन्तु

 regret  that  no  अहिसा  के  आदश का  एक  बड़ी  सेना के

 mention  was  made  in  रखने  के  जिस  पर  हमारा  ५०  प्रतिशत

 राजस्व  व्यय  हो  रहा  समन्वय  करना
 the  address  about  the

 readjustmant  of  boun-  किंचित  कठिन  art  हे  ।  मुझे  भाशा  है  कि

 daries  of  States  on  सरकार  धीरे  घीरे  सेना  पर  fea  जाने  वाले

 व्यय कम  कम  करेगी  और  सेना का  प्रयोग
 linguistic  and  cultural

 basis  and  about  the
 gift  कार्य  में  करेगी  ,  रायलसीमा  में

 immediate  restoration  सेना ने  बड़ा  प्रशंसनीय  काय  किया ह  भोर

 भागा है  कि  इस  प्रकार के  गयी  सेना  की of  Seraikella  and  Khar-

 swan  to  Orissa.”’
 नियमित  कार्यवाही  बन  जायेंगे  ।

 खाद्य  सामान्य के  बन्द  कर  दिये  जाने
 खेद  हे  कि  राज्यों की

 सीमाओं के  तथा  का  राष्ट्रपति ने  उल्लेख  किया  हैं  ।  में  सभी

 सांस्कृतिक  आधार  पर
 सदस्यों को  विश्वास  दिला  सकता  हूं

 कि

 करण  करने  तथा  सरायकेला भर
 सरकार को  देशव्यापी  संकट  का  पूर  पूरा

 खरसवान को  तत्काल  उड़ीसा  को  ध्यान  है  और  इसे  हल  करने  के  लिए  वह

 वापस  कर  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  बहुत  चिंतित भी  हे  ।  सरकार नें  यह  करेम

 जिक्र  नहीं  गया  इसी  लिये  उठाया  है  कि  राज्य  वास्तविकता

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |  को  केन्द्र  पर  निर्भर  न  रहें  और

 प्रो०
 :  इस  सदन  के

 अपने  पांवों  पर  भी  खड़े  होने  का  प्रयत्न

 करें  ।
 नये  सदस्य होने  के  नाते  प्रस्तुत  किये  गये

 धन्यवाद के  प्रस्ताव  का  समधन  करने  में  पंच  वर्षीय  योजना  बड़े  परिश्रम  के

 साथ  तैयार  की  गई  है  और  यह  लोगों
 में मुझे  बड़ी  प्रसन्नता का  अनुभव  होता  है  ।
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 एक  उत्साह  की  भावना  भरेगी  हमारा  लक्ष्य  of  zamindari  system

 घेकारी को  एकदम  दूर  कर  देना  होना  चाहिये  and  the  distribution  of

 और  इसके  लिए  देवा  भर  के  गांवों  में  घरेलू
 land  to  the  peasants

 उद्योग  धंधे  तथा  छोटे  छोटे  उद्योग  चालू  free,  Without  which  the

 किये  जाने  चाहियें  ।  grow  more  food  cam-

 paign  and  solution  of

 अन्त  मुझे  यह  are  हे  कि  हमारे  food  crisis  can  never
 प्रधान  मंत्री  के  योग्य  में  हम  be  achieved  ;
 सब  लोग  काम  करने  की  भावुकता  और

 eras  अनुभव  करेंगे  ।  हमें  चाहिये  कि
 (0)  that  there  13.  no

 mention  of  measures
 हम  एक  या  दो  ay  में  ही  इस  पंच  वर्षीय

 योजना  को  समाप्त  करने  की  चेष्टा  करें  ताकि  to  reduce  prices  of  food

 grains  which  have
 देश  शीघ्रता  से  प्रगति  की  ओर  अग्रसर  हो

 सके  ।
 been  constantly  raised

 due  to  the  food  policy
 शिन्तो  रेण  चक्रवर्ती  :

 of  the  Government  and
 म  अपने  संशोधन  संख्या  १९२  और  १९३  has  now  gone  comple-
 को  प्रस्तुत  करती  छः  में  प्रस्ताव  करती हूं

 कि
 tely  out  of  reach  of

 the  buying  power  of

 प्रस्ताव  के  wat  में  यह  जोड़  fear  the  people,  and

 जाए
 (0)  that  there  is  no

 regret—
 mention  for  special

 subsidies  for  State

 (a)  that  the  com-  Governments  where

 placency  and  under  es-  famine  conditions  exist

 timation  of  the  wide-  in  order  to  enable

 spread  food  crisis  in  the  them  to  open  cheap

 country  at  a  time
 grain  shops  and  give

 when  the  price  of  food  free  doles.”’

 uas  gone  far  beyond  खेद  हे
 the

 purchasing  power

 of  the  people  and  in
 ऐसे  समय  देश  में  विस्तृत

 रूप
 से

 फैले  हुए  खाद्य  संकट  के
 large  areas  of  Bengal

 and  elsewhere  people

 प्रति
 जब  कि  खाद्यान्नों  मूल्य

 जनता  की  क्रय  शक्ति  से  कहीं  ऊपर are  living  in  actual

 conditions  of  famine;
 पहुंच  चुका है  तथा  बंगाल  भर

 अन्य  स्थानों  के  अधिकांश  क्षेत्रों  में

 (0)  the  failure  to  लोग  वास्तविक  दुर्भिक्ष  की  परिस्थति

 mention  the VLLvV  a  bolition  में  रह  रहे  उदासीनता  दिखाई
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 गई  है  तथा  उसकी  भयंकरता  को  पर  लाने  के  लिए  उन्हें  मूल

 कार  प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में
 कम आंका गया

 कोई  स्पष्ट  घोषणा  नहीं  की

 जमींदारी  उन्मूलन  तथा
 गई  हे  |

 किसानों  में  भूमि  का  मुक्त  वितरण

 करने  जिसके  बिना  अधिक  हमें  भावा  थी  कि  प्रथम  भारतीय

 अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  तथा  खाद्य  गणराज्य  के  प्रथम  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 संकट  से  छुटकारा  कभी
 प्राप्त  में  लोगों  पर  आई  हुई  भयानक  विपत्ति  के

 wal  हो  कोई  जिक्र -  नहीं  समाधान  का  CET ICS Gi  मिलेगा  a  केवल

 किया गया  हैं  ;  इस  एक  पहलू  पर  हो  बोलूंगी  अर्थात्  खाद्य

 सरकार  की
 खाद्य

 नीति
 समस्या  पर  |  लोगों  को  इस  सम्बन्ध  में  जो

 भयानक  मुसीबतें  सहनी पड़  रही  है  उनके  प्रति
 के  परिणाम  स्वरूप  खाद्यान्नों  के

 मूल्यों  में  जो  लगातार वृद्धि  हुई  है
 राष्ट्रपति  के  इस  भाषण में  अतीव  उदासीनता

 और  जो  अब  लोगों  की  क्रय-शक्ति
 दिखाई गई  में  पच्छिमी  बंगाल के

 ऐऐ  भाग  से  आती हूं  जहां  तीन  लाख  से
 से  कदम  बाहर  हो  गये  हें  कमी

 करने के  उपायों का  कोई  जिक्र
 अधिक  व्यक्ति  भूखों  मर  रहे  घास  की

 जड़ों  को  तथा  इमली  के  बीजों  का
 wet  किया  गया हे  ;  और

 आटा  बना  कर  रहे  हें  और  तीन-चार

 उन  राज्य  सरकारों  को  दिनों में  केवल  एक  बार  ही  खा  रहे  हैं  ।

 राष्ट्रपति  ने  इस  परिस्थिति  के  प्रति  जो
 जहां  सुभिक्ष  की  स्थिति  विद्यमान  है

 विशेष  सामान्य  देने  का  कोई  जिक्र  उपेक्षा  भावना  दिखाई  वहू

 नहीं  किया  गया  हे  जिस  से  कि  वह
 अत्यन्त  आश्चर्यजनक  हम  देखते हूँ  कि

 अपने  यहां  सकती  दुकानें  खोल  सकें  इसी  प्रकार  दृष्टिकोण  सन्  १९४३  में

 तथा  लोगों  को  मुफ्त  सहायता
 अंग्रेज़ों  द्वारा  अपनाया  गया  था  जब  कि

 दें  सकें  ।  बंगाल  के  अकाल  को  अकाल  नहीं  कहना

 चाहत ेथे  भर  उसका  मूल्य  हमें  ३५  लाख
 प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़  व्यक्तियो ंके  जोवन  से  चुकाना  पड़ा  था

 दिया  जाए
 यही  स्थिति  आज  रायला सीमा  और  सुन्दरबन

 that
 की  हे  और  सरकार इन  क्षेत्रों को

 regret
 ग्रस्त  क्षेत्र  घोषित  नहीं  करना  चाहती  हे  ।

 there  is  no  categorical

 declaration  about
 a  a  राष्ट्रपति  ने  खाद्य-नीति  के  विषय  में

 कुछ  कहा  हूं  जिसके  कारण  कि  लाखों  लोगों
 granting  basic  rights  to

 women  with  a  view  to  पर  मुसीबत  का
 पहाड़  टूट  पड़ा  हूं उस उस

 नीति  में  परिवहन  करने  का  कोई  जिक्र
 placing  them  on  an

 नहीं gi  नीति के  विषय  में
 equal  social  status  with

 men.”’  भी  कुछ  नहीं  कहा  गया  हमारी  आयात

 नीति  स्पष्ट  रूप  से  अमरीका  के  प्रति

 खेद  है  कि  स्त्रियों  को  पूर्ण  इसलिये  राष्ट्रपति  ने
 केवल  अमरीका

 पुरुषों के  समान  सामाजिक  स्तर  के  प्रति  ही  धन्यवाद  प्रकट  किया  रूस
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 और  चीन  के  प्रति  नहीं  जिन्हों ने  हमें  संकट  करवाना  चाहते  जमींदारी  उन्मूलन

 चाहते थे  ।  इनमें  से  किसी  भी  बात  का के  समय  में
 दी

 हे
 और  अमरीका

 को  धन्यवाद भी  ऐसे  अवसर पर  दिया  जा  आश्वासन  राष्ट्रपति  ने  नहीं  दिया

 रहा  है  जब  कि  अमरीकी  अनाज  इतना  इसलिये  इस  अभिभाषण  से  हमें  निराशा  ही

 मिली  है  किन्तु  यदि  सरकार  असफल  होती

 ह ेतो  लोग  अपना  अधिकार  स्वयं  अपने

 ठाकुर  दास  भाग  अध्यक्ष-पद  हाथों  में  ले  लेंगे  ।  जनता  की  शक्ति  अजेय  है  ।

 अंब  १९४३ के  बंगाल  के  अकाल  की आसीन

 पुनरावृत्ति नहीं  होने  दे  सकती  है
 समाहार  कौ  समस्त  नीति  इस  प्रकार

 की  है  कि  गरीब  किसानों से
 तो

 सारा  अनाज  सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए  ।

 छूट  लिया
 जाता  हैँ  परन्तु  ज़मीदार  के  पास

 थ्री  हरिहर नाथ  शास्त्री
 अतिरिक्त अनाज  होते  हुए  भी  वह  साफ

 अभी  सुबह  से  ले  कर  अब  तक  कई
 छूट  जाता  है

 ।
 अनेक

 मामलों
 में

 किसानों  से

 बलपूर्वक अनाज  छीना  गया
 धान  उगाने

 तकरीरें हुई  ।  पिछले चन्द  घण्टों  में  कई  तकरी रें

 में  ने  सुनीं  बर  खासकर  आखिरी  तक़रीर

 बाले  बहुत  से  क्षेत्र  को  पटसन
 की

 खेती
 के

 जो  कि  हमारे  मोअज्जिज  दोस्त ने
 लिये  उपयोग  में  लाया  जा  रहा  है  बड़ी  बड़ी

 सिचाई  योजनायें  प्रारम्भ  की  गई  हे  लेकिन
 जो  शायद  बंगाल  से  आई  हुई  उस

 को  सुना ।  इसके  लिये  में  खास  तौर  से
 छोटी-छोटी  योजनाओं  जिनसे  कि  हमारे

 उन  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  बड़े
 किसानों  क  बड़ी  सहायता

 कवित  नहीं  किया  जा  रहा  ज़मींदारों
 पुरज़ोर  दादों  में  बड़े  अच्छे  ख्यालात  का

 इज़हार  किया ्
 में

 यह  सोचता हूं  कि
 ने  अनेक  स्थानों  पर  धान  के  खेतों  को

 शायद  वह  पालत  जगह  में  बेठ गई  हूं  और
 मछली  पालने के  ast  में  परिणत  कर

 दिया है  ।  दूसरी  ओर  हमार  प्रति  एकड़
 उन  के  लिए  मुनासिब  कौर  माक़ूल  जगह  वह

 होती  जहां  कि  हम  लोग  बैठे  हुए
 उत्पादन  में  बराबर कमी  होती  जा रही  हे  ।

 उन्होंने ठीक  कहा  ह  कि  मुल्क  में  इस  वक़्त
 हम  देखते  हें  कि  गत  तीन  वर्षों  में  हम  ने

 अधिक  अनन  उपजाओ  आन्दोलन  में  ५०
 ग़ल्ले की  हालत  खराब  देश  की  आर्थिक

 स्थिति  खराब  पिछले  चार  साल  के
 करोड़  रुपया  aa  किया  किन्तु  उसका

 परिणाम  कुछ  भी  विशेष  नहीं  निकला  हें
 अन्दर  इस  मुल्क  की  हुकूमत  ने  और  हमारे

 नेताओ ंने  जो  सब से  बड़ा काम  किया  ag
 राष्ट्रपति ने  कहा  कि

 हमारे
 पास  पर्याप्त

 यह  हूं  कि  इस  मुल्क  के  अन्दर  उन्होंने  आज़ादी
 खाद्य  भंडार  यदि  ऐसा  ही  है  तो  हमें

 भूखे  किसानों के  यह  दुखपूर्ण  दृश्य  देखने  को
 की  जड़ों  को  मज़बूत  किया  ।  एक  ओर

 मिलते  उन्होंने  यह  नहीं  बतलाया
 फिरकेवाराना  जमाअतों  की

 तरफ  से  और  दूसरी  ओर  उस  जमाअत  की
 fe  ज़मींदारी  उन्मूलित  करके  किसानों  में

 मुफ्त  भूमि  का  वितरण  करने  से  ही  खाद्य
 तरफ  जिसको  नुमाइन्दगी  करने  के  लिये

 हमारे  मुखालिफ  बेंचों  के  ऊपर  कुछ  लोग
 समस्या को  हल  किया  ना  सकता

 बैठे हुए  आज़ादी  की  जड़ों  को  कमज़ोर

 लोग  सस्ता  अनाज  चाहते  पुरा  करने के  पुरी  कोशिश  में  लगे  थे  ऐसी

 नादान  चाहते  साहिब  को  जारी  में  हमारे  मोहतरिम
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 लीडर  कौर  ga  हुकूमत  ने  एक  शानदार  काम  गवर्नमेंट  को  दी  है  कि  अवाम  की

 किया  जो  कि  तवारीरा  में  हमेशा  तरफ  जो  गवर्नमेंट का  फर्जे  हू  उस  को  अदा

 सुनहरे  हरफ़ों  में  लिखा  जायेगा
 ।  करना  चाहिये  ।  में  उन  से  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  शायद  अज  भी  वह  धन  23Vq F के

 यह  ठीक है  कि  हमारे देश  की  आधिक  पहले के  जमाने  में  रह  रहे  हें जब  कि  इस

 स्थिति  खराब  कौर  पिछले  चार  साल  के  मुल्क  की  पुरानी  हुकूमत  ब्रिटिश  हुकूमत

 eat  जो  कुछ  भी  हुआ है  वह  बहुत  ही  अपनी  ताकत  को  मज़बूत  रखने  के  लिये

 कम  हुआ
 अभी

 योजना  आयोग  की  इस  मुल्क  में  देशी  रियासतें  कायम  कर  रखी

 योजना  सामने हे  और  fas  यह  उम्मीद  की  में  यह  कहना  चाहता  हूं  पिछले

 जा  सकती हैं  कि  वह  योजना  कामयाब  होगी  पांच  साल  के  अन्दर  इसी  मुल्क  की  हुकूमत

 कौर  उसके  ज़रिय ेसे  जो  मुल्क  के  सवालात
 ने  चाहे और  कोई  काम न  किया हो  लेकिन

 हैं  वहू  हल  किये  जा  इस  चुनाव  के  अगर एक  काम  उस  ने  किया  जिस  की  वजह

 बाद  पिछले  तीन  चार  महीनों  में  मुझे  खुद  ले  कि  अवाम  की  भलाई  हुई  और  जिस की

 इस  मुल्क के  बहुत  से  हिस्सों  में  दौरा  करने  वजह  से  मुल्क में  आजादी  की  जड़ें  मजबूत

 का  मौक़ा  मिला  और  इस  में  दाक  नहीं  कि
 हुई  तो  वह  काम  ag  था  कि  उसने  देदी

 मुझे यह  देख कर  परेशानी  हुई  कि  इस  मुल्क  रियासतों
 को

 खत्म  करके  इस  मुल्क  में  एक

 के  अन्दर  ऐसे  फिरके  मो  जून  हूं  जिन  की  वजह  राजनीतिक  एकता  की  बुनियाद  डाली  ।

 से  अड़चनें और  दिक्कतें  बढ़ती  चली  जा
 हमारे  दोस्त  गोपालन साहब  ने  एक

 रही st  गोपालन साहब  ने  भी  अपनी  स्पीच

 में  ठीक  कहा  कि  मज़दूरों  के  ऊपर  तरह  तरह
 बात  कट्टी  जिस  को  सुन  कर  मुझे  हंसी आई  |

 उन्होंने  कहा
 कि

 हम  इस  मुल्क  से  मुहब्बत की  परेदयानियां ह ेहें  और  इस मुल्क  के  अन्दर

 सरमायेदारों  का  कम  से  कम
 करते चिक  बड़ी  अच्छी  बात  उन्होंने कट्टी

 ऐसा  तबका  ज़रूर  मौजूद  है  जो  इस
 ओर  में  सोचता  यही  हूं  कि  वह  बात  सच्ची

 हो  लेकिन  मुश्किल  ag  है  कि  उन  की  पार्टी  में बात॑
 में  दिलचस्पी  रखता  है  कि  जम्हूरियत

 की  जिन  जड़ों
 को

 हम  इस  मुल्क
 और हम  में  जो  एक  खास  मत  भेद  वह  यदि

 हे  कि  वह  अपने  मुल्क  से  मुहब्बत  नहीं
 के  अन्दर  मजबूत  करना  चाहते  वह

 करते  हूं  ।  में  बड़े  अदब  के  साथ  कहना
 हों

 और  सरमायेदाराना  हुकूमत  इस

 देश में  कायम हो  ।  लेकिन में  यह  समझता
 चाहता  जो  दावा  उन  का  है  वहू  दावा

 गत खुदा  ने  हालांकि  उन  को  शक्ल
 हूं  कि  हम  अपने  लीडर  की  रहनुमाई में  रहते

 हिन्दुस्तानी  की  दी  जहां  तक
 हुए  जो  यह  प्रवृत्तियां  हूं  उन  का  मुकाबला

 केर  सकेंगे  और  बहादुरी के  साथ  मुकाबिला
 ज़हनीयत  का  सवाल हे  ag  शुरू  से

 आखिर  तक  उन  के  अन्दर  बाज  भी
 कर  सकेंगे  और  कामयाबी  के  साथ  मुक़ाबला

 रूसी  ज़हनियत  भरी  हुई  है  और  यही  उनके
 कर  सगे  |

 अन्दर  खराबी  उन्होंने  हमारी  विदेशी

 विरोधी दल  की  aor  से  हमारे  एक  नीति  की  arr  की  दे  ।  यह  ad

 दोस्त  जिन  का  नाम  मुझे  मालूम  मद्दी  पार्टी  है  जिस  ने  कि  सन्  १९४७

 शायद  ag  किसी  स्टेट  से  आये  हुए  जब  कि  इस  मुल्क  के  अन्दर  पहले  पहल  एक

 करण  की  णो  गवर्नमेंट  की  पालिसी  प्रजातन्त्र  की  बुनियाद  कायम  हुई  और
 पंडित

 हूं  उस  की  आलोचना करते  हुए यह  सलाद  जवाहरलाल  नेहरू  के  हाथ  में  हुकूमत की
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 बागडोर  तो  डंके  की  चोट  से  इस  मुख़ालिफ़त  करो ।  तो  यह  पार्टी  जिस ने

 बात  का  ऐलान किया  था  कि  यह  जनता  की  राष्ट्रीय  झंडे  को  जलाना  शुरू  किया  और

 की  सरकार र थ  जनता की  सरकार  वह  उस
 इस  की  पालिसी की  मुख़ालिफ़त की  ।  और

 वकत  जरूर  थी  क्योंकि  उन  को  उम्मीद  थी  उस  के  बाद  हम  जानते  हैं  कि  किस  तरीके से
 ७०

 सन  १९३४  में सातवीं  aes  कॉन्फ्रेंस कि
 जिस  तरह  gat  यूरोप  की  जो  शक्तियां

 हें  वहू  रूस की  कठपुतली  बनी  हुई  उसी  fara  सम्मेलन  )  में  अपनी  पालिसी  को  बदला  ।

 तरह  से  जो  हमारा  मुल्क  है  वह  भी  रूस  की  किस  तरह  से  सन्  १९३९  में  अपनी  पालिसी

 भागे  चल  को  बदलते हुये  रूसी-जर्मन  पैक्ट  किया  मौर एक  कठपुतली बनਂ  कर

 कर  छम  को  इस  मामले  में  नाउम्मीदी  किस  तरह  से  मुतवातिर  अपनी

 हुई  और  इसलिये  उन्होंने  हमारी  विदेशी  पालिसी को  बदलते  तो  इस  मुल्क  के

 अन्दर  अपनी  विदेश  नीति  के  सिलसिले में नीति  की  आलोचना  करनी  शुरू  की  और  उन  की

 निगाहाुमें,)आज विदेश  नीति  बुरी  हे  ।  लेकिन  इस  उन्होंने  जो  राय  दी  जो  सलाह  दी  उस

 में तो  कोई  ताज्जुब  की  बात  नहीं  क्योंकि  सिलसिले में  में  यह  कहना  थाहता  जैसा

 और भी  चन्द  मौकों  पर  कह  चुका  कि लो  इस  मुल्क  के  अन्दर  कम्युनिस्ट पार्टी

 से  वाकिफ़  हूं  वद  इस  को  अच्छी  तरह  समझते  हमारे  मुल्क  की  जो  प्रजातंत्र वादी  नीति ह

 मुझे  उन  लोगों  में  होने  का  दावा है  जो  डस में  गल्तियां  कई  आलोचनायें  जो

 विरोधी दल  की  तरफ से  की  गई  हें  उन  को  में पिछले  २६  भोर  २७  साल  से  कम्यूनिस्ट  पार्टी

 की  वो  पालिसी  जो  उस  की  नीति  उस  मंजूर  करता  हूं  और  कहना  चाहता  हूं  कि  इस

 को  बहुत  गोर  से  शर  बारीकी के  साथ  देखते
 मुल्क  के  अन्दर  कई  स्टेट्स  कई  सूबे  हें  जहां

 कि  सरकारों  की  जो  पालिसी  है  वह  उस  पालिसी रहे  वह  लोग  इस  बात  को  जानते

 महसूस  करते  हं  ओर  समझते  हें  कि  इस  पार्टी  जो  हमारे  प्रधान  मंत्री  बरतना  चाहते

 की  पालिसी केसी  रही  हे  ।  पहले  पहल  मुझे  बिल्कुल संगत  नहीं  हे  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री

 कम्युनिस्ट पार्टी  के  सम्पक  में  आने  मोका  का  विचार कुछ  और  कल्पना  कुछ  शौर

 wa  wat  सिला  जब  कि  सन्  १९२७  fo  में  लेकिन  कुछ  स्टेट्स  का  तोर  तरीका  कुछ

 इस  मुल्क  के  अन्दर  पहली  बार  कम्युनिस्ट  पार्टी  कौर  हू  गौर  अगर  इस  मुल्क  के  अन्दर

 एक  संगठित शकल  में  हिन्दुस्तान के  प्रजातंत्र की  जड़ों  को  मजबूती  से  जमाना है

 आंदोलन में  भाई  ।  जब  से  में  इसकी  नीति  तो  उस  के  लिये  जरूरत  है  कि  इस  चीज़  को

 को  देख  रहा  हूं  ।  हमारे  दोस्त  ने  कहा  कि  किसी  देखा  जाय  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  जो

 ज़माने  में  वह  कांग्रेसमेन  थे  ।  हम  सब  जानते  पालिसी  जो  मुख्तलिफ  स्टेट्स  की  पालिसीज़

 ह  कि  १९२८  के  पहले  इस  मुल्क  के  आम  हैं  उन  पालिसीज़  के  अन्दर  सामंजस्य तभी

 तौर  पर  जो  कम्युनिस्ट  हें  वह  कांग्रेस  समन  थे  वह  आगे  बढ़  सकती  हे  ।  लेकिन इस  सब  के

 कि  कम्युनिस्ट इंच  नेशनल  की
 ag  पालिसी थी  बावजूद में  कहना  चाहता हूं  कि  जहां  तक

 कि  जो  राष्ट्रीय  आंदोलन  मुख्तलिफ  हमारी  विदेश  नीति  का  ताल्लुक  अगर

 दिक  देशों  में  हें  उन  का  अंग  हो  कर  कम्युनिस्ट  कोई  चीज़ इस  मुल्क के  अन्दर  है  जिस ने

 चलें  |  लेकिन  जब[सिक्स्थ acs  कान्फ्रेन्स  इस  मुल्क की  इज्ज़त  को  दुनिया  के  अन्दर

 हुई  तो  कम्युनिस्ट  पार्टी ने  ऊंचा  उठाया  है  और  भागे  बढ़ाया  है  तो  वह

 अपनी  पालिसी  तबदील  की  भर  कहा  कि  जो  हमारी  विदेश  नीति  और  में  यह  समझता

 शुक्रिय  आंदोलन  मुख्तलिफ  देशों  में  हूं  उन  की  हूं  कि  जो  यह  फारेन  पालिसी  हूँ  उसके
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 अन्दर  किसी  तरीके की  तरमीम  या  तब्दीली  गया ह  किन्तु  नीति  सम्बन्धी  किसी  भी  प्रदान  का

 की  गुंजाइश नहीं  है  कोई  निर्देशक  नहीं  किया  गया हैं  और  इसी

 कारण  यह
 अत्यन्त

 अस्पष्ट हो  गया है
 ।

 में  यहाँ  चन्द  अल्फाज  आप  के  सामने

 अज़  कना  चाहता  लेकिन  अपनी  तक़रीर
 मूझ  से  कुछ  ya  बोलने  वाले  मेरे

 मित्र  मद्रास  के  एक  भूतपूर्व  मंत्री  ने  विरोधी
 को  खत्म  करने  के  पहले  में  एक  मतबा  फिर  से

 इस  बात की  तरफ  जोर  दे  कर  कहना  चाहता
 दल  को  तथ्य  बतलाने  को  कहा  हूं  ओर

 में  उनकी  चुनौती  स्वीकार  करता
 हूँ  कि  जो

 हमारे  देश  की  आज
 की  जो  आधिक

 दशा  है  वह  बहुत  खराब है
 ।  सरमायेदारों

 स्वेप्रथयम  खाद्य  सामान्य  का  प्रदान  लेता

 की  तरफ से  इस  मुल्क  की  जो  मजदूर  जमाअत  यदि  खाद्य  aera  को  केवल  ३२

 है  उस  के  ऊपर  बहुत  जुल्म और  सख्तियां
 शहरों  में  समाप्त  fear  गया  देव  के

 हो  रही  में  इस  देश के  बहुमत  मज़दूर  आधिक  ढांचे  पर  निर्णय  इस  का

 आन्दोलन  का  प्रतिनिधि हूं
 जिसने  ४  साल

 बहुत  अधिक  प्रभाव  बड़ा है  |  केवल  आन्दोलन

 पहले तय  किया  था  कि  शान्तिमय और  करने  वाले  ही  खाद्य  सामान्य  को

 समझौता  तथा  पंचायत  के  तरीके से  काम
 हटा  देने  का  अनुभव  नहीं  कर  रहे  हूं  वरन

 करेगी  ।  लेकिन  पिछले  चार  साल  के  तजुर्बे  उत्तरदायी  मंत्रि  गण---कांग्रेस  के  उत्तरदायी

 से  में  इस  नतीजे  पर  पहुंचा हूं
 कि  जब

 तक  मंत्रिगण--दिल््ली  में  आकर  केन्द्रीय

 पूंजीपति  at  में
 पुराना  नजरिया  )  कार  से  फिर  से  अर्थ  सामान्य को  दारू  कर

 क़ायम है  और  जब
 तक

 वह  हालत  नहीं  देने  का  अनुरोध  कर  रहे  हूं  ।  इस  सामान्य  को

 बदलती  तब  तक  जो  हमारी  पुरानी  पालिसी
 बन्द  देने  के  परिमाण स्वरूप  अनेक  नगरों

 थी  उस  पालिसी  का  क़ायम
 रखना  नामुमकिन  में  दशा  fats  गई  हे  जिस  का  भयंकर

 होता  जा  रहा  हू  और
 में  समझता हूं  कि  वह  परिणाम  हो  सकता  हे  ।  सहायता  बन्द  करने

 वक्ता आ  रहा  हे  जब  कि  गवर्नमेंट को  यह  तय  का  यह  बिलकूल  उचित  समय  नहीं  ar

 करना  पड़ेगा  क्या  रास्ते  अख्त्यिर  किये  जायें
 इससे  पूर्व  बहुत  सी  बातों  पर  विचार  किया

 जिनसे  आज  जो  अत्याचार  मजदूर  जमाअत
 जाना  आवश्यक  था  जेसे  at  खाद्य

 पर  हो  रहे  हें  उन  को  सख्ती के के  साथ  रोका
 साहाय्य  बन्द  हुआ  वस्तुओं  के  मूल्यों  में

 जा  सके  ।  वरना  सिवा  इसके  कोई  चारा  नहीं

 रहेगा  किस्म  उस  तरीके  जो  हम  आज
 बुद्धि  हो  गई  जिसके  मज़दूरों

 की  मज़दूरी  बढ़ाने  की  मांग  हुई  और  इस

 तक  करते  रहे  हें  छोड़  कर  सीधी  कार्यवाई  से  फोरन  ही  देश  में  मुद्रास्फीति  की  प्रवृत्ति
 की  पालिसी  को  अपनाते  हुए  काम  करें  और

 काम
 करने  लगी  जहां  तक  इन  ३२

 मजदूरों  की  जमाअत  का  हम  नगरों का  स  म  बाघ  यदि  वहां  हड़
 प्रतिनिधित्व  करते  हें  सवारों  को  पुरा  करने

 की  कोशिश करें  ।

 ae  तथा  अन्य  खेदजनक  घटनायें  होने

 लगें  तो  मुझे  आश्चर्य  नहीं  होगा  में  बड़ा

 उत्कंठा  से  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  की

 डा०  कृष्णा स्वामी  वी पुरम  )  प्रतीक्षा  कर  रहा  था  कि  इस  सम्बन्ध

 समझ  में  नहीं  आता  कि  राष्ट्रपति  द्वारा  दिये  में  कोई  रचनात्मक  सुझाव  होगा  ।  किन्तु

 गये  अभिभाषण  पर  किस  प्रकार  सरकार  मुझे  अत्यन्त  निराशा  हुई  क्योंकि  एक  दो

 को  बधाई  जा  सकती  ऐसी  बातें  कहने  के  अतिरिक्त  की  सरकार

 भाषण  में  उनके  सामान्य  विषयों  को  लिया  स्थिति  का  सामना  इस  दिशा  में
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 कृष्णा स्वामी

 द की  गई  प्रयत्न  तो  कीजिए  वहां  के  लिए  योजनायें  तो कोई  प्रत्यक्ष  नहीं

 कितनी ही  हें  किन्तु  उन्हें लागू  करने  के

 लिए  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  ह
 ट्र

 खाद्य  के  विधय  में  राष्ट्रपति  के

 भाषण  में  कहा  गया  है  इन
 राष्ट्रपति के  अभिभाषण में

 अन्य

 बातों  पर  पूरी  तौर  से  ध्यान  दे  रही  अनेक  बातें  हूं  जिन  सब  पर  चर्चा  करना

 wa  तत्कालिक  लाभों  से  भविष्य  के  लाभों  मेरे  लिए  सम्भव  नहीं है  ।  उदाहरण के

 को  सन्तुलित  करना  है  9.0  ठीक इस  से  पहले
 fou,  विदेश  नीति  पर

 कुछ  प्रकाश  डाला

 परा  में  कहा  गया  है  कि  रायलसीमा  गया  विदेश  नीति  के  सम्बन्ध में  जब

 में  लगातार  पांच  वर्षों  से  सूखा  पड़  रहा  तक  कि  जनता  के  विभिन्न  वर्गो ंसे  बहुधा

 है  बया  इस  समय  यह  कहने  का  परामर्श  न  लिया  जब  तक  कि  aaa  का

 अवसर  है  कि  हमें  तात्कालिक  और  भविष्य  विश्वास  न प्राप्त  किया  जाये  तब  तक

 के  लाभों  को  सन्तुलित  करना है  ?  में
 हमार  लिए  विदेश  नीति  को  समझना

 हूं  कि  कोई  भी  सरकार  बौर  उसे  ग्राह्म  सम्भव  नहीं  हे

 पु वंक  अपने  उत्तरदायित्वों  को  ऊपर  लेती  और  ऐसी  ददा  में  विदेश  नीति  में  होने

 है  ada  का  waned  विचार  कुछ  गलतियों  को  रोका  भी

 भविष्य  का  विशेषकर  ऐसे  समय  जब  नहीं  जा  सकता  हू  ।  प्रजातंत्र में  जनता

 के  विभिन्न मतों  से  ी परामदा  करना कि  अनेक  क्षेत्रों  में  वास्तव  में  सुभिक्ष  जेसी

 स्थिति  विद्यमान  हैं  ।  बालक  और  इस  के
 कोई  सुदृढ़

 शौर  ठोस  विदेश  नीति  बनाना  असम्भव
 रायलसीमा  के  विषय  में  अनेक  बातें

 इस  क्षेत्र में  सैनिकों  द्वारा

 लंका  में  दक्षिणी  भारतीयों  के  प्रति  किये
 जो  सहायता  कार्य  किया  गया  है  उसके

 लिए  हम  आभारी  हें  किन्तु  में  बतला  दूं  दुर्व्यवहार  का  भी  उल्लेख  किया

 गया  यह  बड़ी  नित्दनौय॑ बात  है  कि
 कि  इससे  तो  समस्या के  एक  अंश  मात्र

 का  ही  wert  होता  वहां  वास्तव  में
 संसार  के  कुछ  भागों  में  हमारे  साथ

 दुर्व्यवहार किया  जा  रहा  gl  में  अनुभव सुभिक्ष  स्थिति  विद्यमान हैं  और  सरकार
 च्

 को  अविलम्ब  ही  उस  क्षेत्र को  करता हूं  कि  gard  विदेश  थमती  म

 ग्रस्त  क्षेत्र  घे.षित  कर  देना  चाहिये  हमें  भागी  बना  कर  उसमें  परिवर्तन  करना

 कि  tar  करने  से  इस  पर  ज़रूरी है

 अधिक  ear  दिया  जायेगा  तथा  लोगों
 arene  के  विषय  में  में  कोई  ऐसी

 को  कम दुर्भाग्य  का  सामना  करना  पड़ेगा |  नहीं  कहना  चाहता  जिससे  कि

 सामुदायिक  योजनाओं के  बारे  में  अनेक  समस्या  में
 दौर  जटिलता

 बातें  कही  गई  हें  के  सहकार  और  किन्तु कुछ  दिन  पूव॑वहां के  मुख्य  मंत्री

 सहयोग  की  अपेक्षा  की  गई  है  fag  द्वारा  दिये  गये  एक  भाषण का  में  निर्देश

 दुविधाग्रस्त  क्षेत्रों  के  लोग  आप  से  सहयोग  करना  चाहता हूं  जिसमें  उन्हों  ने  कहा  था

 करने  को  प्रस्तुत  आप  उन  क्षेत्रों  को  कि  उन्हें  हमारे  देश में  तो  कोई  भरोसा

 प्र  थामिकता  तो  दीजिये  ।  और  सामुदायिक  नही ंहे  किन्तु  यहां  के  एक  व्यक्ति  विशिष्ट

 योजनाओं  को  वहां  क्रियान्वित  करने  का  भारत  के  प्रधान  में  भरोसा  gi
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 लेकिन  इस  वक्तव्य  के  फल  हुए  हैं  साम्यवादियों  aty  महासभा  के

 सदस्यों को  जंगलों  में  रहने  को  विवश
 उन  पर  हमें  पूरा  ध्यान  देना  चाहिये

 कश्मीर  को  हम  बड़ी  उदारतापूर्वक धन  होना  पड़ा  २०००  साम्यवादी  कायें

 कर्ता  जेलों  में  ठूंस  दियेगये  यदि
 तथा  अन्य  सहायता  केते  रहे  हें  और  हम

 चाहते  हें  कि  एक  ऐसे  स्वरूप  की  रचना  यह  सब  न  किया  जाता  तो  हैदराबाद में

 करें  जिस  में  सब  लोग  एक  ही  परिवार  आज  स्थिति  दूसरी  ही  होती  और  वहां

 जैसे  ढांच ेमें  मिल  जुल  कर  र्हु  आज  कांग्रेस  सरकार  न  होती  ।

 भूतकाल  में  जो  कुछ  हुआ  सो  किन्तु  frat  के  समय  भी  लोगों  को  नहीं  छोड़ा

 सरकार  देखना  कि  इस  गया  था  ।  पुलिस के  डर  के
 कारण  लोग

 प्रकार  की  बातें  आगे  न  हों  ।  हमारी ओर  से  खड़े  होने  को  नहीं  मिल

 रह ेथे  और  कहीं  कहीं  तो
 af}o  आर०  ऐन  रेड्डी

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  राजनीतिक  वार  को  चार  स्थानों से  खड़ा

 करना  पड़ा  q[—  मेरा  आशय  श्री  पी०
 बन्दियों  की  आम  रिहाई  की  कोई  घोषणा

 न  पाकर  मुझे  बड़ी  निराशा  हुई  राघव  राव  से  है  जो  चार  में  से  तीन

 aaa  तेलंगाना  में  सात  ara  से  शान्ति  स्थानों  से  सफल  चूने  गये
 ।  अतएव

 यदि  चुनाव  निष्पक्ष  होते
 तो

 हम
 ४०  ही

 हूं  फिर  साम्यवादी  दल  के  १०००

 व्यक्ति  हैदराबाद  को  जेलों  में  बन्द  छह
 स्थानों  से  न  जिन  में  से  हम  ने

 ~  ३५  स्थान  प्राप्त  कर  तेलंगाना

 पुलिस  कायंवाही  के  पश्चात  सरकार  ने

 तेलंगाना  में  जो  नीति  गत  चार  वर्षों
 के  ९५  स्थानों  से  ही  चुनाव  लड़ते  और

 a
 हैदरबाद  में  अपनी  बनाने  में

 में  बरतो हे  उसके  विद्ध  जनता  द्वारा
 सफल हो  जात  |

 अपना  फेसला दे दिये दे  दिये  जाने  के  बावजूद

 भी  लोगों को  जेल  में  डाल  रखा  गया
 में  एक  बात  और  कह  कर  अपना  भाषण

 साम्यवादी  दल  के  ५००  व्यक्ति  अब

 सकार  को  गोपी  के  कारण  जंगलों  समाप्त  कर  यह  जाता  है

 fe  पुलिसਂ  कार्यवाही '  के  पश्चात्  भी
 और  पहाड़ों  में  रहने  को  विवश  हो  रहे

 साम्यवादी  दल  ने  अपना  हिंसा  जारी  रख
 तेलंगाना  के  खिलाफ  as  बड़े

 कर  ग़लती  की  है  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में

 आरोप  लगाये  गये  si  तीन  चार
 में  माननीय  सदस्यों  के  समक्ष  कुछ

 तथ्य
 वर्षों  में  साम्यवादियों  पर  लूटमार

 रखना  चाहता  हुं  ।  पुलिस  कोतवाली  से
 करने  डाका  डालने  हत्या  करने  के

 पूर्वे  हम  निज़ाम  और  रज़ाकारों  से  लड़
 art  न  जाने  कितने  अपराध  लगायें

 गये  gi  किन्तु  हमारे  ४०  उम्मीदवारों में
 रहे  लाखों  एकड़  भूमि हम  ने  किसानों

 में  बांट  दी  और  इस  प्रकार  भारतीय
 से  बोस  को  निर्वाचित  करके  तेलंगाना  की

 जनता  ने  इसे  झूठ  साबित  कर  दिया
 भूमि  समस्या  के  हल  का  धज  प्रदर्शन

 किया ।  हमें  आशा  थी  कि  कांग्रेस  की  सेनायें

 भा  कर  हैदराबाद  में  सामन्तवाद  को

 यह  कहा  जाता  कि
 चुनाव  बहुत  नष्ट  करने  में  सहायता  करेंगी  fee  उन्हों

 निष्पक्ष  हुए  ह  किन्तु  जब  हैदराबाद राज्य  ने  वहां  पर  शुरू  कर  दिया  साम्यवादियों का

 में  चुनाव  हो  रहे  थे  तो  साम्यवादी  शिकार  करना  ।  साभ्यवादी दल  तथा  आन्ध्र
 ~

 दल  को  घोषित  कर  दिया  गया  था  और  महासभा  ने  २०  वर्षों के  प्रयत्न
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 आर०  ऐन०

 के  च्  आन्दोलन  किया  महोदय  :  प्रस्ताव  वस्तुत

 उसे  नष्ट  करने  की  यह  एक  हुआ

 योजना थी  ।  उन्होंने  जनता  के  आन्दोलन
 श्री  जी०  डी०  सोमानी  )  :

 को  कुचलने  का  पुरा  प्रयत्न  किया ।
 स्वयं

 में  उद्योगों  के  दृष्टिकोण  से  कुछ  बातें  कहना
 सरदार  वल्लभभाई  पटेल  ने  हैदराबाद  के

 फतेह  मैदान  में  भाषण  देते  हुए  कहा  था
 चाहता  मुझे  इस  बात  पर  प्रसन्नता  है

 fe  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  इस  बात
 कि  वह  हैदराबाद राज्य  के  प्रत्येक  साम्यवादी

 का  निर्देश  किया  गया  है  fe  मूल्यों में
 को  मौत  के  घाट  उतार  देंगे  ।  ऐसी

 तियों  में  हम  क्या  कर  सकते  थे  ?  हमें  सारी
 एकदम  कमी  आने  के  परिणामस्वरूप

 व्यापार  तथा  उद्योग  के  लिए  कठिनाइयां
 समस्या पर  विचार  करने तक  का  मौका

 नहीं  गया  ।  इस  दशा  में  साम्यवादी
 उत्पन्न हो  गई  हें  ।  फरवरी  और  aa  में

 मूल्य  गिरने का  चक्र  आरम्भ  हो  जाने से दल  नें  जो  किया  ag  ठीक  ही  किया
 सरकार  को  वितरण  के  मामले में में  समझता  हूं  कि  अब  समय  आगया है

 लब  fe  जनता  के  निर्णायक को  स्वीकार
 नियंत्रण  ढीला  करने  के  लिए  कई

 वालियां  करनी  पड़ीं  और  अप्रेल  में  कुछ
 करते  हुए  साम्यवादी  बन्दियों  की  आम

 की  घोषणा कर  दी  जानी  चाहिये ।
 सुधार  होने  के  परिणामस्वरूप  सौभाग्यवश  कई

 मिलें  बन्द  होने  से  बच  गई  ।  इस  प्रकार
 में  प्रस्ताव  करता हूं  fe  प्रस्ताव के  अंत

 की  बातें  कही  गयी  हें  कि  अनेक  मिलों के में  यह  जोड़  दिया  जाए  :
 जान  बूझ कर  बन्द  किये  जाने के

 regret  to  note  स्वरूप  कपड़ों  के  मूल्य में  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 that  even  while  recog-  किन्तु  में  दृढ़ता  पूर्वक  यह  कह  सकता हूं  कि

 nising  the  fact  that  afe इस  बात  की  जांच  की  जाय  हो

 the  distress  has  been  क्षण  भर  में  जायेगा  कि  ऐसी

 caused  by  raising  of  बात  नहीं  में  समझता हूं  कि  यदि

 the  prices  of  the  कोई  मिल  मालिक  जान  बूझ  कर  कपड़े  की

 foodgrains  consequent  ae  मिलों  को  बन्द  करना  भी  चाहते  तो

 on  the  withdrawal  of  यह  बिलकूल  असम्भव  था ।  क्या

 यह  सम्भव  हे  कि  कछ  मिलें  इसलिए  बन्द
 food  subsidy  no  assu-

 कर  दी  जायें  कि  अन्य  सिलें  लाभ  asta  कर
 rance  has  been  given

 for  reducing  the
 सकें  ?  क्या  कुछ  fra  अन्य  मिलों  के

 लिए यह  त्याग  करने को  तेयार  हो  जायेंगी ?

 इसीलिए  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  से  यह
 खेद है  कि  यह  मानने

 आरोप  बहुत  गलत हे  कि  कछ  मिलें
 पर  भी  कि  खाद्य  सामान्य  को  हटा

 लेने  से  नृत्यों  के  बढ़  जाने  के
 बुझ  कर  इसीलिये  बन्द  कर  दी  गई  कि

 मूल्यों में  वृद्धि हो  जाय े।
 परिणामस्वरूप  लोगों  को  कष्ट

 हुआ  मूल्यों  को  कम  करने  सरकार  ने  स्थिति  में  सुधार  करने के

 का  कोई  आश्वासन  नहीं  दिया  लिए जो  कार्यवाही  की  है  उस के  लिए

 गया  है  1]  हम  सरकार के  आभारी  gi  fag  अब
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 बाजार  में  मन्दी  आने  वाली  है  जिसके  बेचें  तो  इस  का  कोई  कारण  नहीं  कि

 सरकार  उनको  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  भी स्वरूप  मिलें  अपना  उत्पादन  कम  करने  पर

 मजबूर हो  जायेंगी  मुझ  प्रसन्नता  है  कि  पूरी et
 न  दे  ।  वह  अपने  अनुभव से

 सरकार  ने  मोटे  और  मध्यम  श्रेणी  के  जानती  कि  देश  में  किस  प्रकार  के

 कपड़े  के  खुले  निर्यात  की  अनुमति देने  की  कपड़े  की  मांग  हू  और  कौनसा  कपड़ा

 घोषणा  की  किन्तु  मेरा  निवेदन है  afar  बिकेगा ॥  इस  लिए  सम्बन्धित

 कि  इन  प्रकार  के  कपड़ों पर  २५  मंत्रालय  को  इस  बात  पर  शीघ्र  ही  ध्यान

 शत  जो  निर्यात  शुल्क  लगा  हुआ  हूँ  देना  चाहिये  ॥

 वहू  बहुत  भारिक  है  ।  यदि  वर्ष  के  प्यार  उत्पाद  eat  के  बारे में  भी  यही

 लभ  में  निर्यात  शुल्क  २५  प्रति दत  से
 स्थिति  हे  ।  जब  स्वयं  सरकार  यह  कहती

 घटा  कर  १०  प्रति  दात  कर  fear  गया  और हैं  कि  मूल्यों  में  गिरावट  हो  गई  हे
 होता at  इस  बीच  जो  निर्यात  हुआ  है  उन  में  स्थिरता  लाने  के  लिए  कोई  उपाय

 उस  का  दूना  निर्यात  और  इत  करने  होंगे  तो  ही  इस  का  ae

 प्रकार  कम  निर्यात  शुल्क  से  भी  सरकारी
 यह  होता  हे  कि  देश  की  वर्तमान  आधिक

 राजस्व  को  कोई  हानि  नहीं  हुई  होती  स्थिति  में  इन  शुल्कों का का  मढ त्व गण  स्थान

 उसर  से  हमारी  विदेशी  विनिमय  की  स्थिति  को
 होती  बारीक  कपड़ा  इस  समय  Yo

 भी  सहायता  पहुंचती  आज  यदि  सरकार  प्रति  दत  से  २५  प्रति  दात  तक  कारखाने  के

 य  चाहती हे  कि  निर्यातों को  प्रोत्साहित
 मूल्य से  भी  कम  मूल्य  पर  नहीं  बिक  रहा

 करे  तो  यह  आवश्यक  हे  कि  निर्यात  शल्क
 हे  ।  इस  का  अथ  ह  कि  अति  बारिक

 थें  परिवहन  किया  जाये  ।
 भाल  पर  २०  प्रति  मत  शल्क  का  कोई

 &  स०  प०  औचित्य  नहीं  अतएव  उत्पादन  तथा

 बत्ती  को  यदि  बनाये  रखना है
 तो  निर्यात

 इस के  अतिरिक्त  एक  ौर  तथा  उत्पाद  शुल्कों  का  समन्वय  करके

 पूर्ण  मामला  gt  वितरण  नियंत्रण  को  उद्योगों को  सहायता दौ  जाने  तथा  उत्पादन

 नियंत्रण  में  ढील  दी  जाय े।  नियंत्रण के दिला कर  दिया  गया  इस  समय  बारीक

 तथा  अति  बारिक  कपड़े  को  मिलें  जिस  गत  दस  वर्षो में  ऐसे  अनेक  आगये
 ~

 है ंजब  कि  सरकार ने  कार्यवाही  करने भी  ब्यापारी को  चाहें  बेच  सकती  हें  ।

 इस  प्रकार  ८०  प्रति  wa  मोटे  और  मध्यम  में  देर  की  और  जिस  के

 कपड़े  को  भी  यही  छूट  दी  हुई है  ।  बहुत  हानि  हुई  है  ।  अतएव  जिन
 परिश्रमी

 तयों

 किन्तु  उत्पादन  पर  नियंत्रण  की  स्थिति  में  आज  यह  उपयोग  कर  रहा  है

 आज  भी  मिलों  को  यह  अनुमान
 निगम  सरकार  को  आंतरिक  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय

 कि  वह  जो  चाहें  उत्पादित  करें--उन  दशा यों  देखते  उपयुक्त  कार्यवाही

 पर  कपड़े  की  रंग  इत्यादि  करनी  चाहिये  जिससे  कि  यह  उद्योग  अपना

 उत्पादन  स्तर  बनाये  रख  सके  । के  विषय  में  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  गये

 जब  कि  सरकार ने  ९०  प्रति दत  माल  इस  के  पश्चात  सदन  की  बैठक

 के  सम्बन्ध में  मिलों  को  इस  बात की  बार  २०  मई  १९५२  के  पौने  ग्यारह  बम

 अनुमति  दे  दी  हे  कि  वह  उसे  जिसे  चाहें  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गईं

 PS


